
ÂËÀÄÈÂÎÑÒÎÊ  90,4 FM
ÍÀÕÎÄÊÀ 107,2 FM
ÓÑÑÓÐÈÉÑÊ 99,4 FM

Об уникальном комплексе 
оборонительных 
сооружений
Расскажет Кристина Александрова, методист 
музея-заповедника «Владивостокская крепость» 

24 марта в 10:05

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 12 

Владимир ВОРСОБИН, 
Дина КАРПИЦКАЯ

На этой неделе началась 
досрочная сдача 
школьниками 
Единого госэкзамена.

Одновременно в стране пошли разго-

нить, вернувшись к советской системе 
образования.

Журналисты «Комсомол-
ки», испытавшие на се-
бе доегэшную систему, 

а теперь столкнувшиеся с Еди-
ным госэкзаменом у своих детей, 

сравнили, что лучше. И поспорили.

Споры 
вокруг ЕГЭ: 
отменять 
или оставить
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Российские 
блогеры получают 
миллиарды из воздуха

Читайте на стр. 10 - 11 

Звезды 

соцсетей, 

известные 

«Матерь бложья» 

(слева) и Лерчек 

(справа), попались 

на неуплате налогов 

в особо крупных 

размерах.
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Прогулка 
по замерзшему 
озеру в парке 
Минного городка 
едва не закончилась 
трагедией 
для ребятишек 
из Владивостока. 

Двое мальчишек (7 и 9 
лет) и пятилетняя девочка 
проверяли на прочность лед 

подтаявшего озера. Когда 
он все-таки треснул, девоч-
ка успела убежать, а ребята 
провалились в воду. На их 
счастье, рядом оказалась 
41-летняя Юлия Резанова. 
Она не раздумывая скинула 
с себя верхнюю одежду и 
бросилась к детям, держав-
шимся за кромку льда.

- Подплыла поближе, 
сказала им оттолкнуться 
и плыть мне навстречу - по 
очереди. Схватила и выта-
щила одного, вернулась за 

вторым, - вспоминает Юлия. 
Прохожие вызвали скорую. 
Юлия, сама воспитывающая 
четверых детей, признает-
ся, что даже не заболела. 
Кстати, в тот день женщина 
успела принять участие в со-
ревнованиях по жиму штан-
ги лежа, где поставила лич-
ный рекорд - отжала штангу 
весом 32,5 кг 44 раза. 

Позитив от Росстата:
инфляция упала в два раза
Евгений ОРЛОВ

«Полагаю, что по ре-
зультатам первого квар-
тала текущего года она... 
может приблизиться к 5%» 
- такой уровень инфляции 
спрогнозировал в сере-
дине января Владимир 
Путин. И она уже прибли-
жается! Росстат объявил, 
что годовая инфляция в 
России, по данным на 20 
марта, составляет 5,99%. 
А ведь еще пару месяцев 
назад она была в два раза 
выше - почти 12%.

И не спешите критико-
вать наших мастеров ста-
тистики. На самом деле 
ничего удивительного в 
таких цифрах нет. Как мы 
все помним, в начале мар-
та прошлого года народ 
ломился в магазины и сме-
тал с полок сахар, гречку, 
прокладки, туалетную бу-
магу и прочие незамени-
мые в хозяйстве вещи. А 
еще упал рубль, начались 
серьезные проблемы с им-
портом. Все это, вместе 
взятое, и подбросило цены 
ввысь.

И вот сейчас Росстат, 
считая годовую (это клю-
чевое слово) инфляцию, 
сравнивает цены на 20 
марта 2023 года с теми 
самыми, уже подскочив-
шими ценами на 20 марта 
2022-го. 

Потому и получается, 
что товары и услуги за год 
подорожали не так уж и 
сильно. 

Если же сравнивать, до-
пустим, с ценами самого 
начала прошлого года, то 
инфляция составит про-

Газета нашего города     Владивосток  

По пути на соревнования 
штангистка спасла 
двоих детей
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Три сценария:

Куда Украина 
наступит 
и что в ответ
получит
Читайте на стр. 4 - 5 
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В МИРЕ
США и Германия 
скрывают правду 
о «Северных 
потоках»: Шольц 
обнажил факты

ШОУ-БИЗНЕС
Частная школа 
для детей в Израиле 
обходится 
Алле Пугачевой 
в 4 миллиона рублей в год

ЗДОРОВЬЕ
Врачи опровергли 
главный миф нашего 
детства: манту можно 
мочить сколько угодно, 
но нельзя чесать

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Заместитель главы Совета 
безопасности России ответил 
на вопросы журналистов 
и пользователей ВКонтакте.

НЕ ВЕРИЛИ, ЧТО МЫ РЕШИМСЯ
…А теперь серьезно. Миновала ли угроза 

ядерного конфликта? Нет, она возросла. 
Каждый день поставок иностранного ору-
жия на Украину приближает этот ядерный 
апокалипсис. У меня ощущение, что они 
(на Западе. - Ред.) не верили в решимость 
России сделать то, что мы сделали. Они про-
считались. Последствия гораздо сложнее, 
чем могли бы быть, если бы они в декабре 
(2021 года. - Ред.) подписали с нами доку-
мент (о гарантиях глобальной безопасности 
и неприеме Украины в НАТО. - Ред.).

ФИЗИОНОМИЙ НЕ ВИДЕЛ БЫ
Уровень падения компетентности, грамот-

ности элементарной руководителей Евро-
союза катастрофический! Как по мне, так 
я бы их физиономии вообще никогда не 
видел. Говорю абсолютно искренне. Мне 
они неприятны.

Рано или поздно ситуация стабилизиру-
ется и общение восстановится. Надеюсь, 
что к тому времени эти персонажи уйдут 
на пенсию или в лучший мир.

ПРО НЕДОУМКОВ В ЕВРОПЕ
Отдельные недоумки, придурки типа мини-

стра юстиции Германии говорят - ну вот если 
он (Президент России. - Ред.) приедет, мы 
его арестуем. Вот он же юрист вроде как. 
Он понимает, что это значит? Представим 
себе - действующий глава ядерного госу-
дарства приехал в Германию и подвергся 
аресту. Что это? Объявление войны! И уже 

все наши ракеты полетят в бундестаг, в офис 
канцлера и так далее.

Он (министр юстиции ФРГ. - Ред.) это по-
нимает? Или он учился плохо?

ВЫДУМАННЫЕ ГРАНИЦЫ
Украина - это вообще часть России. Ска-

жем по-честному. Но в силу того, что произо-
шло, мы долгое время мирились с тем, что 
живем по разные квартиры. С границами 
выдуманными. С территориями, которые 
всегда были не просто частью Российской 
империи, так они еще и были населены ис-
конно русскими и всегда были в составе 
великой России, а не малой России.

РАЗДЕЛИТЬ НАС НА ЧАСТИ
Желание у них (Запада. - Ред.) простое. 

Разделить нашу страну на части, с каждой 
из них договориться, провести денуклеа-
ризацию и демилитаризацию (оставить без 
оружия, в том числе ядерного.  - Ред.), а 
потом прийти и предложить услуги: ребят, 
вам же теперь нужно, чтоб вас кто-то охра-
нял. Вот такие кусочки имеют шансы даже 

в НАТО вступить... Англосаксонский мир так 
и пытался управлять. Но стартанул резко 
Китай, а потом мы отвязались - стали вести 
себя самостоятельно. Им это не нравится. 
Поэтому ближайшие годы, даже десятилетия 
не будут спокойными.

ПРО ТЕЛЕГРАММЫ СТАЛИНА
ВПК раскочегарился, большинство пред-

приятий работает в три смены, с колес, отда-
ет все в войска... У Советского Союза тоже 
не сразу Т-34 и «катюши» появились. Я не-
давно читал телеграммы Сталина оборонно-
промышленному комплексу. Хочу зачитать 
их директорам наших заводов.

Наши враги считали, что наша промыш-
ленность захлебнется, мы истратим все. 
Эти бесконечные разговоры: закончились 
снаряды, танки, ракеты... Одних танков мы в 
этом году 1,5 тысячи штук сделали! Прокаль-
кулируйте - сколько получит наш противник.

«БАЙРАКТАР» - ТАК СЕБЕ 
Слава богу, что у нас есть паритет (с 

США. - Ред.) и даже превосходство в ядер-
ных силах. Если бы не было этого, тогда бы 
точно разорвали на куски.

Что касается беспилотников, не надо ду-
мать, что все иностранные идеальны. Тот 
же «Байрактар» оказался так себе. А бар-
ражирующие боеприпасы «Куб2, «Ланцет», 
которые делаются на «Калашникове», по-
казали себя великолепно. 

 ■ ДОСЛОВНО

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

Скажем по-честному: 
Украина - часть России

Елена КРИВЯКИНА

Премьер рассказал 
депутатам об итогах 
работы правительства 
за год и планах 
на будущее.

В четверг Михаил Мишу-
стин вместе с членами Кабми-
на приехал в Госдуму, чтобы 
представить отчет о работе 
правительства за 2022 год. 

Доклад Мишустина занял 
1 час 40 минут. После этого 
премьер еще час отвечал на 
вопросы депутатов.

Мишустин напомнил, что 
2022 год прошел под знаком 
беспрецедентных санкций.

- Их целью был российский 
народ! Пытались сделать так, 
чтобы с полок магазинов ис-
чезли привычные товары, а 
заодно  выбросить на улицу 
и лишить доходов россий-
ских сотрудников (ушедших 
из России западных компа-
ний. - Ред.). В нашей стра-
не хотели спровоцировать 
массовую безработицу, ра-
дикально снизить качество 
жизни. Не брезговали ника-
кими средствами. Взорвали 
нити газопровода «Северный 
поток». Арестовывали счета, 
отключали от системы между-
народных расчетов, пытались 
заблокировать всю банков-
скую и любую другую эко-
номическую деятельность, - 
перечислил Мишустин.

Тем не менее, по словам 
премьера, властям удалось 
справиться с этими вызова-
ми. Как отметил Мишустин, 
главным итогом прошлого го-
да стало сохранение макроэ-
кономической стабильности. 

Главной задачей правитель-
ства на этот год Мишустин 
назвал народосбережение и 
рост доходов населения. Пре-
мьер напомнил, что с 1 апреля 
будут повышены социальные 
пенсии - их получают пожи-
лые россияне, которым не 
хватило стажа для страховой 
пенсии. Со следующего ме-
сяца их поднимут на 3,3%. А 

с 1 января 2024 года на 18,5% 
вырастет минимальный раз-
мер оплаты труда. По сло-
вам Мишустина, к 2025 году 
в 1,5 раза вырастут выплаты 
по больничным и декретным 
отпускам, а также пособия по 
уходу за ребенком.

- А хватит ли нам на все де-
нег? - поинтересовались де-
путаты.

По словам Мишустина, де-
фицит бюджета в этом году 
будет в рамках прогноза (2% 
ВВП). Премьер напомнил, 
что деньги есть в кубышке - 
Фонде национального благо-
состояния.

Еще депутаты спросили 
Мишустина, как он относит-
ся к предложениям отменить 
ЕГЭ.

По словам премьера, ЕГЭ 
позволяет выпускникам из 
отдаленных регионов посту-
пить в ведущие вузы.

- Это то, что дает социаль-
ный лифт. Если есть какие-
то альтернативные предло-
жения, нужно системно их 
рассматривать и предлагать, 
- заявил премьер.
Нужно ли отменять в России 

ЕГЭ? Наши журналисты 
схлестнулись в жарком 

споре > стр. 12.

Депутаты уверены, 
что правительство 
ведет страну 
в правильном 
направлении 
(слева - зампред 
Госдумы 
Александр 
Жуков, 
справа - 
Михаил 
Мишустин).

Отчет Михаила МИШУСТИНА в Госдуме:

Социальные пенсии повысят 
с 1 апреля, а МРОТ - с 1 января
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Дмитрий Медведев признался, 
что хочет зачитать телеграммы 
Сталина директорам заводов.

• Больше 250 школ 
и 240 детских садов 
построено в России в 2022 году.
• Отремонтировано 200 школ 
искусств.
• Построено более 270 больниц 
и поликлиник, а также свыше 
700 быстровозводимых 
фельдшерско-акушерских 
пунктов 
и амбулаторий.
• В стране за год возвели 
почти 103 млн кв. м жилья, 
это абсолютный рекорд.
• Более 3,5 млн семей улучшили 
жилищные условия.
• 193 тысячи человек расселено 
из аварийного жилья.
• Почти 1,5 млн человек за год 
получили высокотехнологичную 
медпомощь. 
Это на 10% больше, чем в 2021 году.
• На 25% увеличен выпуск 
отечественных станков.
• Поставлен рекорд в дорожном 
строительстве: построено 
и отремонтировано 
более 22 тыс. км дорог 
и уложено 176 млн кв. м полотна.
• В новых регионах - ЛНР, ДНР, 
Херсонской 
и Запорожской областях - 
отремонтировано около 
900 км дорог, восстановлено 
около 8,5 тысячи социальных 
объектов. Российские вузы приняли 
2,5 тыс. студентов, отчисленных 
из университетов 
недружественных стран.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Чему нам 
стоит 
поучиться 
у Китая?
Руслан 
КАРМАНОВ, 
эксперт 
по Китаю, 
живущий 
в Гонконге:

- В первую очередь 
долгосрочному пла-
нированию и умению 
признавать свои 
ошибки. «Обратная 

связь по ошибочным действиям» является, пожалуй, са-
мой главной драгоценностью в сокровищнице китайской 
мысли. Тезис Мао Цзэдуна «Заново учиться, продолжать 
революцию» во многом определил развитие Китая - адек-
ватный анализ собственных неудач и проблем. 

Алексей ЗУБЕЦ, директор Института 
социально-экономических исследований 
Финансового университета:

- Стоит поучиться у них умению расчетливо использовать 
собственные ресурсы, умению отказываться от идеологиче-
ских стереотипов ради получения выгод в развитии, умению 
оппонировать и достигать своих целей.

Александр ДУГИН, философ:
- Всему. Они свято хранят и суверенитет, и цивилизацию, а 

извне берут лишь то, что делает их сильнее, а не ослабляет. 
Если бы мы поняли, насколько гармонично их общество, 
все захотели бы стать китайцами. Но, может, и хорошо, что 
мы этого не понимаем, - нам придется оставаться именно 
русскими. Китаем можно вдохновляться при создании на-
шей собственной русской мечты.

Андрей ОСТРОВСКИЙ, 
китаевед, профессор:

- Необходимо начать проводить реформы по китайскому 
образцу. В 1991 году, когда мы начали реформы, мы были 
впереди Китая по ВВП, оторвались в 1,5 раза, а в 1995 году 
мы спустились вниз, проводили гайдаровские реформы. А 
глобально нужно учиться вдумчивости: они действуют по 
принципу - 7 раз отмерь, один - отрежь, а у нас щелкнули 
и отрезали не то, что надо.

Герман КЛИМЕНКО, деятель IT-индустрии:
- У Китая нам стоит поучиться терпению и настойчивости. 

Всего 15 лет назад я в качестве анекдота заказывал теле-
фон китайского производства о четырех симках, телевизоре 
и радио. Приезжало нечто ужасное, которое грелось, как 
электроплита. Тогда попытка Китая стать международным 
лидером казалась совершенно невозможной. Тогда мы 
все смеялись над этим. А теперь никто посмеяться даже 
не посмеет.

Сергей ОСТАПЕНКО, писатель:
- Первое - всегда и везде следовать собственным инте-

ресам, извлекать выгоду из любых конфликтов, вовремя 
дружить или проявлять сдержанность. Мы так пока не 
умеем - менталитет не тот, широкая душа. И второе - это 
умение создавать вокруг себя выгодный имидж.

Светлана КЛЮЧКИНА, 
член Экспертного совета по культуре 
Молодежного парламента при Госдуме:

- Когда училась в Дипломатической академии МИДа и 
работала в туризме, много взаимодействовала с Китаем. 
Например, они умело скрывают свои эмоции, а если рабо-
тают, то работают на все 300%. После сотрудничества с 
Китаем никакие тренинги по мотивации не нужны, потому 
что они удивляют своей терпеливостью и целеустремленно-
стью. Китайцы годами могут ждать, пока клиент или партнер 
созреет, чтобы добиться своего.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Евгений УМЕРЕНКОВ

«Китай и Россия полны ре-
шимости изменить мир к луч-
шему», - так оценило китайское 
издание Global Times итоги 
встречи Владимира Путина и Си 
Цзиньпина в Москве. Журна-
листы подробно остановились 
на мирной инициативе Пеки-
на в отношении украинского 
кризиса. 

«Большинство стран, вклю-
чая Россию и Украину, привет-
ствуют или ценят искренность 
Китая и ожидают, что Китай 
действительно может внести 
позитивные изменения в те-
кущую ситуацию, но есть одна 
страна - США, которая открыто 
выступает против и критикует 
посреднические усилия Ки-
тая», - пишет газета.

Против чего американцы? 
Госсекретарь США Энтони 
Блинкен заявил, что «мир не 
должен обманываться потенци-
альным китайско-российским 
мирным планом для Украины, 
который «заморозит» террито-
рию, захваченную российски-
ми войсками», - со ссылкой на 
Bloomberg объясняет китайская 
газета. И приводит слова пред-
ставителя МИД КНР: Китай не 
несет ответственности за соз-
дание кризиса на Украине и не 
предоставлял оружие ни одной 
из сторон конфликта, так что 
«США не в том положении, 
чтобы указывать пальцем на 

Китай». Одним словом, чья бы 
корова мычала…

Самая неотложная задача по-
средничества на данный мо-
мент, считает Global Times, - 
это не решение таких проблем, 
как «вторжение» или «военные 
преступления», а прекращение 
огня. То есть, вместо того чтобы 
«клеймить агрессора», создавать 
«международные трибуналы» 
для его осуждения, снабжать 
все новым оружием «жертву 
нападения», Китай предлагает 
заняться реальными поисками 
возможного мирного урегули-
рования. Требования «вернуть 
все, как было», - это гарантиро-
ванное продолжение конфлик-
та. Ведь причины, вызвавшие 
его, сохранятся, а значит, ни-
какого мира не наступит.

Индийская газета The Print 
увидела особый символизм в 
визите китайского лидера в Мо-
скву. «Си запланировал свой 
визит в Москву на двадцатую 
годовщину войны в Ираке не 
случайно, - пишет индийская 
The Print. - Чтобы оправдать 
крепнущее сотрудничество в 
сфере безопасности и эконо-
мике, и Китай, и Россия напом-
нили США их войны на Ближ-
нем Востоке и в других местах 
земного шара».

А вот в западных столицах, 
если внимательно почитать, что 
пишут о переговорах в Москве, 
не опасаются, а по-настоящему 
боятся, что Пекин сумеет стать 

основным посредником в по-
исках мира на Украине. Хотя 
виду стараются не подавать. «У 
Си Цзиньпина не так много ин-
струментов, чтобы склонить к 
миру как Москву, так и Киев, 
ведь обе стороны рассчитывают 
только на свою победу», - пред-
рекает журнал Time. 

Называя Китая «новой гло-
бальной силой», американ-
ские СМИ старательно обхо-
дят стороной главную ошибку 
Вашингтона. Пытаясь окоро-
тить сразу и Москву, и Пекин, 
Штаты добились обратного ре-
зультата. Два врага США - по 
их же определению - решили 
дружить еще крепче, причем и 
в военно-технической сфере. 
В начале 1970-х прошлого ве-
ка американцы успешно вбили 
клин между СССР и Китаем, 
утянув последнего к себе. Это 
была стратегическая победа, 
во многом предопределившая 
закат Советского Союза. Но 
через полвека Байден тоже до-
бился стратегического резуль-
тата - только со знаком минус 
для американцев. Да и для ев-
ропейцев, хотя те все стерпят…

 ■ ВЕРНЫМ КУРСОМ!

Наталья ВАРСЕГОВА

Россия будет 
использовать 
китайскую
валюту в торговле 
с другими 
странами

- Во взаимной торговле 
все активнее используют-
ся национальные валюты, - 
сказал Владимир Путин 
на переговорах с предсе-
дателем КНР Си Цзинь-
пином в Кремле. - Мы за 
использование китайских 
юаней в расчетах между 
РФ и странами Азии, Аф-
рики, Латинской Амери-
ки. Эти формы расчетов 
будут развиваться между 
российскими партнерами 
и их коллегами в третьих 
странах.

Как сообщил недавно 
Центробанк, доля долла-
ра и евро в расчетах за 
российский экспорт по 
итогам 2022 года упала 
с 87% до 48%. Рубль, 
наоборот, прилично под-

рос с 12% до 34%, а 
юань - с 0,5% до 16%. 
Если говорить об им-
порте, то и там доллар 
и евро упали ниже 50%, а 
юань вырос до 23%. Мир 
меняется на глазах.

Финансовый аналитик 
Михаил Беляев пояс-
нил, что каждая валюта 
связана с национальной 
экономикой, а не живет 
сама по себе.

- Весь мир, в том числе 
и Россия, рассчитывался 
долларами, потому что 
Америка доминировала 
в международной торгов-
ле,  - сказал эксперт.  - В 
последние годы Китай вы-
тесняет США с первого 

места, и его валюта стала 
более востребованной в 
расчетах. 

Директор Центра конъ-
юнктурных исследований 
Института статистических 
исследований и экономи-
ки знаний Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович тоже считает 
переход к расчету в ю анях 
логичным в свете развития 
мировой экономики. Но от-
мечает и некоторые «слож-
ности перехода».

- Юань  - пока не та ва-
люта, которая ходит сво-
бодно по миру,  - говорит 

Георгий Остапкович.  - 
Например, мы получили 
ю ани за торговлю с Кита-
ем, а нам нужно купить по-
езда «Сапсан» или детали 
к ним у компании Siemens. 
И для этого нужны будут 
доллары или евро. Да и 
с Бразилией мы вряд ли 
сможем расплатиться за 
кофе юанями.

Но эти сложности станут 
все меньше мешать, если 
торговля с Китаем будет 
развиваться. И в этом пла-
не Россия сейчас бьет все 
рекорды. Приведем дан-
ные Главного таможенного 
управления КНР: в 2022 
году товарооборот между 
Россией и Китаем вырос 
на 29,3% и достиг небы-
валой суммы в $190,27 
млрд. Впрочем, какие дол-
лары? Это 1,3 трлн юаней. 
Давайте привыкать к но-
вым терминам.

Москва и Пекин планируют новый 
мировой порядок, а Вашингтон 
нервно курит в сторонке

Юань берут 
в расчет

Что написали мировые СМИ 
об историческом визите Си Цзиньпина в Москву.

Программа о политических сражениях 
и мире вокруг нас. «Слушайте «Войну и мир» 
с Дмитрием «Гоблином» Пучковым каждый 
понедельник в 19.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU
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Киев готовит броне-
танковый «ударный ку-
лак» и обещает Западу не 
позднее мая пойти в «на-
ступ». Где он может 
попытаться про-
рвать нашу оборону 
и как к этому гото-
вятся наши войска?

КИЕВ 
ПОДТАЛКИВАЮТ

- Наступление ВСУ? Обязательно 
будет, можешь даже не сомневать-
ся, - «обрадовал» меня с порога свое-
го подвального пункта управления 
знакомый командир российского 
соединения.

Командовать подразделениями из-
под земли - это «тренд сезона». Что 
у нас, что у противника. Наличие 
высокоточных средств поражения 
вносит коррективы в академические 
нормы управления войсками. Здесь 
развернуты связь, отсюда же ведется 
контроль за «подшефной» террито-
рией - на большие экраны выводится 
картинка с беспилотников, их опера-
торы - тут же, с джойстиками. Кор-
ректировка артиллерийских ударов 
ведется в режиме онлайн. Немного 
софитов и прожекторов, и можно 
было бы принять происходящее за 

финал по киберспорту. Вот только 
люди здесь гибнут по-настоящему. 
И наших оппонентов это, похоже, 
не смущает.

- У них ведь, по сути, мобили-
зационный безлимит, могут себе 
позволить. Поэтому там, где мы 
уничтожаем роту, тут же появля-
ется новая, - говорит мой собесед-
ник. - У них налажена подготовка 
в тылу, идет постоянная ротация 
на переднем крае, редкое подраз-
деление укомплектовано ниже, чем 
на 90 процентов. Даже по технике. 
Пусть это старенькие БТР и БРДМ, 
БМП-1 и Т-64, да даже пикапы для 
эвакуации, но то, что положено по 
штату, есть. Это пока основная масса 
западной техники не пришла. Под 
которую, к слову, Украина форми-
рует до трех новых ударных корпусов 
(подробнее о них - дальше). Вот ими 
они и должны пойти в наступление.

За последние пару недель западные 

СМИ, по которым можно судить о 
настроении в политикуме потен-
циального противника, проявляли 
несвойственное им непостоянство. 
The Washington Post, к примеру, «от-
менила» украинское наступление, 
сообщив со ссылкой на офицера 
ВСУ и чиновников незалежной о 
неготовности Киева. Колоссальные 
потери, отсутствие опыта у млад-
шего командирского состава, ис-
трепанный офицерский корпус… 
Американская газета так живописала 
проблемы Украины, что стало ясно: 
в «наступ» точно пойдут.

А тут Politico выдает: «США спе-
шат подготовить Киев к весенне-
му наступлению». Дескать, потери 
Украины - потерями (их в Вашинг-
тоне оценивают в «более 100 тысяч 
человек»), а не позднее середины 
мая надо идти в атаку. Зря, что ли, 
ко второй половине апреля ВСУ 
должны получить более 1000 еди-

ниц бронетехники, среди которых 
около сотни танков, свыше 300 БТР, 
250 БМП и под 400 бронемашин. И 
ведь это только начало.

Остальное, включая боеприпасы 
калибра НАТО в 155 миллиметров, 
будет поступать по мере возмож-
ностей украинских союзников. Од-
них только танков обещают около 
800 штук, из которых западного про-
изводства - 250, а остальные - Т-72 
различных модификаций. Учтем 
также, что Киев «локализовал» про-
изводство советских 82-, 120-, 122- и
152-мм боеприпасов «в одной из 
стран НАТО».

Впрочем, в отличие от прошло-
го года, когда наступление против-
ника в Харьковской области стало 
неожиданностью, сегодня угрозу, 
исходящую от Киева, осознают все. 
И наиболее опасные направления 
понятны уже сейчас.

Разберем их.

Три сценария:

Куда Украина наступит 
и что в ответ получит

Наша разведка отмечает, 
что в последний месяц Украи-
на накапливает резервы в Ни-
колаевской, Херсонской, Дне-
пропетровской и Запорожской 
областях. Сюда перекидывают 
подразделения теробороны, а 
также вновь сформированные 
бригады. Наиболее вероятная 
цель предстоящего контрнасту-
пления - Мелитополь. Помните, 
в начале года главком ВСУ За-
лужный в своей эпистолярной 
«простыне» «О перспективах 
кампании 2023 года» главной 
целью на этот период обозна-
чил взятие Крыма. Задача, 
мягко говоря, амбициозная. 
Российские войска, разуме-
ется, не позволят ему даже 
приблизиться к полуострову. 
Но Залужному очень хотелось 
бы перенести в Крым хотя бы 
дистанционные боевые дей-
ствия (не сухопутные атаки, а 
удары авиацией и дальнобой-
ной артиллерией). В первую 
очередь  - чтобы сковать «не-
потопляемый авианосец» как 
нашу главную тыловую базу 
на Южном фронте. Пока ВСУ 
могут наносить по объектам в 
Крыму лишь незначительный 
урон с помощью воздушных и 
подводных дронов. И урон это 
больше информационный, чем 
военный.

Киев же мечтает получить 
возможность накрывать на-
ши штабы, склады и казармы 
на территории полуострова. 
Дальнобойные высокоточные 
ракеты Украине пока лишь 
обещают. А для имеющихся 

типов вооружения ВСУ нужно 
подойти вплотную к Крыму, к 
перешейкам.

И тут мы возвращаемся к 
Мелитополю. Город стоит на 
стратегической развязке до-
рог. Отсюда можно двигаться 
и на Бердянск - порт на Азов-
ском море, и в сторону Мариу-
поля, и на Геническ - где доро-
га в Крым. А можно расширять 
плацдарм в сторону Херсона, 
разрезая нашу группировку 
на левом берегу Днепра. Не 
случайно за последнюю не-
делю ВСУ предприняли две 
разведки боем в направлении 
населенного пункта Пологи, от 
которого идет трасса на Ток-
мак и далее на Мелитополь  - 
временную столицу россий-
ского Запорожья. В случае 
успеха врага в Мелитополе 
нашим войскам на левобере-
жье Херсонщины придется от-
тягиваться к Перекопу, чтобы 
не оказаться отрезанными от 
коридора на Крым. Причем эта 
дорога жизни может быстро 
оказаться под огневым кон-
тролем противника. А значит, 
наша группировка окажется 
под угрозой окружения. И если 
сейчас к попытке Украины на-
чать наступление с форсирова-
ния Днепра можно относиться 
скептически, то в случае па-
дения Мелитополя эта угроза 
будет вполне очевидна.

Но, как говорится, гладко 
было на бумаге. Две крайние 
попытки ВСУ устроить раз-
ведку боем на Запорожском 
направлении окончились пол-
ным разгромом. Десятки по-
гибших, сгоревшая техника, 
упавшее ниже раскисшей ве-
сенней глины реноме. Причем 
российская оборона на этом 
направлении показала не толь-
ко умение отбивать внезапные 
атаки, но и азартное желание 
это делать. В сети появились 
видеоролики, на которых вид-
но, что у наших бойцов появил-
ся вкус к победам.

Наступать украинцам на Юж-
ном направлении придется по 
степям. То есть - по открытым 
пространствам. И если уж на-
ши войска справились с двумя 
ротно-тактическими группами, 
то более крупные соединения 
для артиллерии тем более ста-
нут лакомой целью. К тому же 
я сам видел, как на всех пере-
численных направлениях про-
фессиональными строителями 
возводились мощнейшие обо-
ронительные сооружения - от 
бетонных конусных загражде-
ний и противотанковых рвов 
до сети окопов и траншей с 
блиндажами и зацементиро-
ванными огневыми точками. 
Пройти их - это не то же самое, 
что без боя зайти в оставлен-
ный город.

Еще одно опасное на-
правление для «насту-
па» ВСУ уже получило 
неофициальное назва-
ние Сватовский рубеж. 
Это верхняя часть Луган-
щины, линия с севера 
на юг от Троицкого до 
Кременной со Сватово 
посередине. В прошлом 
году после вывода на-
ших войск из Харьков-
ской области и оставле-
ния Купянска именно на 
этот город нацелил свои основные 
силы противник. Стабилизировать 
фронт фактически по этой доро-
ге удалось только благодаря при-
бывшему пополнению из числа мо-
билизованных. И с тех пор наши 
войска здесь в «активной обороне». 
Украинцев удалось оттеснить от 
трассы на некоторых участках до 
нескольких километров. Ежедневно 
наши штурмовые подразделения 
захватывают все новые и новые 
опорники в лесах, медленно про-
двигаясь вперед.

Здесь нашему успеху сопутству-
ют два фактора. С одной стороны, 
это возросший боевой потенциал 
мобилизованных - штурмовые под-
разделения состоят в основном 
из призванных прошлой осенью. С 
другой - противник из политических 
соображений пока вынужден пере-
брасывать больше подкреплений 
на Артемовский фронт, чем сюда. 
В том числе и свежие подготовлен-
ные резервы.

Но это не значит, что Киев от-
казался от своих планов. Ведь с 
ударом на Сватово у него открыва-
ется возможность продвижения в 
сторону Старобельска с широким 
обходом Рубежного. При этом не 
исключен одновременный удар и 

с Купянска, и с Лимана, и с Се-
верска (если тот еще останется к 
маю под контролем ВСУ). И тогда 
Лисичанско-Северодонецкая агло-
мерация может попасть в окруже-
ние.

В принципе после известных со-
бытий на Харьковском фронте и по-
тери нами Красного Лимана против-
ник преследовал именно эту цель. 
Сорвать этот план удалось толь-
ко героическими усилиями наших 
подразделений, которые выстояли 
тогда скорее не благодаря, а во-
преки. Сегодня ситуация иная. На 
Сватовском рубеже и далее, вглубь 
Луганской Народной Республики, 
выстроена такая же эшелониро-
ванная оборона, как и на Южном 
направлении.

Инициатива сейчас на стороне 
наших военных, которые научились 
наступать, обороняясь. При этом 
соотношение сил здесь сейчас при-
мерно один к одному. Противник 
систематически прощупывает нашу 
линию обороны в поисках слабых 
мест и пока их не находит. Многое 
будет зависеть от работы нашей 
артиллерии. А значит, и от нашей 
военной промышленности, которая 
должна обеспечить богов войны 
боеприпасами.

СЦЕНАРИЙ № 2: 

Запорожский 
блицкриг
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СЦЕНАРИЙ № 1: 
Сватовский прорыв
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Владимир АЛЕКСАНДРОВ

Идут разговоры о поглощении 
Екатеринбургского РГППУ, 
который готовит 
инженеров-педагогов 
для обучающих центров 
крупных промышленных 
предприятий.

Этот вуз был создан в сентябре 
1979 года, когда на Урале ковалась со-
временная оборонная промышленность и 
остро стоял вопрос о подготовке квали-
фицированных кадров. Сегодня Россий-
ский государственный профессионально-
педагогический университет ежегодно 
выпускает около 500  специалистов, 
более 40% выпускников идут на работу 
в предприятия оборонного комплекса.

РГППУ единственный из 34 педаго-
гических вузов страны носит название 
Российский за пределами Москвы и 
Питера  - это подчеркивает его особый 
статус. Но вскоре он может прекратить 
существование в результате слияния с 
другим Екатеринбургским вузом - Ураль-
ским государственным педагогическим 
университетом. В основе этого пред-
ложения лежит простая идея, объяс-
няют сотрудники РГППУ: «Нам говорят: 
вы педагогический вуз, и они педагоги-
ческий вуз, так давайте сделаем один 
большой университет, и вы не будете 
друг друга дублировать». Но инициато-
ры фактической ликвидации РГППУ не 
понимают очевидного - у нас совершен-
но разная специфика. УрГПУ готовит 
школьных учителей, а мы ведем подго-
товку инженеров-педагогов для обучения 
рабочих промышленных предприятий. 
Сейчас наши партнеры при каждом круп-
ном оборонном предприятии создают 
центры по подготовке и переподготов-
ке кадров. Наши выпускники работают 
там мастерами производственного обу-
чения или педагогами дополнительного 
образования». 

В чем разница между вузами? УрГПУ 
готовит учителей по 10 предметным об-
ластям - физика, химия, русский язык, 
география и т.  д. Выпускники РГППУ 
осваивают образовательные програм-
мы, включающие 240 специальностей 
и 160 профессий. Студенты получают 
инженерное образование вместе с пе-
дагогической подготовкой, и в итоге в 
оборонку приходят инженеры-механики, 
которые и сами умеют работать руками 
и знают, как научить других. 

Производственные партнеры РГППУ - 
флагманы ВПК  - весть о поглощении 
своей кадровой базы восприняли, мяг-
ко говоря, с недоумением. Идет СВО, 
президент заявляет о необходимости 
развивать «Профессионалитет» и подго-
товить в ближайшие 5 лет около одного 
миллиона рабочих кадров. А вуз, который 
стратегически важен для выполнения 
этой задачи, будет вынужден заниматься 
собственной ликвидацией.

Индустриальные партнеры РГППУ под-
писали обращение (текст имеется в рас-
поряжении редакции) в адрес министра 
просвещения РФ Сергея Кравцова и 

губернатора Свердловской области 
Евгения Куйвашева. Промышленники 
высказали убеждение, что «объединение 
вузов в сложившейся ситуации, не от-
вечает актуальной повестке социально-
экономического развития страны». 

Тем временем трудовой коллектив 
РГППУ обратился за поддержкой в Го-
сударственную Думу. Сотрудники пи-
шут: «Фактическая ликвидация РГППУ 
приведет к необратимым негативным 
последствиям для развития профес-
сионального образования в ведущем 
индустриальном регионе России… Реор-
ганизация приведет к увольнению значи-
тельного количества работников РГППУ - 
практически половины коллектива 
(150 - 250 человек)». А среди них высо-
коклассные профессионалы, которые 
готовят специалистов в области сварки 
и плазменной обработки материалов, 
электроэнергетики, машиностроения 
и транспорта… В обычном педагоги-
ческом вузе воспроизвести систему 
подготовки таких кадров вряд ли будет 
возможно.

Студенты тоже не понимают, что бу-
дет с их дипломами. Они целенаправ-
ленно поступали в профессионально-
педагогический университет, и у многих 
нет желания по его окончании становить-
ся обычными учителями. 

За комментарием «Комсомолка» 
обратилась к и. о. ректора Валерию 
Дубицкому. 

- Я знаю, что промышленники высту-
пили категорически против слияния,  - 
говорит Валерий Васильевич.  - На мой 
взгляд, создание нового универси-
тета возможно при соблюдении ряда 
условий.

Во-первых, вузы должны объединяться 
как равные партнеры и сохранить двухъ-
ядерную структуру университета, где на 
паритетных началах будет развиваться 
и педагогическое, и профессионально-
педагогическое направление. 

Во-вторых, в создании модели нового 
университета должны участвовать наши 
индустриальные партнеры  - работода-
тели, потому что прежде всего мы вы-
полняем их заказ на подготовку кадров.

Третье - необходимо дать гарантии тру-
довому коллективу, ведь сейчас людьми 
не знают, что их ожидает. 

Четвертое - необходимо проработать 
содержательную модель «нового» уни-
верситета. Определиться, кого мы вы-
пустим из стен создаваемого универси-
тета. Понять, как будет распределяться 
государственное задание на подготовку 
специалистов, на выполнение научных 
исследований. В данный момент непо-
нятно, как эти и многие другие аспекты 
будут учтены в стратегии развития ново-
го университета.

Окончательное решение о слиянии 
университетов еще не принято. Оно 
ожидается в ближайшее время. «Ком-
сомолка» следит за ситуацией, и нам 
хочется верить, что будет найден опти-
мальный выход. И это решение будет 
на пользу нашему промышленному и 
оборонному комплексу в это непростое 
время.

военная операция

 ■ ОСТРЫЙ ВОПРОС

Уральская оборонка во время 
СВО может оказаться 
без своего ключевого вуза

Какими силами будет наступать 
Украина? Известно, что сейчас за счет 
западных техники и вооружений фор-
мируются три ударных корпуса ВСУ 
по 6 бригад в каждом. Механизиро-
ванная бригада - это 4,5 - 5,5 тысячи 
штыков. Нехитрыми математическими 
вычислениями получаем до 100 тысяч 
человек.

Разумеется, наступать будут не все 
они. В составе этих резервных корпу-
сов есть ПВО, связь, обеспечение, ме-
дицина... За вычетом тех, кто не пойдет 
в передовых порядках, получаем по 
20 тысяч человек в каждом корпусе.

А штурмовые корпуса станут броне-
танковым кулаком с поддержкой вы-
сокоточной артиллерией и ударными 
дронами, призванным пробить брешь 

в нашей обороне, в которую должны 
хлынуть основные силы, расширяя 
плацдарм.

- По моим ощущениям, катастро-
фически прорвать нашу оборону они 
не смогут, - считает мой знакомый 
боевой офицер. - Возможно, где-то 
вклинятся на несколько километров, 
но не более того. При этом, есте-
ственно, понесут большие потери. 
И фронт, после того как у наступаю-
щих кончатся танки и боеприпасы, 
на какое-то время замрет. Сил на 
дальнейшие действия не будет. Это, 
конечно, будет хорошее окно воз-
можностей для нашего контрудара 
по выдохшемуся противнику. У нас 
будут все шансы неприятно удивить 
Украину и Запад в этом году.

В Киеве существу-
ет условно два лагеря 
ястребов - военный и 
полити ческий. 

По «Артемовской 
мясорубке» мы ви-
дим, что здесь реше-
ние принимается по-
литическим крылом 
во главе с Зелен-
ским.

 У него вообще пиар-
цели часто расходятся 
со стратегической це-
лесообразностью. Во-
енные бы, вместо того 
чтобы безрассудно уни-
чтожать свои резервы в 
обреченном городе, от-
вели бы подразделения 
на следующий рубеж 
обороны. Как это сдела-
ло осенью российское 

командование, приняв 
горькое, но необходимое 
решение о выводе груп-
пировки с правого берега 
Днепра.

Сегодня в Киеве об-
суждается еще одно по-
литическое решение, и 
визит Владимира Пути-
на в Мариуполь наверня-
ка добавит ему (решению) 
сторонников. Это атака с 

Запорожского и Днепро-
петровского направления - 
через Угледар и Волнова-
ху - на Мариуполь. 

С информационной 
точки зрения идея почти 
беспроигрышная. Если не 
задумываться о том, как 
потом объяснять очеред-
ную «Азовсталь». Но и к 
таким суицидальным ата-
кам надо быть готовыми.
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Обо всех этих сценариях отлично знают наши командиры. 
Поэтому и встречать врага, если он решится на наступление, 

будут во всеоружии. Артиллерией в первую очередь.

СЦЕНАРИЙ № 3: 
Мариупольская авантюра

 ■ ЧТО В ИТОГЕ
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«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)FM.KP.RU



Россия
www.kp.ru6  24.03.2023 Тенденция

Андрей АБРАМОВ

Парк компьютеров рос-
сиян начинает устаревать. 
Проблема и с «железом», 
и операционными систе-
мами (ОС). Обновление 
представляется затрудни-
тельным: люди не готовы 
тратить деньги на покупку 
нового ноутбука. К тому же 
санкционная политика про-
тив России, которую под-
держивают и разработчики 
иностранного программно-
го обеспечения (ПО), может 
лишить нас возможности 
нормально пользоваться 
компьютерами.

Прежде всего пострадает 
одна из самых популярных 
категорий программ - брау-
зеры, особенно иностран-
ные. С их обновлениями 
уже есть проблемы, а на го-
ризонте маячит перспекти-
ва полного обрубания всех 
российских госресурсов и 
сайтов банков.

У ТРЕХ ИЗ ПЯТИ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
ПК ТОРМОЗИТ

На сайте KP.RU прове-
ли опрос россиян, которые 
используют персональные 
компьютеры и ноутбуки. 
Участвовали 13 637 респон-
дентов. Подавляющее боль-
шинство (42%) ответили, 
что их устройство старше 
десяти лет, а почти четверть 
участников (23%) сообщи-
ли, что девайс старше пяти 
лет.

Трое из пяти жалуются 
на недостаточную скорость 
ПО. О том, что их устрой-
ство тормозит, заявили 
почти 59% респондентов. 
Кто-то назвал торможение 
критичным, другие просто 
отметили снижение произ-
водительности и замедле-
ние скорости работы.

Обновить устаревшие де-
вайсы хотят 35% опрошен-
ных, но их смущает стои-
мость устройств.

- Последние десять лет 
популярность компью-
теров перед портативны-
ми гаджетами снижалась. 
Но увядающим сектором 
я бы такие устройства не 
назвал. Все изменилось в 
2020 году: удаленка вызва-
ла бурный всплеск продаж 

ноутбуков, классических 
ПК. И этот всплеск продол-
жается сейчас. Пользова-
тели поняли: такое устрой-
ство достаточно купить раз, 
и оно еще несколько лет не 
потеряет своей функцио-
нальности, - объясняет ру-
ководитель информационно-
аналитического агентства 
Content Review Сергей 
Половников.

БОЛЬШЕ 20% РОССИЯН 
ИСПОЛЬЗУЮТ 
СТАРЫЕ ОС

Позволить себе обновле-
ние ПК многие не могут. 
Причины вполне очевид-
ны: либо нет денег, либо 
накопления берегут. Поль-
зователи готовы терпеть 
устаревшие девайсы, даже 
несмотря на их активное ис-
пользование (75% использу-
ют ноутбуки не менее пяти 
раз в неделю).

Причина тормозов ПК 
такая: старые операцион-
ные системы вкупе с «желе-
зом» уже не вывозят новое 
программное обеспечение. 
Суммарная доля Windows 
7 и Windows 8.1 в России - 
23,65% (данным аналитиче-

ской системы StatCounter). 
Эти ОС уже считаются ве-
теранами, хоть и остаются 
одними из популярных.

10 января 2023 года 
Microsoft выпустила по-
следнее обновление для 
них. Таким образом раз-
работчики вынуждают 
пользователей перейти на 
другие версии операцион-
ной системы, ведь они бы-
стрее.

Это может стать пробле-
мой в рамках специфики 
российского рынка. Вер-
немся к данным опроса: 
для 60% юзеров программой 
№ 1 по частоте использова-
ния является браузер - как 
точка доступа в интернет. 
В России самым попу-
лярным оказался Яндекс.
Браузер. Его выбрали 51% 
участников опроса, следом 
идет Google Chrome (34%), 
Mozilla (почти 8%) и Opera 
(почти 7%).

7 февраля 2023 года вышла 
последняя версия Chrome с 
поддержкой вышеуказан-
ных ОС. Популярный брау-
зер продолжит работать, но 
перестанет получать новые 
версии. Начнет страдать 
совместимость с новыми 
сайтами, быстродействие, 
а главное - безопасность. К 
ней уже есть нарекания.

Так, аналитики Atlas VPN 
признали Google Chrome 
самым «дырявым» с точки 
зрения числа уязвимостей. 
Их насчитали 3159. В от-
сутствие обновлений риски 
еще выше.

- Разработчики про-
граммного обеспечения 
вроде Google и Microsoft 
мало заинтересованы, что-
бы пользователь долго ис-
пользовал одно устройство, 
- говорит Сергей Половни-
ков. - Компании завязаны 
на индустрии производства 

техноновинок. ПО становит-
ся все более требовательным. 
За руку разработчиков никто 
не хватает, но все замечают, 
что каждая версия Windows 
более требовательная. Бра-
узер Chrome обожает «ку-
шать» память в неограни-
ченных количествах. 

БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНЫЕ 
АЛЬТЕРНАТИВЫ

Раз логично отказаться от 
Chrome, можно использо-
вать и другие популярные 
браузеры? Но и они либо 
начали готовить пользова-
телей к прекращению под-
держки Windows 7 и Windows 
8.1, либо уже отказались от 
обновлений.

Альтернативой может 
стать переход на новый 
Windows - 10-ю или 11-ю 
версию. Американская кор-
порация в 2022 году времен-
но ограничивала эту функ-
цию для россиян. Но потом 
вернула.

Тут мы возвращаемся к 
проблеме, о которой гово-
рят давно, и в очередной раз 
подтвердил наш опрос. Парк 
техники россиян устаревает. 
А новые операционные си-
стемы - более требователь-
ные к ресурсам компьютера. 
Поэтому в условиях измене-
ний проще перейти на рос-
сийские браузеры, которые 
продолжают поддерживать 
популярные в нашей стра-
не Windows 7 и Windows 8.1. 
Например, Яндекс.Браузер 
или «Атом» от Mail.ru.

Из-за санкций и роста 
цен россияне могут 
потерять нормальный 
доступ в интернет
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НЕ ДАЮТ 
СЕРТИФИКАТЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Еще одна проблема, кото-
рая прямо не связана с устаре-
ванием ПК, но вкупе с ними 
также прибавит пользователям 
хлопот - совместимость рос-
сийских сайтов с иностран-
ными браузерами.

У государственных и около-
государственных структур, у 
российских банков есть про-
блемы с получением зарубеж-
ных сертификатов безопас-
ности сайтов. Это невидимая 
глазу рядового пользователя 
система настроек. Она как бы 
подтверждает, что сайт безопа-
сен.

В выдаче таких сертифика-
тов некоторым российским 
сайтам иностранные инсти-
туты отказали еще год назад 
и отозвали уже действующие. 
Дело в пресловутых санкциях. 
Без сертификата безопасности 
иностранный браузер может 
не пустить пользователя на 
сайт, посчитав его подозри-
тельным. Есть и наши серти-
фикаты, но их зарубежное ПО 
отказывается поддерживать.

- Поэтому если вы хотите 
безопасно пользоваться бан-
ками, Госуслугами, а в пер-
спективах и другими россий-
скими ресурсами, которые, 
надо сказать, успешно кон-
курируют с зарубежными, вам 
лучше пользоваться россий-
скими браузерами, - объясняет 
Сергей Половников.

Разработчики 
иностранных 
браузеров уже 
прекратили 
поддержку 
популярных у нас 
операционок.

В опросе участвовали 13 637 человек. 
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КАКИМИ БРАУЗЕРАМИ
ВЫ ПОЛЬЗУЕТЕСЬ ЧАЩЕ?  

Яндекс. 
Браузер

Google 
Chrome

Mozilla Operа

СКОЛЬКО РАЗ В НЕДЕЛЮ ВЫ ИСПОЛЬЗУЕТЕ КОМПЬЮТЕР?
  
• Не меньше пяти раз в неделю  75%
• Стоит пылится, но иногда все же включаю: 
четкой закономерности использования нет 9%
• Три-четыре раза в неделю  9%
• Один-два раза в неделю 7%

ХОТЕЛИ БЫ ВЫ ОБНОВИТЬ 
СВОЙ КОМПЬЮТЕР?
  
• Пока компьютер не требует обновления: 
все работает хорошо 46%
• Хочу, но цены на новинки и комплектующие 
кусаются 35%
• Не вижу в этом смысла, так как не использую 
ПК достаточно часто 9%
• Хочу обновить и сделаю это в ближайшие 
месяцы или год 10%

В опросе участвовали 13 637 человек. 
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КОГДА ВЫ КУПИЛИ ВАШ КОМПЬЮТЕР? 
 
• Обновил в течение последних двух лет 16%
• Покупал компьютер три - пять лет назад 15%
• Мой компьютер старше пяти лет 
или даже больше 23%
• Мой ПК или ноутбук старше 10 лет  42%
• Не знаю, у меня рабочий ПК  4%

ВАШ КОМПЬЮТЕР ТОРМОЗИТ?  
 
• Нет, все летает: игры, интернет, офисные 
приложения - никаких проблем 42%
• Я заметил(а), что система и все программы 
       запускаются медленнее, чем раньше 26%
      • Браузер и офисные приложения еще тянет, 
       а игры и видео высокого разрешения 
       притормаживают  24%
     • Тормозит, и очень сильно 8%



Россия
www.kp.ru 7 24.03.2023 Актуально

Павел ЧЕРНЫШОВ

Специалисты «Арктическо-
го научного центра» компа-
нии «Роснефть» и негосудар-
ственного института развития 
«Иннопрактика» приступили к 
завершающей стадии испыта-
ний микробного препарата, 
обеспечивающего высокую 
степень утилизации углево-
дородов в условиях морской 
среды и холодного климата. 
Испытания проходят на базе 
Беломорской биологической 
станции МГУ имени М. В. Ло-
моносова. В лабораториях кор-
пуса проточных аквариальных 
систем, модернизированного 
при поддержке нефтяной ком-

пании, завершен монтаж си-
стемы морских аквариумов, 
разработанной специально для 
тестирования биопрепарата. 
Система имитирует условия от-
крытой акватории и обеспечи-
вает полную безопасность для 
окружающей среды.

В данной ситуации компания 

использовала для создания 
препарата бактерии, которые 
питаются исключительно угле-
водородами!

Задачей испытаний являет-
ся проверка всех характери-
стик микробного препарата, 
разработка регламента его 
применения и подготовка за-

ключения об эффективности 
опытно-промышленных форм. 
Ранее препарат показал вы-
сокую эффективность в ла-
бораторных условиях в ходе 
экспериментов при низкой тем-
пературе и высокой солености.

Отметим, что Арктика актив-
но осваивается человеком  - 
строятся порты, увеличивают-
ся грузопоток и количество 
судов, идущих по Северному 
морскому пути. Развитие хо-
зяйственной деятельности тре-
бует минимизировать потенци-
альные риски для морских и 
прибрежных экосистем от воз-
можных загрязнений. Важно 
понимать, что большая часть 
углеводородных загрязнений 
в море - хронические загряз-
нения небольшими объемами 
нефтепродуктов, попадающи-
ми в море с судов, особенно 
в портах.

На Беломорской 
биологической 
станции МГУ 
приступили 
к испытаниям 
уникального 
препарата.

Северные моря очистят микробы
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Компанией «Роснефть» была 
проведена реконструкция 

корпуса проточных 
аквариальных систем на ББС.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Господдержка для людей 
с инвалидностью:

Что важно знать 
о ежемесячной 
денежной выплате

Как вырос ее размер в 2023 году и по 
каким правилам назначается эта мера по-
мощи, рассказываем в нашем материале.

Ежемесячная денежная выплата (ЕДВ) 
предоставляется людям с инвалидностью, 
а также ветеранам Великой Отечествен-
ной войны и боевых действий, их семьям 
и некоторым другим гражданам с правом 
на федеральные меры поддержки. В этом 
материале мы подробнее расскажем о 
ЕДВ для людей с инвалидностью.

Размер выплаты проиндексирован 
с 1 февраля 2023 года и на сегодня 
составляет:

• для инвалидов I группы - 4957,95 руб.;
• для инвалидов II группы - 3540,76 

руб.;
• для инвалидов III группы - 2834,40 

руб.;
• для детей-инвалидов - 3540,76 руб.
Для оформления ежемесячной денеж-

ной выплаты людям с инвалидностью не 
нужно прилагать никаких усилий. ЕДВ 
таким гражданам назначается в беззаяви-
тельном порядке, поясняют в Социальном 
фонде России. После того как человеку 
устанавливается инвалидность, Фонд по-
лучает данные об этом из Федерального 
реестра инвалидов. И направляет будуще-
му получателю выплаты уведомление о ее 
назначении. От человека требуется только 
дать согласие на получение средств и вы-
брать способ доставки.

Отметим: ЕДВ назначается со дня при-
знания человека инвалидом. При этом 
доставка выплаты осуществляется за 
текущий календарный месяц.

В ТЕМУ
У всех получателей ЕДВ есть право на 

набор социальных услуг. Он включает в 
себя льготные лекарства, санаторное 
лечение и бесплатный проезд на приго-
родных электричках. Стоимость набора 
соцуслуг входит в размер ежемесячной 
денежной выплаты. Человек может вы-
брать: получать полный размер ЕДВ или 
же часть меры поддержки деньгами, а 
часть - в виде набора социальных услуг. 
С 1 февраля 2023 года денежный экви-
валент набора определяется так:

• лекарства, медизделия и лечебное 
питание для детей-инвалидов - 1132,03 
руб. в месяц;

• путевка на санаторно-курортное ле-
чение для профилактики основных забо-
леваний - 175,12 руб. в месяц;

• бесплатный проезд на пригородном 
железнодорожном транспорте или на 
междугородном транспорте к месту ле-
чения и обратно - 162,59 руб. в месяц.

Заявление о выборе формы набора соц-
услуг можно подать до 1 октября текуще-
го года онлайн на «Госуслугах», а также 
лично в клиентской службе Социального 
фонда или в МФЦ. Поданное заявление 
начнет действовать с 1 января следую-
щего года и до тех пор, пока льготник не 
изменит выбор.

Еще больше полезной 
информации 
о господдержке 
для людей 
с инвалидностью - 
на портале Социального 
фонда России: 
SFR.GOV.RU

 ■ ВКАЛЫВАЮТ ЧАТ-БОТЫ

Елена АРАКЕЛЯН

Российские работодатели 
назвали специалистов, 
которых рано или поздно 
заменят нейросети.

На работу не опаздывает, начальству 
не хамит, в отпуск не ходит и даже боль-
ничный не берет (если хакеры ком-
пьютерным вирусом не заразят) - не 
сотрудник, а мечта любого руководи-
теля! Неудивительно, что каждый пя-
тый российский работодатель уверен, 
что искусственный интеллект (он же 
нейросеть) уже скоро сможет трудиться 
вместо людей во многих сферах. А ров-
но половина руководителей согласна, 
что искусственный интеллект заме-

нит на рабочих местах живых людей, 
но все-таки не в ближайшем будущем. 
Это данные свежего опроса Зарплаты.
ру, проведенного среди руководите-
лей и начальников отделов российских 
компаний.

Кого именно нейросети отправят на 
биржу труда? По мнению опрошенных 
руководителей, научно-технический 
прогресс оставит без работы в первую 
очередь дизайнеров, маркетологов и 
копирайтеров (подробнее «Только циф-
ры»).

Ну а мы решили задать этот же во-
прос двум адресатам - специалисту по 
найму сотрудников и самому возмути-
телю спокойствия, самой известной на 
сегодня нейросети ChatGPT. Давайте 
сравним ответы!

Искусный интеллект

Нейросеть ChatGPT 
(стилистика, орфогра-
фия и пунктуация со-
хранены):

- Искусственный интел-
лект уже сейчас заменя-
ет некоторые профессии, 
включая операторов на 
производстве, техниче-
ских работников, бухгал-
теров, юристов, медицин-
ских работников и многих 
других.

В будущем, с разви-
тием технологий искус-
ственного интеллекта, 
он может заменить еще 
больше профессий, таких 
как водители, кассиры, 
операторы call-центров, 
торговые агенты, учителя 
и т. д.

Однако, в то же время, 
искусственный интеллект 
создаст новые профес-
сии, которые будут свя-
заны с его разработкой, 
управлением и поддерж-
кой. Также, существу-

ют профессии, которые 
трудно или невозможно 
заменить искусственным 
интеллектом, например, 
профессии, связанные 
с творчеством, социаль-
ным взаимодействием и 
эмоциональной поддерж-
кой. Примеры таких про-
фессий:

 ✓ Художники и дизай-
неры, которые созда-
ют уникальные и ориги-
нальные произведения и 
идеи, требующие твор-
ческого подхода и ин-
туиции.

 ✓ Музыканты и компози-
торы, которые создают 
оригинальную музыку и 
песни на основе своих 
чувств и вдохновения, 
которые не могут быть 
воспроизведены искус-
ственным интеллектом.

 ✓ Психотерапевты и 
консультанты, которые 
работают с людьми, по-
могая им развиваться 

личностно, преодолевать 
проблемы и строить ка-
чественные отношения с 
окружающими.

 ✓ Социальные работни-
ки и волонтеры, которые 
заботятся о нуждающих-
ся людях, обеспечивая 
им эмоциональную и 
физическую поддержку, 
привлекают ресурсы и 
помогают им вернуться 
на ноги.

 ✓ Учителя и тренеры, 
которые помогают рас-
крыть потенциал каждого 
студента или спортсмена, 
находят индивидуальный 
подход и внедряют на-
выки, необходимые для 
развития.

Эти профессии тре-
буют высокой эмпатии, 
тонкого чувства и лич-
ностной качественной 
оценки, что делает их 
сложно заменяемыми 
искусственным интел-
лектом.

«Творческих людей машина не вытеснит»«Творческих людей машина не вытеснит»
КОММЕНТАРИЙ РОБОТА КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Переводчики 
и бухгалтеры должны 
думать о смене 
работы уже сейчас»

Анастасия УСКОВА, гендиректор тех-
нологической группы Rocket Humans 
(платформа для найма сотрудников):

- Возможности нейросетей и автоматизации 
рутинных процессов уже сейчас разгружают 
человека в его ежедневных задачах, а скоро 
и вовсе смогут заменить его во многих на-
правлениях. Копирайтеры, дизайнеры, пере-
водчики, администраторы, бухгалтеры и спе-
циалисты по кадрам и документам уже сейчас 
должны задуматься - нет, не об увольнении и 
бедности, а о том, в какую сторону развивать 
свою карьеру. Так как в привычном сейчас 
виде многих профессий может не остаться 
уже через 10 лет.

Автоматизация и цифровизация процессов, 
по прогнозам экспертов Всемирного эконо-
мического форума, в ближайшие несколько 
лет ликвидируют 85 млн рабочих мест по 
всему миру. Но создадут 97 млн новых. Так 
что инвестируйте в дополнительное образо-
вание и профессиональную переподготовку - 
особенно если ваша профессия находится в 
группе риска.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Зарплаты.ру.

КОГО В БУДУЩЕМ 
МОГУТ ЗАМЕНИТЬ 
НЕЙРОСЕТИ
Дизайнеры
Маркетологи
Копирайтеры
Программисты
Логисты
Бухгалтеры
Менеджеры 
по продажам
HR-специа-
листы
Финансисты
Социологи
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Цифровая жизнь стала на-
шей повседневной реально-
стью. Купить продукты на 
неделю, оплатить кредит, за-
писаться в поликлинику и про-
верить электронный дневник 
ребенка - это всего лишь часть 
задач, которые можно решить 
в пару кликов, а отсутствие 
выхода в интернет буквально 
парализует нашу жизнь. Одна-
ко за таким цифровым благо-
получием стоят сотни тысяч 
ИТ-специалистов, дефицит 
которых на российском рынке 
в настоящий момент составля-
ет от 500 тыс. до 1 млн человек.

Вырастить будущих ИТ-
профессионалов призваны 
доступные образователь-
ные программы по са-
мым востребованным ИТ-
специальностям, которые 
реализуются по националь-
ному проекту «Цифровая 
экономика». Подготовка 
ИТ-кадров, как и в других 
сферах, начинается со школь-
ной скамьи. Для школьников 
доступны бесплатные курсы 
программирования «Код бу-
дущего» и обучающие про-
граммы по искусственному 
интеллекту от Сириус.Кур-
сов, такие как «Знакомство с 
искусственным интеллектом» 
и «Введение в машинное обу-
чение».

- Интерес к информаци-
онным технологиям среди 
школьников значительно рас-
тет - ЕГЭ по информатике в 
прошлом году сдавал каждый 
шестой абитуриент, - говорит 
Евгения Швыркунова, дирек-
тор Департамента координа-
ции федерального проекта 
«Развитие кадрового потен-
циала ИТ-отрасли» Универси-
тета 2035. - Получать базовые 
навыки программирования 
и понимать траекторию раз-
вития необходимо как можно 
раньше: в сфере инфор-
мационных техноло-
гий задействовано 
большое число 
специалистов 
и направ-
лений, и 
т о л ь к о 

используемых языков про-
граммирования в мире на-
считывается более трехсот. 
В профильных ИТ-классах 
этому уделяется достаточно 
внимания, но мы видим, что 
навыки программирования 
востребованы в любой 
отрасли экономики - от 
медицины до сельского 
хозяйства, - и с каждым 
годом необходимость 
знаний алгоритмики 
и программирования 
только увеличивает-
ся, ведь это серьезное 
преимущество при 
трудоустройстве.

ЯЗЫК ДЛЯ РОБОТА 
Чтобы любой ученик 

8 - 11-го класса смог 
научиться программи-
рованию и найти свое 
призвание, в 2022 году 
был запущен проект «Код 
будущего». На курсах школь-
ники могут не только получить 
углубленные знания и навыки 
в области программирования, 
которые пригодятся для под-
готовки к ЕГЭ и ОГЭ, а также 
для участия в олимпиадах и ха-
катонах - соревнованиях ИТ-
разработчиков, - но и помогут 
создать свой учебный проект. 
К обучению по «Коду буду-
щего» приступили уже более 
130 тыс. школьников, среди 
них был и 16-летний Николай 
Козлов из Пензы.   

- Обучение языку програм-
мирования Python проходил 
на одной из образовательных  
платформ. 

П л а т ф о р м а 
оказалась очень 
удобной. Осо-
бенно мне по-
дошло то, что 
учиться можно, 
как если бы препо-
даватель действи-
тельно был рядом, 
мы могли зада-

вать ему вопросы и 
выполнять задания в режиме 
реального времени, - расска-
зывает Николай Козлов. - За 
время обучения я написал 
программу для запоминания 
формул по физике. В будущем 
собираюсь стать инженером-
программистом и работать над 
программами для роботизиро-
ванных машин.

Новый набор на проект 
«Код будущего» нач-
нется в июне 2023 
года. Записаться 
можно будет на 
«Госуслугах» по 
ссылке https://
www.gosus lugi .
ru/futurecode. На 
2-летние курсы по 
программированию 
собираются принять не 

менее 140 тыс. ребят.
В свою очередь, ес-
ли молодым людям 
интересен мир ис-
кусственного интел-
лекта, то тут стоит 
присмотреться к об-

разовательным про-
граммам Сириус.
Курсов. В феврале 

2023 года для школь-
ников 7 - 11-х классов 

благодаря федерально-
му проекту «Искус-
ственный интеллект» 
нацпроекта «Циф-

ровая экономика» 
стартовало бес-

платное обуче-
ние на онлайн-

к у р с а х 
« З н а к о м -
ство с ис-

кусственным интеллектом» и 
«Введение в машинное обу-
чение».

На курсе «Знакомство с ис-
кусственным интеллектом» 
эксперты крупнейших тех-
нологических компаний и 
университетов рассказывают 
о применении ИИ-технологий 
в медицине и финансовой 

сфере. В планах авторов 
курса - постоянно по-

полнять програм-
му и приглашать 
компании из 
других отрас-
лей. В резуль-
тате школьники 

познакомятся с 
последними раз-

работками и получат 
представление о возмож-

ностях и областях применения 
ИИ. Курс «Введение в машин-
ное обучение» сосредоточен на 
создании алгоритмов, которые 
лежат в основе современного 
искусственного интеллекта, 
например, в голосовых по-
мощниках, чат-ботах и поис-
ковых системах с индивиду-
альными рекомендациями. 
Чтобы создавать такие алго-
ритмы машинного обучения 
самостоятельно, школьни-
кам нужно уверенно владеть 
школьной программой мате-
матики и иметь базовые навы-
ки программирования.

ОБУЧЕНИЕ МАШИН
 - Курс «Введение в машин-

ное обучение» помогает глуб-
же познакомиться с областью 
искусственного интеллекта, 

понять, как она устроена из-
нутри, и определиться с даль-

нейшими направлениями в 
проектах и темах для лич-

ного развития, - делится 
впечатлениями Эдуард 
Байметов, 11-классник 
из Камчатского края. - 
Курс составлен очень 
подробно, в нем пред-
ставлен большой объем 
теории, подкреплен-
ный очень интересны-
ми заданиями, так что 
можно полностью усво-
ить разобранные темы.

ВОПЛОЩАЯ МЕЧТУ
10-классник Олег Маз-

няк из Ростовской области 
- уже опытный участник дис-

танционных программ «Сири-
уса». Освоил курсы по языкам 
программирования Python, 
C++, математике и физике.

- Именно программа «Вве-
дение в машинное обучение» 
приблизила меня к моей мечте 
- создавать искусственный ин-
теллект, который способен ре-
шать задачи без участия чело-
века, - говорит Олег Мазняк. 
- Масштаб проблемы вначале 
пугал, но объяснения логики 
работы нейронных сетей ока-
зались понятными и исчер-
пывающими. Сейчас готов-
лю проект на базе нейронных 
сетей для конкурса «Большие 
вызовы».

Новые образовательные 
курсы в сфере информа-
ционных технологий - это 
настоящий трамплин в бу-
дущее для сегодняшних 
талантливых школьников. 
Партнерами на проекте «Код 
будущего» в 2022 году стали 
ведущие вузы и образова-
тельные платформы страны: 
Учи.Дома, Университет Ин-
нополис, 1С-Образование, 
Maximum Education, Ака-
демия «Просвещение», 
Школа программистов, 
Алгоритмика, Мобильное 
электронное образование, 
Фоксфорд, Университет Си-
нергия, МФТИ, Российский 
экономический университет 
им. Г. В. Плеханова, МГТУ 
имени Н. Э. Баумана, Мо-
сковский городской педаго-
гический университет, Вол-
гоградский государственный 
технический университет, 
Кабардино-Балкарский го-
сударственный университет 
имени Х. М. Бербекова, Фи-
нансовый университет при 
Правительстве РФ, Том-
ский государственный 
университет.

Актуально

Цифровой код будущего 
  Как современное образование помогает вырастить российских ИТ-гениев.
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Школьники 
учатся создавать 

технологии 
будущего 

уже сегодня. 

В 2023 году на курсы по программе «Код будущего» 
поступят не менее 140 тыс. ребят.

Национальный 
проект 

«Цифровая 
экономика» 

инициирован 
Президентом России 

Владимиром 
Путиным.
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ПОСТАВИМ КРЕСТ 
НА ГЛОБАЛЬНОМ ГРАБЕЖЕ
Депутаты ПС - о помощи 
африканским странам
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16

В Донбассе полным ходом восстанавливают города

ПОЛУОСТРОВ 
СОКРОВИЩ
Девять лет назад 
Крым вернулся 
в родную гавань

ЭСТАФЕТА 
ОТ ЧЕДДЕРА ДО ФЕТЫ
Сябры презентовали 
полезные прысмаки

БОЛЬ БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
80 лет трагедии в Хатыни

Распространяется бесплатно

В разрушенном Мариуполе вырастают современные дома. 
Люди, пережившие зверства ВСУ, получают новые квартиры

ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
2
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ФАКТОР ВНЕЗАПНОСТИ
Андрей МОШКОВ

■■ Это■один■из■ключевых■принципов■воен-
ного■искусства.■Президент■России■владеет■
им■как■никто■другой.■Неожиданно■для■всех■
он■побывал■в■Крыму -■в■Севастополе,■в■Ро-
стове -■в■командном■пункте■СВО,■и в Дон-
бассе -■в■освобожденном■Мариуполе.

ОТКУДА? ИЗ МОСКВЫ!
вечером 17 марта владимир путин провел 

онлайн-совещание, на котором обсуждали 
социально-экономическое развитие Крыма 
и Севастополя. А уже 18 марта, в День вос-
соединения полуострова с россией, неожи-
данно приехал туда лично - в прямом смысле 
слова, за рулем внедорожника.

- владимир путин умеет удивлять, - гу-
бернатор■Севастополя■Михаил■Развожаев 
признался, что ждали поздравлений прези-
дента по видеосвязи. А он вдруг появился 
в новой Школе искусств.

- вы откуда, владимир владимирович? - 
опешил митрополит■Псковский■и■Пор-
ховский■Тихон.

- Из Москвы, откуда, - улыбнулся путин.
- Такой школы нет нигде. Огромная, - на-

чал экскурсию владыка. - в Севастополе она 
не только для Крыма, а для всех школьников 
россии, потому что рядом здание «Артека» - 
«Корсунь». Это аналог «Сириуса», только 
гуманитарный - художники, писатели, му-
зыканты, будущие журналисты и так далее 
здесь будут заниматься.

Кроме учебных классов, глава рФ осмотрел 
историко-археологический парк «Херсонес 
Таврический». Тут появятся международный 
археологический центр с двумя тысячами 
артефактов, паломнический центр, визан-
тийский квартал, амфитеатр и несколько 
музеев, в том числе христианства.

- С куполом таким же, как Святая София, 
33 метра, - похвастался Тихон.

«СТОЛЬКО, СКОЛЬКО НАДО»
владимир путин продолжил удивлять - 

провел совещание в командном пункте спе-
циальной военной операции в ростове-на-
Дону.

- Каким временем располагаете? - следом 
за митрополитом пришел черед внезапно 
встречать главу государства начальнику■
Генштаба■Вооруженных■сил■России■Ва-
лерию■Герасимову.

- Столько, сколько надо, - был краток Глав-
нокомандующий.

Ситуацию в зоне СвО обсуждали доста-
точно долго.

- поездка не была запланирована, ни-
как не готовилась,  - позже объяснил 
СМИ пресс-секретарь■Кремля■Дмитрий■
Песков.  - Основная цель  - посмотреть 
на работу командного пункта в обычном 
режиме.

ОПЯТЬ АБСОЛЮТНО 
СПОНТАННО
Третьей поездке президента удивились 

уже во всем мире. «Международный суд 
в Гааге объявил путина в розыск, а он сво-
бодно ездит по Украине», - заголосили евро-
пейские СМИ. (О сфабрикованном деле - 
на стр. 9.) Washington Post вообще заявила 
о «демонстрации неповиновения». А все 
потому, что российский лидер прилетел 
в НАШ, возвращенный в сентябре прошлого 
года Мариуполь.

Это был первый визит руководителя стра-
ны в Донбасс. Им он и закрыл для мировой 
общественности все вопросы о его принад-
лежности. ДНр - это россия!

президент прибыл в Мариуполь на верто-
лете, где опять сел за руль джипа и объехал 

несколько районов, останавливаясь, чтобы 
пообщаться с людьми.

- Общение с гражданами не планирова-
лось. Это было абсолютно спонтанно. Также 
абсолютно спонтанно президент посмотрел 
стелу, памятник героям великой Отече-
ственной войны, парк, который выходит 
на яхт-клуб. все перемещения по городу не 
были запланированы. Как такового кортежа 
не было. Была очень компактная группа ма-
шин. в одной из них он сам был водителем. 
И машины двигались по Мариуполю, - а пре-
зидент проехал по городу, все посмотрел, - 
полностью соблюдая правила дорожного 
движения, - Дмитрий песков не успевал 
отвечать на вопросы журналистов.

Улицы для первого лица в городе не пере-
крывали. Даже на видео перемещений вид-
но, что мимо двигались многотонные фуры, 
которые владимир путин пропускал, забла-
говременно включив поворотник. пассажир 
на переднем сиденье докладывал, как идут 
строительные и восстановительные работы. 
Это был вице-премьер■Марат■Хуснуллин. 
Говорил о том, мимо чего проезжали:

- Сейчас находимся на территории Ма-
риупольского аэропорта. Здания довольно 
сильно разрушены, взлетная полоса сохра-
нилась. Будем реконструировать. плани-
руем, что будет полноценный аэропорт, 
с возможностью летать во все города россии 
и за рубеж.

- Когда?
- Мы поставили его на 2025 год. Сейчас 

ближайший аэропорт у нас в ростове и Та-
ганроге, 150 километров.

ВСУ МИНИРОВАЛИ 
ДАЖЕ МЕДОБОРУДОВАНИЕ
в фотоотчете для президента были кадры 

«до» - во что стараниями киевского режима 
превратился Мариуполь. Сплошные руины. 
И «после» - что успели сделать строители.

- вот в таком состоянии было все?
- Это еще самые «красивые» дома, - пояснил 

Марат Хуснуллин. - Очень четко видно, что 
вСУ делали. Там, где мы наступали, с нашей 
стороны ударов снарядами не было вообще. 
С их стороны прямой наводкой били танка-
ми. прямо видно, как отступали и били по 
домам. просто разрушали. Специально, не 
было никакой необходимости бить, но они 
разрушали все вокруг. Они даже трупы мини-
ровали, чтобы их не убирали. вот здесь жили 
беженцы. Я своими глазами видел. в одной 
комнате операции, в другой больные, в тре-
тьей люди. И даже все медицинское обору-
дование было заминировано. в больнице!

- Так называемые нацики. Нормальные 
люди так не делали бы, - вздохнул влади-
мир путин.

Не все разрушенные дома пойдут под снос, 
что-то восстановят. постараются сохранить 
облик старого города. А в остальном все 
строят по последнему слову техники, со-
временное и комфортное - и дома, и школы, 
и детсады. А также дороги и системы тепло- 
и водоснабжения.

- Уже полностью занимаются, в апреле 
готовы даже поставить спектакль, - во вре-
мя одной из остановок главе рФ показали 
возрожденные университет и филармонию: 
мраморный холл с колоннами, рояль на вто-
ром этаже. Зал на двести человек.

- Удобно, красиво, - президент посидел 
в бархатном кресле.

вице-премьер озвучил «вопрос номер 
один», который задают местные жители:

- про рабочие места. Когда увидели, что 
идет восстановление, народ стал активно 
возвращаться. Идет рост населения.

рождается много детей. поэтому в городе 
построят перинатальный центр.

■■ Как■снег■на■голову:■рос-
сийский■лидер■неожидан-
но■остановился■поговорить■
с людьми■и■зашел■в■гости■
к новоселам.

было совсем темно, когда 
во дворе одного из жилых до-
мов свежеотстроенного микро-
района мариуполя «невский» 
появился Владимир путин в со-
провождении охраны и вице-
премьера марата Хуснуллина. 
В этом районе города к уже име-
ющимся двадцати в ближайшее 
время возведут пятьдесят высо-
ток. люди заселились с осени. 
кадры, как выдавали ключи, ви-
дели многие россияне - вместо 
брелоков там были георгиевские 
ленточки, символ победы и окон-
чания издевательств укронаци-
стов над мирным населением.

сначала жильцы глазам сво-
им не поверили. подошли - дей-
ствительно, на детской площад-
ке стоял президент:

- только показали, что вы 
в крыму, а вы тут... можно с ва-
ми хотя бы поздороваться?

Владимир путин всем пожал 
руки:

- а вы здесь живете?
- здесь живем.
- спасибо вам за победу! мы 

дождались! мы за вас молим-

ся, - женщина не удержалась, 
расплакалась.

- нравится вам здесь сейчас? - 
спросил ее гость.

- Это маленький кусочек рая 
сейчас у нас.

- будем его расширять, - поо-
бещал он.

- мы только по телевизору вас 
видели! - сказал пожилой муж-
чина в кепке.

- надо начинать знакомиться 
поближе.

- Через пятнадцать дней по-
сле вашего мой день рождения, - 
продолжил знакомство 70-лет-
ний пенсионер. - остался без 
ничего. Вот дали квартиру.

мариуполец показал на све-
тящиеся окна и пригласил за-
глянуть к нему. президент, не-
долго думая, пошел смотреть 
построенное жилье.

- и сколько у вас комнат?
- три. было три и дали три.
В коридоре в домашней одеж-

де стояла растерянная супру-
га хозяина квартиры - муж не 
успел ее предупредить о визите 
на высшем уровне. В кухне на 
столе остывал поздний ужин.

- не будем вас беспокоить. 
извините, пожалуйста, что так 
неожиданно зашли,  - побла- 
годарил хозяйку Владимир пу-
тин.
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■■ Владимир■Путин■пояснил,■почему■СВО■начали■в■2022■
году,■а■не■в■2014-м.

- Что касается Донбасса, мы рассчитывали, что удастся эту 
проблему решить мирным путем. но, как выясняется сейчас, нас 
просто водили за нос, никто из наших так называемых партнеров 
и не собирался мирным путем ничего решать, а просто накачива-
ли оружием украину и готовили ее к боевым действиям. В таких 
случаях нет сослагательного наклонения. Это касается и нашей 
готовности к каким-то более серьезным действиям, чем действия 
в рамках так называемой крымской весны.

за эти предыдущие годы мы очень много сделали с точки зрения 
импортозамещения, по критически важным направлениями жиз-
недеятельности страны. мы укрепили свою финансовую систему! 
у нас, несмотря на ожидания противника, ничего не рухнуло, все 
работает, и карта «мир» работает, и финансовая система функ-
ционирует, банки наращивают свои возможности.

Что было бы в 2014 году? очень трудно сказать. ну и, наконец, 
нам очень много нужно сделать, допустим, для развития сухопутных 
войск, но у нас тогда не было гиперзвукового оружия, а сейчас есть. 
Да, мы его не применяем фактически, но оно есть. есть и другие 
системы современные, а в 2014 году ничего подобного не было. 
поэтому сослагательное наклонение здесь применять невозможно.

«маленЬкиЙ  
кусоЧек рая сеЙЧас у нас»

ВОЗРОЖДЕНИЕ

«В такиХ слуЧаяХ  
нет сослагателЬного наклонения»

скаЗаНО

Владимир Путин зашел в квартиру  
к пригласившему его мариупольцу. Супруга 
хозяина такого гостя явно не ожидала.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Александр■Лукашенко■знает,■как■
снизить■зависимость■белорусских■
и■российских■потребителей■от■им-
портных■поставок■микроэлектро-
ники.

Как идет работа в импортозамеще-
нии и сотрудничестве с Россией? Этот 
вопрос Александр■Лукашенко задал 
руководству холдинга «Планар». Тут 
производят фотошаблоны, без которых 
невозможно сделать ни одну микро-
схему. Готовят выпуск полупроводни-
ковых пластин. Сейчас тренд в сторону 
наноэлектроники. 

- На «Планаре» в 60-х годах были соз-
даны мозг и сердце микроэлектроники 
Советского Союза, - сказал александр 
лукашенко.

и вспомнил известную историю 
с  нобелевским■лауреатом■Жоресом■
Алферовым, уроженцем Беларуси:

- В 1980-х годах он общался с■мини-
стром■электронной■промышленно-
сти■СССР■Владиславом■Колеснико-
вым, и тот признавался: «Проснулся 
сегодня в холодном поту, приснилось, 
что «Планара» нет. а раз его нет - нет 
больше в СССР электронной промыш-
ленности». Этим все сказано.

а ведь могло предприятия и не быть.
- В лихие перестроечные и постпере-

строечные годы сохранить это достоя-
ние, даже не национальное, а мировое, 

удалось только Беларуси. Прекрасно 
помню, как меня уговаривали продать, 
закрыть: купим, завезем все с Запада. 
Слава богу, как бы это ни было трудно, 
страна сберегла и «Планар», и «ин-
теграл», и «БелОМО», и «Горизонт», 
и «Монолит». Но самое главное - на-
учную инфраструктуру. Тридцать лет 
прошло. Мы видим что? В борьбе за 
передел мира определяющее значение 
имеют технологии. Тот, кто облада-
ет ими, способен не только выстоять, 
но установить в будущем свои прави-
ла игры. Борьба за эти производства 

и рынки является причиной военных 
столкновений, - заметил президент.

александр лукашенко там же на 
предприятии собрал совещание  
о перспективах развития отрасли. 
Программа-минимум сложная, но  
выполнимая - за продукцию отече-
ственной микроэлектроники и элек-
тронного машиностроения к 2030  
году получить 350 миллионов долла-
ров.

В кооперации с отечественной граж-
данской и оборонной промышлен-
ностью в Беларуси создаются беспи-

лотники, роботы, станки с числовым 
программным управлением, прин-
ципиально новые виды вооружений, 
бытовая техника мирового уровня 
и многое другое.

В развитии, по мнению президента, 
нельзя только конкурировать и замы-
каться в национальных границах:

- Поэтому поле для работы и дальней-
шего развития у нас огромнейшее. Во-
первых, Россия. Наша страна обладает 
всеми необходимыми компетенциями, 
чтобы удовлетворить потребности рос-
сийского рынка после ухода оттуда за-
падных предприятий. Это шанс. и мы 
его должны использовать. «Росатом», 
«Роскосмос», «Росэлектроника». Объ-
емы партнерских соглашений должны 
только расти.

Вместе с Россией сформирован пере-
чень критически важной электронной 
компонентной базы. Уже поступили 
первые партии. 

- Подписано соглашение о создании 
совместного белорусско-российского 
центра по разработке и изготовлению 
фотошаблонов. Он позволит выполнять 
совместные опытно-конструкторские 
работы, снизить зависимость белорус-
ских и российских потребителей от 
импортных поставок, - озвучил планы 
александр лукашенко.

Что же в этом деле главное? Глава 
государства дал четкий ответ:

- Чтобы ученые, конструкторы  
и практики понимали, что надо делать 
и куда идти. Если у нас такие люди есть, 
то деньги для этого всегда найдутся.  
а такие люди есть.

■■ C■главой■Калмыкии■шел■разговор■на■спор-
тивном■языке.

- спасибо, что знакомитесь с беларусью. Для нас 
это очень важно, - александр лукашенко приветство-
вал во Дворце независимости Бату■Хасикова. - на-
ши предки вместе защищали завоевания октября, 
одержали Великую победу в борьбе с фашизмом, 
поднимали из руин разрушенную страну, совершая 
трудовые подвиги. мы воспитаны мирно созидать, 
а не ломать.

- сегодня новые ростки нацизма пытаются поднять 
голову. и здесь снова мы, объединившись, вместе, 
как единый кулак, победим эту напасть. Вам огром-
ное спасибо за вашу принципиальную позицию. Для 
многих россиян это действительно пример, - сказал 
руководитель калмыкии.

глава рб подтвердил, что минск заинтересо-

ван в запуске рейса из Элисты силами  российских 
 авиаперевозчиков. еще белорусская  сторона  считает, 
что от разовых торговых сделок пора  переходить 
к долгосрочным контрактам с калмыкией:

- Для вашего региона очень много привлекатель-
ной продукции по соотношению цена - качество: от 
машиностроения до строительства, Іт, фармацевтики 
и высокотехнологичного транспорта.

Хасиков - многократный чемпион мира по кик-
боксингу.

- Выражаясь спортивным языком, наш нынеш-
ний товарооборот - это даже не первая попытка, 
а вообще-то разминка. Вам, как  профессиональному 
спортсмену, будут интересны наши  спортивная 
 инфраструктура, опыт в подготовке атлетов  
по многим дисциплинам, организации физичес- 
кого  воспитания молодежи, - сказал белорусский 
лидер.

■■ Президенты■РФ■и■РБ■будут■участвовать■
в Высшем■Госсовете■СГ.

александр лукашенко 17 марта во время теле-
фонного разговора с Владимиром путиным около 
часа обсуждали торгово-экономическое взаимодей-
ствие двух стран, импортозамещение, в том числе 
по микроэлектронике. совместную работу военно-
промышленного комплекса. а также перспективы 
строительства транспортного коридора север - юг, 
который пройдет через россию, азербайджан и иран.

проговорили, как идет подготовка запланирован-
ного на начало апреля заседания Высшего государ-
ственного совета союзного государства. В повестке 
будут вопросы, связанные с совместной борьбой 
с санкционным давлением, а также обеспечением 
безопасности.

■■ Иран■активно■поддер-
живает■наши■страны.

В то время как стратегиче-
ский ядерный бомбардировщик 
B-52 сШа устроил «учебную 
стрельбу» по исламской стране 
и отмечалась высокая актив-
ность американских самолетов-
разведчиков, в тегеран приле-
тел александр лукашенко. Для 
переговоров с президентом■
Ибрахимом■Раиси. примеча-
тельно, что это произошло сра-
зу после встречи белорусского 
президента с Си■Цзиньпином 
в пекине. и после этого си при-
летел в москву...

союз россия - беларусь - ки-
тай - иран все больше укре-
пляется и становится мощным 
противовесом странам нато. 
как ни хотели в Вашингтоне 
сохранить свою непомерную 

власть, весь однополярный 
мир разваливается на глазах. 
европейцы могут сколько 
угодно рассуждать о том, что 
санкции скоро нас раздавят. 
но наша устойчивость пока-
зывает обратное. Впрочем, 
как и иран, который живет под 
ограничениями больше соро-
ка лет. их антисанкционный 
опыт - нам в помощь.

В тегеране визит алексан-
дра лукашенко назвали пере-
ломным моментом в развитии 
двусторонних отношений.

- скажу честно, мы не-
сколько ослабили внимание 
к иранскому государству. нам 
нужно было прожить этот пе-
риод, может быть, не столь 

интенсивных отношений. он 
характеризуется тем, что мы 
поняли, насколько мы нужны 
друг другу, - сказал глава рб 
на переговорах в резиденции 
Джомхури.

Впрочем, ибрахим раи-
си считает, что белорусско-
иранские отношения всегда 
находились на подъеме:

- Ваш визит придаст серьез-
ный большой импульс.

- старая иранская посло-
вица гласит: «Друг - это бо-
жья милость». и я верю в то, 
что приехал к своим друзьям. 
мне приятно вновь побывать 
в столице нынешнего ирана, 
ставшего колыбелью одной из 
самых продвинутых в коммер-

ческом и культурном плане ци-
вилизаций, через территорию 
которой проходили торговые 
пути задолго до того, как была 
открыта америка, - ущипнул 
«вашингтонский обком» алек-
сандр лукашенко. - Ваши пред-
ки знали о логистике, экспорте, 
транзите гораздо больше тех, 
кто душит вашу страну санк-
циями и пытается насаждать 
так называемые демократиче-
ские ценности. каждый раз я 
с большим уважением наблю-
даю, с каким упорством ваш 
народ противостоит внешнему 
давлению, попыткам навязать 
чужую волю. и как вы, несмо-
тря ни на что, развиваете со-
временные технологии и ядер-

ную энергетику. и мы можем 
быть очень полезны друг дру-
гу, если по-настоящему объе-
диним усилия.

по итогам президенты 
подпи сали дорожную карту 
на 2023 - 2026 годы, которая 
предусматривает всесторон-
нее сотрудничество в полити-
ческой, экономической, кон-
сульской, научно-технической, 
а также в сфере образования, 
культуры, искусства, сми и ту-
ризма.

объем будущих контрактов -  
не меньше ста миллионов дол-
ларов.

- беларусь и иран привер-
жены идее построения спра-
ведливого многополярного 
мира, - подвел итоги поездки 
глава государства.

ЕСЛИ ЛЮДИ ЕСТЬ - ДЕНЬГИ НАЙДУТСЯ

«зДесЬ проХоДили торгоВЫе пути  
заДолго До того, как открЫли америку»

МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР

Встретятся  
В минске

В ВЕРХАХ разминка переД игроЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

Александр Лукашенко убедился, 
что потенциал у конструкторов 
и ученых большой.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Штампуя нелепые бумажки, Запад рас-
писывается в собственной беспомощно-
сти.

Международный уголов-
ный суд выдал ордер на 
арест Владимира Путина. 
Поводом стали так назы-
ваемые подозрения в «по-
хищении украинских детей 
и перевозке их в Россию».

- Дурь, прозвучавшая из 
Гааги, говорит об одном: 
у Запада истерика. Бумаж-

ки инопланетного гаагского суда на Россию 
не распространяются. Вашингтон и Брюссель 
исчерпали все возможности санкций и недру-
жественных действий. Сломить граждан РФ 
и разрушить экономику нашей страны им не 
удалось. Вашингтон и Брюссель понимают: 
есть Путин - есть Россия. Поэтому нападают 
на него. Сила Путина в поддержке народа, 
консолидации общества вокруг него. Любые 
нападки на Президента РФ расцениваем как 
агрессию против нашей страны. Янки, руки 
прочь от Путина! - заявил спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России.

Подробнее об этом - на стр. 9.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Восемьдесят лет назад 
фашисты сожгли Хатынь. 
И сейчас их наследники 
снова пытаются разрушить 
мир в Европе.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
Председатель Палаты пред-
ставителей РБ, первый за-
меститель Председателя ПС: 

- В истории каждого народа 
есть свои места силы, 
скорби и памяти. Для 
советских людей од-
ним из таких в ХХ ве-
ке стала Хатынь. Во-
семьдесят лет назад 
в белорусской глубинке 
был на практике реа-
лизован акт создания 
«мира, основанно-

го на правилах» по европей-
ским канонам. 22 марта 1943 
года в Хатыни были заживо 
сожжены 149 жителей, 75 из 
которых  - дети. Под видом 
продвижения «цивилизации» 
и «порядка» на советской тер-
ритории осуществлялся гено-
цид народа, а жизнь наших 
предков, «расово неполноцен-
ных» по фашистской квалифи-

кации, реально ниче-
го не стоила. Судьбу 
Хатыни разделили 
216 белорусских на-
селенных пунктов.

Сегодня «цивили-
зованный» Запад 
практически пере-
писал историю, ис-
кусно жонглируя 

понятиями и фактами, отме-
жевался от темного прошлого, 
активно продвигая идею «за-
щиты демократических ценно-
стей». В эту концепцию хорошо 
укладываются возрождаемые 
принципы нацизма, которые 
становятся непременным атри-
бутом современной политики.

Наследники фашистов не 
стесняясь используют идео-
логические установки своих 
предшественников, транс-
формируют общественное 
и индивидуальное сознание, 
пестуют идеи собственной ис-
ключительности и превосход-
ства, практически реализуют 
реваншистские проекты. В оче-
редной раз предпринимаются 
попытки расширения «жизнен-

ного пространства» и «спра-
ведливого перераспределения 
ресурсов». Как и десятилетия 
назад, мирных жителей убива-
ют «цивилизованные» предста-
вители Западного мира, а на их 
униформе вновь фашистская 
символика. Сегодня коричне-
вая чума - это не литературная 
аллегория, а реальность наше-
го времени.

Беларусь, ставшая ареной 
геноцида и потерявшая каж-
дого третьего в годы Великой 
Отечественной войны, никогда 
не смирится с возрождением 
фашизма и его идеологии в лю-
бых формах. Миллионы мирных 
жителей были уничтожены гит-
леровцами и их приспешника-
ми, а демографические потери 

Беларуси не удалось восстано-
вить до сих пор.

Союзное государство Бела-
руси и России последовательно 
борется с фашизмом во всех 
его проявлениях. В наших стра-
нах нет места забвению, свято-
татству и ревизии истории. Мы 
едины в стремлении сохранить 
мир и право самостоятельно 
строить наше будущее.

Жить на своей земле, защи-
щать ее и свои идеалы, растить 
детей и беречь историческую 
память,  - это завет предков 
нам, современному поколению. 
Помнить и не допустить повто-
рения, остановить фашизм и 
сохранить свою идентичность 
призывают нас колокола Ха-
тыни.

О реконструкции 
мемориала - на стр. 16.

 ■ Девять лет назад Крым воссоединился с РФ.

- Ha референдуме в 2014 году крымчане проголосовали за восстанов-
ление исторической правды и справедливости. Это решение определило 
наше общее будущее, открыло новые возможности для развития России. 
Сплоченность и любовь к Родине помогают нам вместе преодолевать вы-
зовы времени, - уверен Председатель ПС.

 ■ Россия развивает сотрудниче-
ство со странами Африки.

В Международной парламентской кон-
ференции «Россия - Африка», которая 
прошла в Москве 19 - 20 марта, участво-
вали делегации из 39 стран.

- Россию и государства Африки объ-
единяют общие цели - мы вместе вы-
ступаем за построение многополярного 
справедливого мира, основанного на 
уважении к традициям, культуре, исто-
рии государств, с которыми выстраи-
ваем взаимовыгодное сотрудничество. 
Конференция собрала представителей 
стран, которые знают, какой ценой до-
стается независимость, право самим 
решать, как жить. Африка - континент 
для свободолюбивых людей. Вместе мы 

можем противостоять любому давле-
нию извне, как это уже было в нашей 
 истории. Дружба - это улица с двусто-
ронним движением, - сказал спикер Гос-
думы.

Он предложил сделать встречи в таком 
формате ежегодными.

- Необходимо подчеркнуть: Россия 
и страны Африки - равноправные со-
юзники и партнеры. Наши отношения 
всегда строились на бескорыстной осно-
ве, на принципах взаимного уважения 
и невмешательства во внутренние дела. 
Для РФ африканский континент никог-
да не был предметом меркантильно-
го интереса, использования трудовых 
и сырьевых ресурсов. США и Европа 
придерживаются другого подхода. Ва-
шингтон и Брюссель стремятся взять 

под контроль российские и африкан-
ские природные ресурсы. По сути - про-
должают колониальную политику. Идут 
на любые меры, в том числе силового 
и террористического характера, ради 
собственной выгоды. Не Вашингтону 
учить нас, как выстраивать отношения, 
дружить и строить планы на будущее.

И судя по итогам экономического со-
трудничества с континентом, мы уже 
поддерживаем друг друга.

- Несмотря на незаконные санкции 
со стороны Вашингтона, Россия и го-
сударства Африки развивают торгово-
экономическое сотрудничество. Рас-
тет товарооборот, который по итогам 
 прошлого года составил 17,9 миллиарда 
долларов. Сегодня Африканский конти-
нент играет важную роль при решении 
глобальных и региональных проблем. 
И она будет только возрастать.

 ■ Банкротство американских 
банков - следствие маразма-
тической политики Джо Бай-
дена.

- США на пороге великой депрес-
сии. Байден к выборам президента 
идет с набором проблем, создан-
ных из-за маразматического курса 
своей политики. По его вине раз-
рушена глобальная система обе-
спечения безопасности, которую 
выстраивали десятилетиями, что-
бы избежать повторения мировой 
войны. Ошибки руководства США 
в экономической сфере провоци-
руют мировой финансовый кризис. 
Вашингтон, решая проблемы из-
вестным всем способом - печатая 
необеспеченные доллары, - спро-
воцировал рекордную за послед-
ние сорок лет инфляцию. Борясь с 
ней, настолько повышал ключевую 
ставку, что это привело к невоз-
можности обслуживать кредиты и 
начались самые крупные с 2008 
года банкротства банков. Кризис 
американской финансовой системы 
больше всего затронет тех, кто ори-
ентируется только на нее. Жертва-
ми недавних банкротств уже стали 
обычные граждане других стран. 
Речь о пенсионных фондах Швеции, 
Норвегии, Южной Кореи и др. Им 
деньги никто не вернет. Соединен-
ные Штаты продолжат жить за счет 
других. Проблемы будут разрас-
таться и выходить за границы США. 
Единственный способ защититься 
от кризиса - дедолларизация эконо-
мик государств, считает Вячеслав 
Володин.

Он в шутку связал кризис в бан-
ковском секторе США с отъездом 
из России бывшего гендиректора 
компании «Роснано» Анатолия 
Чубайса.

- А где Чубайс, мы тоже с вами 
знаем. Где? Кто выпустил? Может, 
специально для того, чтобы там 
развалить. А что вы улыбаетесь? 
Посмотрите, что происходит в Аме-
рике, - банки стали валиться, туда 
Чубайс приехал. Все это неспроста.

Подробнее - на стр.11.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Как помочь странам черно-
го континента окончательно 
сбросить ярмо англосаксов. 

В Москве прошла II Междуна-
родная парламентская конфе-
ренция «Россия - Африка». Вла-
димир Путин, выступая на ней, 
заявил, что наша страна будет 
уделять первостепенное внима-
ние сотрудничеству с государ-
ствами континента:

- Партнерство с Африкой вы-
ходит на новый уровень. 

Хотя нашим отношениям не 
один десяток лет. Еще советские 
специалисты строили там заво-
ды и электростанции.

Россия возвращается на кон-
тинент, где ее поддерживают. 
В Генассамблее ООН больше 
двадцати стран континента ни 
разу не выступили против РФ.

На круглых столах конферен-
ции обсуждали экономическое 
взаимодействие. Россия плани-
рует к 2030 году удвоить това-
рооборот с Африкой.

 ■ Будем запускать совместные 
проекты.

Об этом «СВ» рассказал за-
меститель Председателя ПС 
Андрей Савиных:

- Мы выходим на новый уро-
вень сотрудничества. Разла-
мывающийся глобальный мир 
создает уникальные возмож-
ности для взаимодействия 
регионов. Россия и Беларусь 
с одной стороны, африканский 
континент - с другой. У нас появляет-
ся прямой интерес к расширению свя-
зей. Это, во-первых, развитие инфра-
структуры всех видов - транспортной, 
телекоммуникационной. Во-вторых, 
сотрудничество в сфере энергетики. 
В-третьих, реализация транснациональ-
ных проектов, создание зон свобод-
ной торговли, которые, по сути дела, 
будут объединять товарные потоки из 
ЕАЭС в Африку, и наоборот. У нас мно-
го технологий, которые реально вос-
требованы. Мы готовы организовать 
сотрудничество так, чтобы оно разви-

валось на справедливой основе. То есть 
обеспечивало трансферт технологий 
и укрепление человеческого капитала 

в Африке.
- Россия и Беларусь про-

водят согласованную поли-
тику на этом направлении?

- Мы сверяем наши дей-
ствия, и работа по 28 со-
юзным программам ляжет 
в основу наших действий на 
континенте. Накопили серьез-
ный опыт строительства Со-

юзного государства. Сохраняя свои 
национальные суверенитеты, строим 
общий рынок, систему разделения тру-
да, укрепляем логистическую и инфра-
структурную связанность, реализуем 
научные и инновационные проекты. 
Использование этих же принципов 
для сотрудничества с африканскими 
государствами позволит нам навсег-
да устранить угрозу неоколониализма 
и создать новый многополярный мир 
на основе справедливости и взаимо-
помощи.

- Как сегодня в африканских стра-

нах относятся к нам? И насколько 
важна их поддержка на междуна-
родных площадках?

- Там хотели бы развивать честное, 
товарищеское партнерство с Россией, 
Беларусью. На африканском конти-
ненте понимают, что пришло время 
перекроить политическую карту мира. 
Это противоречивый процесс. Мно-
гие африканские государства попро-
сту боятся давления Запада. Но они 
все больше осознают свои интересы 
и двигаются в этом направлении. Что 
касается поддержки на международ-
ных площадках, она не будет лишней, 
хотя нам сначала надо сформировать 
собственные представления о том, ку-
да движемся. И нужно проводить са-
мостоятельную внешнюю политику, 
не ориентируясь на глобальные ин-
ституты, которые сейчас в кризисе. 
Их роль и значение начинают резко 
снижаться. Нужна не поддержка на 
площадках, а прямые контакты между 
нами и африканскими странами. И да-
же создание региональных институтов 
прямого взаимодействия.

 ■ Европа и США про-
должают хищно «до-
ить» Африку с помощью 
транснациональных ком-
паний.

ПУСТАЯ 
ДЕКЛАРАЦИЯ
«Неоколониализм Запада. 

Как не допустить 
повторения исто-
рии». Многие афри-
канцы говорили об 
этом порой с плохо 
скрываемой нена-
вистью.

И неудивительно. 
Независимость, 
которую европей-
цы предоставили 
бывшим колониям, оказа-
лась не более чем декла-
рацией.

- Что это такое, мы в Рос-
сии знаем по себе,  - зая-
вил заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашни-
ков.  - В девяностые здесь 

тоже пытались по-
строить такую ко-
лонию. В нулевых 
нам удалось оста-
новить процесс. И 
сейчас наши инте-
грационные объе-
динения - Союзное 
государство с Бе-
ларусью,  ЕАЭС, 
СНГ  - строим на 

принципах равноправия. У 
каждого из входящих в них 
стран есть право вето. Ино-

гда это мешает оперативно-
сти, но все равно дает нам 
большой выигрыш в эконо-
мике и политике. На таких 
же принципах готовы со-
трудничать с африканцами.

ВПЕРЕД, 
ЗА ФОРВАРДОМ
Член Комиссии ПС по 

международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками Леонид Слуцкий счи-
тает, что США и их союзни-
ки одержимы стремлением 
к неоколониальному одно-
полярному мироустройству, 
замешанному на крови.

- И когда Украина, ве-
домая Вашингтоном и его 
сателлитами, захотела 
обладать ядерным ору-

жием, мы вынуждены бы-
ли начать спецоперацию, 
цель которой  - противо-
стояние нео колониализму, 
нацизму и всем античело-
веческим деструктивным 
явлениям, которые Запад 
продуцирует на территорию 
Украины.

Он поблагодарил государ-
ства континента, которые 
группируются вокруг Рос-
сии, двигаясь к многополяр-
ному миру.

- Сегодня время идти 
в Африку. Наш путь - тес-
ное взаимодействие. Чтобы 
мы сами, а не кто другой, 
определяли пути разви-
тия. И поставить крест раз 
и навсегда на неоколониа-
лизме во всех его проявле-
ниях.

 ■ Не пересекутся ли наши инте-
ресы с китайскими?

Об этом и многом другом рассказал 
Председатель Комиссии ПС по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками Сергей Рач-
ков.

- Какие выгоды 
принесет Белару-
си, России и Союз-
ному государству 
в целом расшире-
ние сотрудниче-
ства с Африкой?

- Африка сегодня становится одним из 
центров силы в формировании много-
полярного мира. Конечно, вхождение 
ЮАР в БРИКС с такими крупнейшими 
супердержавами, как Россия и Китай, 
создает значительные возможности для 
формирования многополярного мира. 
Но и самое главное - экономический 
интерес, как у России, так и Белару-
си, в сотрудничестве с африканскими 
странами.

- С кем из них можно активно раз-
вивать партнерство уже прямо сей-
час?

- Беларусь открыла свои посольства 
в пяти странах. Активно действует 
в Египте, Зимбабве, Кении, Нигерии. 
У нас хорошие контакты с Эфиопией 
и многими другими странами. Очень 
важно, что у России есть свои, еще бо-
лее существенные наработки и больше 
посольств РФ в африканских странах. 
Рассчитываем на то, что Россия ока-
жет помощь Беларуси в углублении 
торгово-экономических отношений 
с Африкой. Конечно, север континен-
та очень интересен - Алжир, Марокко. 
Ну и Центральная, Западная Африка. 
У каждой из частей континента свои 
достоинства, многие страны входят 
в зону свободной торговли, что дает 
преимущество при установлении и рас-
ширении экономических отношений.

- На континенте активно работает 
Китай. Не получится ли так, что наши 
с ним интересы пересекутся?

- У России и Беларуси отлично раз-
виваются отношения с Пекином. И не 
уверен, что они могут где-то нам по-
мешать. Напротив, у нас есть взаи-
модополняющие проекты, благодаря 
чему мы можем не только избежать 
экономической конкуренции в регио-
не, но и, объединив усилия, работать 
с учетом интересов каждой из сторон.

- Африканский фактор как повлия-
ет на укрепление глобальной безо-
пасности?

- Сейчас действительно непростое 
время в международных отношениях. 
Запад цепляется за последние бук-
вально возможности сохранения сво-
ей глобальной гегемонии. Нас это не 
устраивает. И Беларусь, и Россия - за 
многополярное мироустройство. Нас 
поддерживают и страны Африки. Для 
большинства из них это национальный 
интерес. Сегодня обеспечить безопас-
ность можно только общими, коллек-
тивными усилиями не в ущерб кому-то, 
а во благо всем странам через форми-
рование новой архитектуры глобальной 
безопасности. Здесь наши интересы 
с африканцами полностью совпадают.

«ПОСТАВИМ КРЕСТ 
НА КАБАЛЬНОМ ГРАБЕЖЕ»

ВЗАИМНАЯ 
ВЫГОДА

РОССИЯ ВЫРУЧИТ

Бе
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А

РФ ТОЖЕ ПЫТАЛИСЬ ПРЕВРАТИТЬ В КОЛОНИЮ УРОК � ВПРОК

ГОТОВЫ К ЧЕСТНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ

kp
rf.

ru

Мы такие разные, но все-таки вместе. 
Интерес к конференции растет - на этот раз 
приехали делегации больше чем из  стран.

РАВНЕНИЕ НА СГ
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Как упростить логистику и об-
легчить нашему экспорту дорогу 
в третьи страны?

Тема эта обострилась после того, 
как для дальнобойщиков РФ и РБ 
закрылась дорога в Европу. И стала 
одной из ключевых на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
энергетике и транспорту в Брянске. 
Говорили также о межрегиональном 
сотрудничестве. Брянщина по этому 
показателю - один из лидеров в Рос-
сии. За околицей сразу две области - 
Гомельская и Могилевская. Торгуй 
не хочу. Товарооборот растет из года 
в год. И, конечно, наша общая исто-
рическая память. Как сохранить во-
инские мемориалы и какие из них 
можно и нужно отремонтировать за 
счет бюджета СГ?

Перед заседанием парламентарии 
встретились с губернатором обла-
сти Александром Богомазом. По его 
словам, Беларусь - важнейший стра-
тегический партнер региона.

- В прошлом году внешнеторговый 
оборот с республикой составил 920,9 
миллиона долларов и вырос почти 
на сорок процентов. Особенно тесно 
мы сотрудничаем с Гомельской обла-
стью, ее доля в товарообороте больше 
35 процентов, или триста миллио-
нов долларов. Успешно работают со-
вместные предприятия, развивается 
сотрудничество сельхозпроизводите-
лей, пищевиков и перерабатывающей 
промышленности. Мы готовы учиться 
друг у друга, жить, развиваться и вме-
сте смотреть в будущее.

Парламентарии внимательно следят 
за ситуацией на Брянщине, которая 
подвергается обстрелам и нападениям 
со стороны киевского режима. Теракт 
2 марта, когда украинские боевики 
убили двух мирных жителей и ранили 
мальчика, возмутил не только Россию, 
но и Беларусь.

- От имени депутатов ПС хочу вы-
разить соболезнование родным по-
гибших, - сказал председатель ко-
миссии Алексей Кушнаренко. - Это 
преступление оставило тяжелый 
след в душе каждого белоруса и рос-

сиянина. Понятно, все это нацеле-
но на дестабилизацию обстановки. 
Посеять страх. Но внешние угрозы 
сплачивают наши народы, мы ста-
новимся только сильнее. И героиче-
ский поступок десятилетнего Федора 

заслуживает огромного уважения.
Парламентарии вместе с губерна-

тором возложили цветы к Вечному 
огню на площади Партизан. И почти-
ли минутой молчания память всех 
защитников Родины.

 ■ Сегодня наши больше-
грузы не едут, а скорее 
тащатся по дорогам. Так 
будет, пока не появятся 
новые коридоры. 

ВОЗДУШНОЕ 
ИСКЛЮЧЕНИЕ
- Транспортную систему 

можно сравнить с кровеносной 
в человеческом организме. 
Без нее Союзное государство 
не сможет полноценно функ-
ционировать, - заявил Алексей 
Кушнаренко.

Обсуждать реализацию со-
юзных программ начали с  воз-
душной составляющей. Тут 
идем четко по намеченным 
планам. Наши пилоты и авиа-
техники скоро начнут учиться 
по согласованным програм-
мам. Частота рейсов Москва - 
Минск и обратно увеличится до 
63 в неделю. К тому же Рос-
сия пошла навстречу Беларуси 
и, единственная из всех стран, 
разрешила привозить пасса-
жиров на Боингах-737 MAX, 
чтобы «Белавиа» могла мак-
симально использовать воз-
можности своего парка.

А вот на земле пока не 
все так благостно, особенно 
с транзитными перевозками. 
Европа для наших дальнобой-
щиков закрылась. Основной 
грузопоток развернулся на 
Китай, Центральную и Юго-
Восточную Азию. И начались 
проблемы. 

- Знаете, с какой скоростью 
двигается товар в грузовике 
по нашим странам? - задал 
вопрос Председатель Ассо-
циации «БАМАП» Николай 
Боровой. - Триста километров 
в сутки проезжает машина 
в лучшем случае. Это край-
не мало. Срок доставки груза 

из Беларуси через Россию, 
скажем, в Турцию и обратно 
занимает 45 - 50 суток. Надо 
развивать транспортные кори-
доры с участием стран БРИКС, 
ЕАЭС и ШОС, о чем уже го-
ворили премьер-министры 
наших стран. Ненормально, 
когда мы из республики не мо-
жем вывезти пиломатериалы. 
В направлении той же Турции 
у России лишь две пропускные 
возможности - Верхний Ларс 
и Новороссийский порт. Допу-
стим, первый завален снегом, 
а в Черном море шторм - все, 
пиломатериалы стоят.

ЗАСТРЯВШИЙ 
«МЕРИДИАН»
Значительную часть про-

блем могла бы снять автодо-
рога «Меридиан». Она должна 

идти из Китая как раз через 
Брянск, Гомель и дальше на 
запад. Меморандум о ее стро-
ительстве Китай, Казахстан 
и РФ подписали еще в 2009 
году. Китайцы свой кусок по-
строили, казахи тоже. У нас 
все застряло в оренбургских 
степях. Проект очень сложный, 
говорят в Минтрансе, но ра-
бота над ним продолжается. 
Главная задача - чтобы в бу-
дущем не возникали бутылоч-
ные горлышки перед городами 
и крупными объектами. А ведь 
транзит - выгодная штука. Хо-
рошая дорога - от шести до 
девяти процентов бюджета 
региона.

Эмоционально, но очень 
аргументированно выступил 
член комиссии Евгений Мос-
квичев. Прошелся по всему 

спектру, на сглаживая острых 
углов:

- Сразу скажу: нам нужен 
единый транспортный рынок. 
И коридоры, которых у нас 
нет. В ближайшие лет десять 
в Евросоюз вряд ли поедем. 
На восток все дороги забиты. 
Как экспорт вывозить? Не мо-
жем автомобилями - давайте 
железной дорогой. Или - ави-
ацией дружественных стран. 
Морем. Но дороги новые зав-
тра не построим - это точно. 
Сохранить бы в нормальном 
состоянии те, что имеем. Трас-
са М-1 через год-полтора будет 
вся разбита. И доставка грузов 
будет идти уже не по триста, 
а по двести километров в сут-
ки. Надо думать о новом кори-
доре. «Меридиан», о котором 
уже говорилось, задумывался 

под высокую нагрузку - 13,5 
тонны на ось. Бетонное полот-
но с разрешенной скоростью 
110 километров в час. И ни-
каких там нет населенных пун-
ктов с бутылочными горлыш-
ками, но дорога не строится 
почему-то. Давайте наконец 
мы вместе с бизнесом опреде-
лим коридор, который нужен 
России на ближайшие десять - 
двадцать лет. И построим 
его. И еще. Международные 
перевозчики уже лет шесть 
используют электронный пу-
тевой лист. У нас же на до-
рогах инспекторы просят обя-
зательно бумажный. Давайте 
же переходить к нормальной 
цифровизации. Тогда машина 
сможет проезжать за сутки уже 
семьсот километров. И вопрос, 
который меня пугает. Почему 
у нас до сих пор разные за-
коны? Нет единой «Зеленой 
карты».  Единого ОСАГО. Ути-
лизационный сбор в России 
в два-три раза больше, чем 
в Беларуси. Какая тут конку-
ренция, уважаемые коллеги? 
Нужна этапность? Хорошо, но 
давайте решать.

Парламентарии рекомен-
довали Минтрансам РФ и РБ 
ускорить работу по программе 
СГ по унификации регулиро-
вания транспортного рынка. 
После сближения законода-
тельств у перевозчиков бу-
дут единые условия. Нужны 
также общие правила взима-
ния утилизационного сбора, 
транспортного налога, уплаты 
НДС, а также тарифы на полис 
ОСАГО. Кроме того, по мне-
нию депутатов, необходимо 
дополнительно проработать 
этапы отмены разрешительной 
системы на перевозки грузов 
в третьи страны.

РАЗВЯЖЕМ ТРАНЗИТНЫЕ УЗЛЫ РЫВОК НА ВОСТОК

БЕЗГРАНИЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ПРИГРАНИЧЬЯ
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Машиностроительный завод, где побывали 
депутаты, выпускает все магистральные 
тепловозы в стране. Комплектующие раньше  
шли из Европы, а теперь их поставляет Беларусь.

Наши дальнобойщики 
чаще отдыхают, чем 
проводят время в пути.
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 ■ Осталось решить проблему 
с автострахованием.

Итоги заседания 
«СВ» прокомменти-
ровал Алексей Куш-
наренко:

- Брянская область 
может служить при-
мером того, как рас-
крывается потенци-
ал взаимодействия 
с соседними обла-

стями РБ в бизнесе, строительстве, 
промышленности, сельском хозяйстве, 
здравоохранении и, конечно, в промыш-
ленности, импортозамещении, что сей-
час особенно важно, для того чтобы 
вместе противостоять санкционному 
давлению на наши страны. 

- Что даст простым людям в наших 
странах, в том числе в приграничных 
областях, создание единой транс-
портной системы?

- Мы рассматривали две союзные про-
граммы по транспорту, которые закре-
плены за нашей комиссией. Программу 
по интеграции систем транспортного 
контроля выполнили полностью. Что 
касается регулирования рынка, сняли 
практически все вопросы по железно-
дорожному и водному транспорту. Есть 
вопросы по отмене разрешительной 
системы в автоперевозках, и стороны 
уже договорились о поэтапном снятии 
ограничений. 

Что касается выгод для простых граж-
дан, основное - это равные условия. 
Если человек комфортно, без допол-
нительных разрешений перемещается 
по Союзному государству, значит, мы 
свою задачу выполняем. Если возни-
кают проблемы, должны подключаться 
к их решению. Например, мы, бело-
русские члены комиссии, сегодня из 
Минска приехали в Брянск. По хорошим 
дорогам, как в Беларуси, так и в Рос-
сии. Никаких проблем на границе. Но 
при этом как владельцы белорусского 
автотранспорта должны были получить 
дополнительную страховку для пере-
мещения по России. Логично, чтобы 
их взаимно признавали. Скоро и этот 
вопрос урегулируют.

- Какие предложения по финанси-
рованию из союзного бюджета работ 
по сохранению воинских мемориа-
лов вы считаете самыми интерес-
ными? И почему бы в этот список 
не добавить, например, Буйничское 
поле под Могилевом?

- Работа по сохранению обелисков 
и мемориалов жертвам Великой Оте-
чественной войны как в Брянской, так 
и в Гомельской области, да и в целом 
в России и Беларуси, - системная. Есть 
региональные, федеральные, республи-
канские программы. При этом Пред-
седатель ПС Вячеслав Володин ори-
ентировал нас, депутатов, на то, чтобы 
мы активно подключались к этой теме 
и оказывали всяческое содействие. Все 
предложения, прозвучавшие сегодня, 
рассмотрят. Что касается Буйничско-
го поля - это знаковый для всего, на-
верное, советского народа монумент. 
Поддерживаю инициативу. Уверен, она 
также найдет отклик в решениях, кото-
рые примут.

 ■ В годы Великой Оте-
чественной войны оба 
региона области хлебну-
ли сполна.

Тяжелейшие бои. Оккупа-
ция. Зверства фашистов над 
людьми. Героическая борьба 
партизан с захватчиками.

О тех суровых годах на-

поминают обелиски и брат-
ские могилы. Только на Го-
мельщине - 667 памятников 
и 1215 захоронений погиб-
ших в боях солдат и жертв 
оккупантов. На Брянщине 
таких объектов почти две ты-
сячи. Говорили о том, как 
 сохранять и поддерживать 
их. Союзное государство 

 готово помочь, выделив 
средства из своего бюджета. 
Депутаты решили обратить-
ся в Комиссию ПС по куль-
туре, науке и образованию - 
 предложить  разработать 
проект СГ по реконструкции 
и ремонту мемориального 
комплекса «Детям - жерт-
вам Великой Отечествен-

ной  войны» в агрогородке 
Красный Берег в Гомельской 
области. Тем более что на 
союзные средства и раньше 
не только ремонтировали, 
но и возводили памятни-
ки защитникам Отечества. 
Среди них  - ставший уже 
 знаменитым Ржевский ме-
мориал.

 ■ Брянцам есть чем по-
хвастаться и чему по-
учиться у соседей.

НЕЗАМЕТНЫЙ 
РУБЕЖ
- Тесные, часто даже род-

ственные семейные связи 
позволяют считать границу 
условной. Мы ее просто не 
видим. Хотелось бы, чтобы 
так продолжалось и даль-
ше. Забыть про эти посты 
и жить как единое государ-
ство. Пора к этому прийти 
окончательно, - заявил за-
меститель брянского гу-
бернатора Николай Луч-
кин.

Один из приоритетов со-
трудничества - сельское хо-
зяйство. Из Беларуси, на-
пример, поставляют семена, 
из которых на Брянщине по-
лучают прекрасный урожай.

- Пусть не обижаются на-
ши братья, но урожайность 
у нас намного выше, чем, 
скажем, в Гомельской обла-
сти. Поставляем в Беларусь 
пшеницу, кукурузу и даже 
картофель. Каждый седьмой 
килограмм, выращенный 
в России, наш. Производим 
больше, чем вся республика.

Из Гомеля, в свою очередь, 
идут железобетонные изде-
лия и стройматериалы. Сей-

час местные специалисты 
возводят в Брянске  жилую 
шестнадцатиэтажку.

- Строят очень качествен-
но и намного дешевле, чем 
брянские. Есть чему поучить-
ся. И комплектующие многие 
наши предприятия получают 
не из Европы, как раньше, 
а от соседей.

ПОКА РЕЛЬСЫ 
МХОМ НЕ ЗАРОСЛИ
Однако в любой бочке 

 меда отыщется хоть ка-
пелька дегтя. Три года на-
зад  прекратили ходить 
 электрички между могилев-
ским  Кричевом и брянским 

Суражем. Сегодня сообще-
ние - только на частном авто, 
у кого есть.

- Железнодорожники от-
казывают. Просьба к ко-
миссии, - обратился Нико-
лай Лучкин, - помочь решить 
проблему: может, автобус-
ный маршрут открыть.

Депутаты решили поста-
вить вопрос ребром перед 
министрами транспорта РФ 
и РБ на «правительственном 
часе» Парламентской сессии 
в июне.

- И потом - зачем придумы-
вать автобусный маршрут, 
когда есть железная дорога. 
Она что, мхом должна за-
растать? - резонно заметил 
Григорий Рапота.

 ■ По союзному проекту возве-
ли грандиозный Мемориал Со-
ветскому солдату под Ржевом. 
Должны появиться и другие ме-
мориалы такого же масштаба.

Одним из инициаторов его создания 
был заместитель председателя ко-
миссии Григорий Рапота: 

- Это историческая память, прежде 
всего, которую нужно не только со-
хранять, она должна быть объектив-
ной, - считает он. - Ведь создавая такой 
мемориал, как Ржев, мы, во-первых, 
признали, что у нас на этом участке 
фронта погибло миллион триста ты-
сяч военнослужащих. Это огромная 
кровавая битва. Война - это вообще 
тяжелая вещь. Смерть в первую оче-
редь. И что Победа досталась очень 
тяжелой ценой. Наконец, главное. Ска-
жем, если взять Ржевскую битву, там 
долго работали поисковики, дай бог, 
если из останков поднятых солдат им 
удавалось идентифицировать хотя бы 
одного из сотни. Восстановить его имя. 
Это очень нужное, благородное дело 

для потомков. У людей, чьи родствен-
ники без вести пропали во время битвы, 
теперь хоть появилось место, чтобы 
преклонить голову и принести цветы. 
Не случайно его посещают около мил-
лиона человек каждый год.

- Где в наших странах можно было 
бы установить еще один, а может, не 
один союзный памятник?

- Таких много. Сейчас рождается ме-
мориал, посвященный событиям на се-
верном фасе Курской дуги летом 1943 
года. Если возникнет необходимость 
и к нам обратятся, со стороны Бела-
руси, конечно, будет отклик и разре-
шение использовать какие-то союзные 
средства на этот мемориал. Потому что 
разделить белорусов и россиян невоз-
можно. Сражались вместе и погибали 
вместе. Так было и на Курской дуге.

- Обсуждали еще исполнение со-
юзного бюджета. Как на нем сказа-
лись западные санкции и СВО?

- Да никак не сказались. Как был, так 
и существует. И будет выполняться. Не 
вижу здесь взаимосвязи никакой.

- Что нужно предпринять, чтобы 

его исполняли более эффективно?
- Для этого более эффективно долж-

ны работать органы государственной 
власти в Беларуси и России. У нас во-
обще большая проблема адаптировать 
новые технологические разработки. 
Вот когда речь идет о транспортных 
элементах, скажем, в рамках Мини-
стерства обороны, пограничных войск, 
таможенников, обустройстве какого-то 
пункта перехода или создании каких-то 
инфраструктурных вещей, там все по-
проще и понятно. Но когда мы говорим 
о научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работах, а этому 
в основном посвящены наши програм-
мы союзного государства, здесь меха-
низм дает сбои, которые выражаются 
в профиците бюджета. Это не камень 
в огород нынешнего руководства. Та-
кая же история была и в мою бытность. 
Это общая беда. И пока избавиться от 
нее не удалось. Хотя приняты хорошие 
решения по сокращению количества 
и сроков требуемых согласований - не 
более полугода. Посмотрим, как будет 
на практике.

АКТУАЛЬНО

ОГРАНИЧЕНИЯ 
СНИМУТ ПОЭТАПНО

КАРТОШКА - ВСЕМУ ГОЛОВА КООПЕРАЦИЯ

НА БРАТСКИХ МОГИЛАХ ВСЕГДА СВЕЖИЕ ЦВЕТЫ РЕКОНСТРУКЦИЯ

СРАЖАЛИСЬ И ПОГИБАЛИ ЗА ОБЩУЮ РОДИНУ ПОКЛОН ГЕРОЯМ
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Депутаты возложили цветы к монументу 
на площади Партизан и почтили минутой 
молчания  всех защитников Родины.
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 ■ «Белая Русь» нацелена на 
сотрудничество с «Единой Рос-
сией».

В Минске состоялся учреди-
тельный съезд партии. Суббота 
выдалась солнечной и мороз-
ной. Играла музыка, трепетали 
флаги. Атмосфера на съезде и 
в его кулуарах была необык-
новенно праздничной и дру-
жеской. Уникальность собы-
тия состояла в том, что все 
присутствующие (а это почти тысяча 
делегатов со всех уголков Беларуси), 

если не друзья, то уж точно хорошие 
знакомые, соратники, осуществившие 
десятки совместных акций и проектов 

в столице и в регионах стра-
ны, - члены Республиканского 
общественного объединения 
«Белая Русь». Металлурги, 
шахтеры, фермеры, мини-
стры, учителя, врачи, воен-
комы и предприниматели: все 
они давно вынашивали мечту 
сплотиться именно в полити-
ческую партию. И вот - мечты 

сбываются.
На съезде присутствовали почетные 

гости из братской России. Среди них 
первый заместитель председателя 
Совета Федерации, секретарь гене-
рального совета «Единой России» 
Андрей Турчак, заместитель предсе-
дателя Комитета по международным 
делам Совета Федерации, член бюро 
высшего совета партии «Единая Рос-
сия» Андрей Климов. Они передали 
поздравления и приветы от российских 
соратников.

Сотрудничество с «Единой Россией», 
у которой богатый политический опыт, 
станет одним из важных направлений 
работы новорожденной партии. Уже 

в апреле планируют подписать согла-
шения о сотрудничестве, и совсем ско-
ро две дружественные политические 
силы обнародуют план совместных 
мероприятий.

Плотное взаимодействие двух до-
минирующих политических сил внутри 
Союзного государства - это пока еще 
неиспробованный ресурс, и он может 
оказаться весьма кстати в нашем со-
юзном строительстве.

И, безусловно, это будет иметь боль-
шое значение не только для внутрипо-
литической повестки СГ, но, возможно, 
поспособствует большей консолидации 
и в СНГ.

ЕР + БР = ИНТЕГРАЦИЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На избирательных участках ца-
рило спокойствие, притом что кон-
куренция среди кандидатов была 
жесткой.

Депутаты Парламентского Собра-
ния в составе Миссии от СНГ 
участвовали в наблюдении за 
выборами депутатов Мажи-
лиса Парламента Казахстана. 
Они работали в Астане и ее 
окрестностях.

- Впечатления хорошие, вид-
ны усилия ЦИК. Сейчас вы-
бирали депутатов не только 
Мажилиса, но и представи-

тельную власть в областях и муници-
палитетах. Организация - на высоком 
уровне, комиссии и участки хорошо 
подготовлены. Я бы посоветовал 
другим странам поучиться у тех, кто 
проводит эту кампанию. Все прошло 
очень спокойно, - рассказал глава де-
легации ПС, председатель Комиссии 

по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

По итогам дня явка соста-
вила 54 процента.

- Разница с избирательным 
 процессом в РФ в том, что 
у нас выборы проходят три 
дня, есть дистанционное го-
лосование и КОИБы, а здесь 

этого нет. Но имеются прозрачные 
урны, и те, с которыми отправляются 
на выездное голосование.

В предвыборной гонке уча-
ствовало семь партий.

- Если взять количество кан-
дидатов на мандат - конкурен-
ция жесткая. Особенно в мажо-
ритарных округах, пятнадцать 
человек на одно место. Там, где 
партии представлены, - один-
надцать человек на место. ЦИК 
провела кропотливую и серьез-
ную работу. Выборы прошли прозрач-
но, демократично, в духе нынешнего 

времени. У комиссии можно поучить-
ся и старым, западным демократи-

ям, - считает заместитель 
председателя Комиссии 
ПС по безопасности и обо-
роне Андрей Красов.

Парламентарии накану-
не голосования встрети-
лись с руководством Цен-
тральной избирательной 
комиссии, Послом РФ 
в Казахстане Алексеем Бо-
родавкиным и Послом РБ 

Павлом Утюпиным.

ЗАПАДНЫМ ДЕМОКРАТИЯМ 
МОЖНО ПОУЧИТЬСЯ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Нарушений, которые могли бы повлиять на волеизъяв-
ление граждан, мы с коллегами из ПА ОДКБ не увидели. 
Отмечу хорошую организацию процесса с технической 
стороны. Избирательные участки оснащены системами 
видеонаблюдения, а также оборудованы устройствами, 
обеспечивающими доступ граждан с ограниченными воз-
можностями. Например, у специальных кабинок на входе 
разместили надписи со шрифтом Брайля.
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Выборы в Казахстане:
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МНЕНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Электричество с Бел-
АЭС собираются постав-
лять на российский рынок 
уже в следующем году.

Атомная электро-
станция в Остров-
це  - самый крупный, 
масштабный и высо-
котехнологичный про-
ект СГ. Его возмож-
ности и перспективы 
на прошлой неделе 
оценила делегация 
Госдумы. Депутаты взглянули 
на сердце станции - турбин-
ный зал первого энергобло-
ка, полюбовались радугой над 
брызгальными бассейнами, по-
общались с сотрудниками цен-
трального пункта управления 
станции.

- Коллеги пришли в восторг 
от увиденного. Все современ-
но, технологично, эффектив-

но - вот он, результат союзной 
работы на практике, - расска-
зал белорусский депутат 
Игорь Комаровский, член Ко-

миссии ПС по энер-
гетике и транспор-
ту.  - Строительство 
БелАЭС на заверша-
ющем этапе. К концу 
2023 года планируют 
ввести в промышлен-
ную эксплуатацию 
второй энергоблок. 
Но это не значит, что 

союзное сотрудничество в сфе-
ре атомной энергетики закон-
чится. Наоборот, оно только 
набирает силу.

Эксплуатация станции, об-
ращение с отработанным то-
пливом, научные исследования 
и передовые разработки - сфер 
для партнерства хоть отбавляй.

- Полностью реализована 
союзная программа в атом-

ной энергетике. Однако есть 
еще вопросы по развитию 
топливно-энергетического 
комплекса наших стран, кото-
рые требуют детальной про-
работки. Нюансы создания 
объединенных рынков газа 
и электроэнергии порой ста-
новятся причиной серьезных 
дискуссий. Поэтому встречи 
с коллегами в очном форма-
те - это всегда хорошая воз-
можность сверить часы, наме-
тить пути решения. Еще одним 

из важных вопросов, который 
удалось обсудить с депутата-
ми Госдумы, стала подготовка 
кадров для отрасли. Студенты, 
преподаватели университетов, 
молодые ученые двух стран 
должны обмениваться опытом 
и наработками.

Особое внимание сейчас 
уделяют промышленной коо-
перации и импортозамещению. 

- В России создали полно-
ценный оптовый рынок элек-
троэнергии. В рамках союзной 
интеграции с начала следую-
щего года будет возможность 

поставлять энергию с БелАЭС 
на него, - рассказал председа-
тель комитета по энергетике 
Госдумы Павел Завальный.

РФ готова предложить бе-
лорусской промышленности 
и науке последние разработ-
ки. Есть идеи вместе разви-
вать ядерную медицину (про-
изводить оборудование для 
лечения онкозаболеваний) 
и электротранспорт (накопи-
тели энергии).

СИЛА АТОМНОЙ РЕАКЦИИ ЭНЕРГЕТИКА

Виктор КАРАНКЕВИЧ, 
министр энергетики Беларуси:
- 2023 год будет определяющим для мас-

штабных проектов по созданию общих энер-
горынков. Нам предстоит найти развязки 
и завершить основную работу над пакетом 
межправительственных соглашений в газовой 
сфере. Рассчитываем на поддержку депутатов 
Госдумы. Парламентарии играют важную роль 

в продвижении со-
юзных программ 
как в части предложений по их внедрению 
в  национальные и ведомственные программы, 
так и в части дальнейшего совершенствования 
законодательной базы, создания комфортных 
экономико-правовых условий для развития 
двустороннего сотрудничества в электроэнер-
гетике и газовой отрасли.
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Сотрудники комиссии одного из участков Алма-Аты даже 
приоделись по особому случаю - в национальные костюмы.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Гааге приняли абсурд-
ное и нелегитимное реше-
ние - выдали ордер на арест 
Владимира Путина.

Последствий этого решения 
для Президента РФ, естествен-
но, не будет, они ожидают тех, 
кто додумался до подобной 
ерунды.

ФИЛЬМ ПОШЕЛ 
В ХОД
Казалось, что после вру-

чения премии «Оскар» «ки-
ношедевру» про Алексея На-
вального дальше падать уже 
и некуда, но Запад в очеред-
ной раз пробил дно безумия. 
Международный уголовный 
суд выдал ордера на арест 
российского лидера, а заодно 
и детского омбудсмена Ма-
рии Львовой-Беловой.

Хотя все взаимосвязано. 
Ведь вручением «Оскара» аме-
риканские киноакадемики 
сильно обидели Украину. Как-
никак, а фильм «Навальный» - 
про русского. А в шорт-листе 
была еще одна картина, на ко-
торую в Незалежной сильно 
рассчитывали. Это «Дом из 
осколков» про украинских ре-
бятишек, живущих в детском 
доме в Лисичанске (освобож-
денном летом прошлого года 
российскими бойцами).

Но западные кураторы бы-
стро исправились и повысили 
статус фильма выше всяких 
там «Оскаров». Они сделали 
его основным доказатель-
ством «зверств», творимых 
русскими на «оккупирован-
ных» (по их мнению) терри-
ториях. И вот уже судьи МУС 
в Гааге, посмотрев его, в спеш-
ке выписывают ордера, по-
скольку президент и омбуд-

смен, «предположительно, 
несут ответственность за во-
енное преступление, которое 
заключается в незаконной де-
портации детей с оккупиро-
ванных территорий Украины 
в РФ».

СПАСЕНИЕ ВМЕСТО 
ПОХИЩЕНИЯ
Всего Россия эвакуировала 

из зоны боевых действий боль-
ше шести тысяч детей-сирот. 
По-человечески - спасла. Но в 
терминологии МУС - «незакон-

но депортировала». Я бы очень 
хотел, чтобы меня из подвала, 
где люди спасались от шаль-
ных пуль и арт обстрелов, где 
у них не было ничего, кроме 
ужаса и риска погибнуть уже 
в следующую секунду, «депор-
тировали» в мирное, красивое 
и безопасное место, где можно 
спокойно и безбоязненно гу-
лять, учиться, отдыхать, рабо-
тать, играть. Где можно жить!

Больше трехсот из этих де-
тей практически сразу усыно-
вили российские семьи. В тер-
минологии суда это - «геноцид 
украинского народа». А как 

же? Ведь украинских детей 
будут воспитывать «клятые 
москали», научат вражьему 
русскому языку, расскажут 
правду о Бандере, голодомо-
ре, даже о Мазепе. И кто из 
них тогда вырастет?

Натуральный геноцид. Толь-
ко не украинского народа, 
а культивируемого в Незалеж-
ной нацизма.

ПОД ПОКРОВОМ 
ТАЙНЫ
Дело в Гааге рассматрива-

ли в условиях глубокой се-
кретности. На основании до-

кументов, предоставленных 
обвиняющей стороной - Укра-
иной. Которую и на Западе 
до сих пор признают одной 
из самых коррумпированных 
стран  мира.

Мнение защиты не просто 
не рассматривали, ее даже 
не поставили в известность 
о рассмотрении. В истории 
были такие прецеденты. От-
носительно недавно, в трид-
цатые годы прошлого века, 
когда в СССР дела без уча-
стия обвиняемого и его за-
щиты рассматривали «особые 
тройки НКВД».

Вот и здесь такое ощущение, 
что судьи особо и не стреми-
лись разобраться, а просто, 
посмотрев кино, пододвинули 
к себе услужливо подложен-
ные бумаги и отштамповали 
на них: «виновны» и «аресто-
вать». И заодно нарушили 
принцип состязательности, 
право обвиняемого на защиту 
и презумпцию невиновности.

СУДИТЕ? ДА СУДИМЫ БУДЕТЕ

Леонид СЛУЦКИЙ, 
член Комиссии ПС 
по междунaродным 
делaм, мигрaционной 
политике и связям с  
соотечественникaми:

- Махровые двойные 
стандарты, полная по-
литизация и дискреди-
тация МУС. Подобные об-
винения просто чудовищны, они 
не подпадают даже под опре-
деление «абсурд». Детскому 
омбудсмену и российским вла-

стям удалось спасти 
огромное количе-
ство детей, многие 
из которых потеря-
ли кров, родителей 
или были ранены во 
время обстрелов со 
стороны украинских 
неонацистов. А те-
перь у них есть бу-

дущее в своей стране, в России.
Решение - юридически ни-

чтожное для российской сторо-
ны, просто пшик, рассчитанный 

на пропагандистский эффект 
на Западе. Юрисдикция Между-
народного уголовного суда не 
распространяется на Россию, 
поскольку наша страна от-
казалась ратифицировать 
Римский статут. И в Гаа-
ге прекрасно это извест-
но. Ордера МУС на арест 
нужно выписывать Зелен-
скому, его шайке и их за-
падным покровителям. Они 
реальные военные преступ-
ники.

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 

с соотечествен-
никами:

- Было бы не-
плохо, если бы, 
например, Бас-
манный суд Мо-
сквы выдал ор-
дер на арест 
в полном соста-
ве членов «меж-

дународного суда в Гааге» за 
то, что своими неправовыми 
провокационными действиями 
разжигает обстановку в ми-
ре. Уверен, что члены этого 
«трибунала» сами понимают 
абсурдность своих шагов, но 
на них давят неонацисты из 
ЕС и НАТО, и они вынуждены 
принимать решения, которые 
являются ничтожными с юри-
дической точки зрения.

 ■ После такого прецедента у России 
открывается целое море ответных 
возможностей.

Теперь наша очередь. Раз уж там преце-
дентная правовая основа, самое время ею 
воспользоваться. Поэтому будет правиль-
но, по примеру США, разрешить нашим 
вооруженным силам защищать граждан 
Союзного государства, на которых наложат 
ордер на арест от МУС, в любой точке мира. 

И самое время на основании опубли-
кованного расследования американского 
журналиста Сеймура Херша «Как Америка 
уничтожила «Северный поток» выдать ор-
дера на арест Джо Байдена и заместителя 

Госсекретаря США Виктории Нуланд. Они 
«предположительно несут ответственность» 
за акт международного терроризма - под-
рыв трубопроводов. Хотя стоит ли опускать-
ся до уровня, на который «загнали» себя 
гаагские псевдоюристы?

А если серьезно - председатель СК РФ 
Александр Бастрыкин уже поручил про-
вести проверку по поводу выдачи этого ор-
дера. И установить судей, которые приняли 
заведомо незаконное решение.

Что до реакции президента - Владимир 
Путин на днях побывал в Мариуполе. Пре-
спокойно совершил визит, хотя, по мнению 
гаагских недотеп, находился он на терри-
тории Украины. Что ж не арестовали-то?

 ■ Крупнейшие страны ми-
ра не признают юрисдикцию 
МУС.

Россия - далеко не единствен-
ная страна, отказавшаяся от 
участия в этом балагане. Значи-
тельно раньше нас, в 2002 году, 
подпись отозвали США. Под пред-
логом того, что Римский статут на-
рушает национальные интересы 
и суверенитет страны.

Тогда же в Штатах приняли спе-
циальный «Закон о защите аме-
риканских военнослужащих», 
который разрешил применение 

военной силы для «освобождения 
любого американского граждани-
на либо граждан из числа союзни-
ков США, задержанных на терри-
тории какого-либо государства по 
ордеру МУС». Американцы заклю-
чили двусторонние соглашения 
с несколькими странами - не вы-
давать подозреваемых граждан 
этому суду.

Не стали доверяться ему Китай, 
Индия, Израиль, Иран. Из 193 го-
сударств - членов ООН 41 вообще 
отказались подписывать Римский 
статут, а 31 - подписали, но не 
ратифицировали.

 ■ Там вообще не имели 
права рассматривать это 
дело.

Но и это еще не все безумие. 
Если посмотреть устав МУС, 
легко можно убедиться, что 
гаагские служители Феми-
ды участвовали в абсолютно 
нелегитимном действе  - ни 
фигуранты, ни территории, 
на которых «преступление» 
 происходило, ему неподсудны.

По уставу, этот суд «может 
осуществлять свою юрис-
дикцию только при условии, 
что государство, на террито-
рии которого было соверше-
но преступление или граж-
данином которого является 
 обвиняемый, ратифициро-
вало Римский статут» (на 
основе которого МУС и соз-
дали). Этот так называемый 
«личный и территориальный 
принцип» - один из основопо-
лагающих.

В данном случае - две сто-
роны конфликта: Россия, 
граждане которой «предполо-
жительно совершили престу-
пление», и Украина, на терри-
тории которой все произошло. 
Так вот, РФ ратифицирова-
ла Римский статут, но в 2016 
году свою подпись отозвала. 
Украина же, подписав, до ра-
тификации так и не дошла. 
То есть гаагские судьи даже 
права не имели принимать за-
явление. А тем более - выпи-
сывать какие-то ордера.

Говоря языком права, 
 решение «юридически ни-
чтожно».

ПУСТЫШКА
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Эти дети обрели новых родителей 
в России. С точки зрения Украины 
они стали жертвами геноцида. Вот 
такая перевернутая реальность.
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■■ Москва■и■Пекин■борются■с■общи-
ми■угрозами■и■вызовами,■стоя■плечом■
к плечу:■Владимир■Путин■и■Си■Цзинь-
пин■написали■статьи■перед■большой■
встречей■в■Кремле.

Пока США бьется в иcтерике, что на их 
угрозы Россия и Китай не реагируют от 
слова «совсем», коварные президенты Пу-
тин и Цзиньпин придумали еще одно из-
девательство с  далеко идущими для Запада 
последствиями - Си прилетел в Москву. На 
три (!) дня. Можно не признавать очевид-
ное, но всем давно понятно, что отношения 
двух стран сейчас являются краеугольным 
камнем глобальной стабильности.

«В ходе переговоров будут обсуждены ак-
туальные вопросы дальнейшего развития 
отношений всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимодействия. Запла-
нирован также обмен мнениями в кон-
тексте углубления российско-китайского 
сотрудничества на международной аре-
не», - лаконично анонсировали встречу 
в пресс-службе Кремля. И это на фоне того, 
что наш партнер, лидер■Беларуси■Алек-

сандр■Лукашенко в начале марта побы-
вал в Пекине и тоже обсудил «актуалочку» 
с большим другом (это много раз подчер-
кивалось в совместных выступлениях) Си.

Накануне визита Си Цзиньпина Влади-
мир Путин написал статью в «Жэньминь 
Жибао» - одну из ведущих газет в мире 
и  самую влиятельную в Китае. В обраще-
нии к китайскому народу Владимир Путин 
честно признался: «С предстоящими пере-
говорами мы связываем большие ожида-
ния. Не сомневаемся, что они придадут 
новый мощный импульс всему комплексу 
двустороннего сотрудничества». И так же, 
как коллега по Союзному государству, осо-
бо отметил, что «это возможность увидеть-
ся с добрым старым другом». Главы других 
держав подобным похвастаться не могут.

Председатель КНР поступил зеркально - 
опубликовал свою статью в «Российской 
газете», в которой дал оценку отношениям 
Москвы и Пекина, опроверг возможность 
отдельной страны определять миропорядок 
и назвал условие для разрешения конфлик-
та на Украине.

Из того, что написали главы двух госу-
дарств, «СВ» собрало самое важное.

 ✒ стороны тесно взаимодействуют на междуна-
родной арене и несут большую ответственность как 
великие державы.

 ✒ Человечество живет в одной глобальной деревне, становится тес-
ным сообществом единой судьбы.

 ✒ многополярность, экономическая глобализация и демократизация 
международных отношений - необратимая тенденция.

 ✒ проявления гегемонии, деспотизма и травли причиняют миру 
 серь езный вред.

 ✒ Для восстановления мировой экономики предстоит преодолеть 
очень долгий путь.

■■ Статья■«Упорно■двигаться■
вперед,■к■новым■перспекти-
вам■дружбы,■сотрудничества■
и■совместного■развития■Китая■
и■России».

- Десять лет назад первый мой 
зарубежный визит после избра-
ния на пост председателя кнр 
был совершен именно в россию. 
я уже восемь раз посещал рос-
сию. благодаря этим поездкам, 
которые всегда дают большое удо-
вольствие и результаты, мы с пре-
зидентом Владимиром путиным 
открыли новую главу в летописи 
китайско-российских отношений, - 
написал китайский лидер.

- Двусторонние отношения 
основываются на принципах не-
присоединения, неконфронтации  
и ненаправленности против тре-
тьих сторон, - сделал акцент си 
Цзиньпин.

также он напомнил, что наро-
ды двух стран оказали друг другу 
материальную и моральную под-
держку в борьбе с коронавирусом, 
что свидетельствует о том, как 
«друзья познаются в беде». по его 
словам, наши страны «действен-
ными шагами претворяют в жизнь 
подлинную многополярность».

Си■Цзиньпин:
 ● за 70 с лишним лет китайско-

российские отношения прошли 
весьма непростой путь. оглядыва-
ясь на прошлое, мы глубоко осо-
знаем, что сегодняшний уровень 
китайско-российских отношений 
дался нелегко, следует бережно 
сохранять неувядающую дружбу.

 ● китай и россия твердо отстаи-
вают ооноцентричную междуна-
родную систему и миропорядок, 
основанный на международном 
праве, а также основополагающие 
нормы и принципы международных 

отношений, базирующиеся на це-
лях и принципах устава оон.

 ● международное сообщество 
отдает себе ясный отчет в том, 
что ни одна страна в мире не 
превосходит все остальные. не 
бывает универсальной модели 
государственного управления и 
не существует миропорядка, где 
решающее слово принадлежит 
отдельной стране.

 ● наблюдается тотальное обо-
стрение украинского кризиса. 
китай прилагает активные уси-
лия к содействию примирению 
и  мирным переговорам. озву-
ченный мной ряд видений служит 
основополагающим принципом 
китая при украинском урегули-
ровании. речь, в частности, идет  
о необходимости соблюдать цели 
и принципы устава оон, уважать 
резонные озабоченности всех го-
сударств в области безопасности, 
поддерживать все усилия, направ-
ленные на мирное урегулирование 
украинского кризиса, и обеспе-
чивать стабильность глобальных 
цепочек производства и поставок.

 ● сложные проблемы не имеют 
простых решений. мы убеждены, 
что рациональный выход из укра-
инского кризиса и путь к прочному 
миру и всеобщей безопасности 
в мире найдутся, если все будут 
руководствоваться концепцией 
общей, комплексной, совместной 
и устойчивой безопасности, про-
должать диалог и консультации 
в равноправном, благоразумном 
и прагматичном ключе.

 ● год начинается с весны, 
а  успех  - с дела. есть полные 
основания полагать, что китай 
и россия, как попутчики в разви-
тии и возрождении, будут вносить 
больший вклад в дело прогресса 
человеческой цивилизации.

■■ Статья■«Россия■и■Китай -■партнер-
ство,■устремленное■в■будущее»

президент рФ уточнил, что познакомился 
с председателем кнр в марте 2010 года 
в москве. с тех пор они встречались около 
сорока раз, «в мире многое поменялось, 
и часто не в лучшую сторону», но российско-
китайская дружба осталась неизменной. 
и главное: «среди «волн и ветров» на пла-
нете мы тесно взаимодействуем в междуна-
родных делах и, стоя плечом к плечу, «как 
скала посреди бурного потока», эффек-
тивно координируем внешнеполитические 
позиции, боремся с общими угрозами, реа-
гируем на современные вызовы».

Владимир■Путин:
 ● российско-китайские отношения вышли 

на наивысший за всю их историю уровень 
и продолжают крепнуть. по своему каче-
ству они превосходят военно-политические 
союзы времен холодной войны, в них 
нет ведущего и ведомого, нет каких-
либо ограничителей или запретных тем. 
по итогам 2022 года и без того солидный 
двусторонний товарооборот удвоился и до-
стиг 185 миллиардов долларов. Это новый 
рекорд. и у нас есть все основания пола-
гать, что планка в двести миллиардов дол-
ларов будет превышена не в 2024-м, а уже 
в нынешнем году.

 ● совместно с единомышленниками на-
ши страны последовательно выступают за 
формирование более справедливого много-
полярного мироустройства, основанного 
на международном праве, а не на неких 
«правилах», обслуживающих потребности 
«золотого миллиарда».

 ● коллективный запад все отчаяннее 
цепляется за архаичные догмы, за свое 
ускользающее доминирование, ставя на 
кон судьбы целых государств и народов. 
проводимый сШа курс на двойное сдер-
живание россии и китая, а также всех, кто 
не поддается американскому диктату, при-
обретает все более острый и напористый 
характер. идет демонтаж архитектуры 

международной безопасности и сотрудни-
чества. россия объявлена «непосредствен-
ной угрозой», а китай - «стратегическим 
конкурентом».

 ● россия открыта к политико-диплома-
тическому урегулированию украинского 
кризиса. однако еще в апреле 2022 года 
мирные переговоры были прекращены от-
нюдь не нами. будущее мирного процес-
са зависит исключительно от готовности 
к серьез ному разговору с учетом сложив-
шихся геополитических реалий. к сожале-
нию, ультимативные требования в адрес 
россии говорят лишь об оторванности от 
таких реалий и незаинтересованности в  по-
иске выхода из сложившейся ситуации.

 ● спровоцированный и старательно по-
догреваемый западом кризис на украи-
не - самое яркое на сегодня, но отнюдь не 
единственное проявление намерений со-
хранить доминирование на международной 
арене и однополярный миропорядок. нельзя 
не понимать, что нато пытается придать 
своей деятельности глобальный охват, на-
целившись на проникновение в азиатско-
тихоокеанский регион. Что некоторые 
силы настойчиво стремятся раздробить 
общеевразийское пространство на сеть 
«эксклюзивных клубов» и военных блоков, 
направленных на сдерживание развития 
наших стран, на ущемление их интересов. 
однако добиться этого никому не удастся.

КОРОТКО

ТЕЗИСЫ
■✒ Россия■признательна■Китаю■за■взве-

шенную■линию■по■ситуации■на■Украине,■
за■понимание■предыстории■и■подлинных■
причин.

■✒ РФ■обеспокоена■безответственными■
попытками■других■подорвать■ядерную■
безопасность.

■✒ Рост■ расчетов■ в■ нацвалютах■ де-
лает■ отношения■ РФ■ и■ КНР■ более■
суверенными.

■✒ Незаконные■односторонние■санкции■
Запада■неприемлемы■и■должны■быть■
отменены.

с улЬтиматумами соВсем оторВалисЬ  
от реалЬности

ЧелоВеЧестВо ЖиВет В оДноЙ 
глобалЬноЙ ДереВне
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Владимир Путин процитировал мудреца Конфуция: «Разве это не радость,  
когда издалека приезжает друг!»

КАК СКАЛА ПОСРЕДИ 
БУРНОГО ПОТОКА



24 - 30 марта / 2023 / № 11 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Годовщину возвраще-
ния Крыма в родную гавань  
отметили концертами, 
флешмобами и даже заплы-
вами. 

МОРЖИ ТОЖЕ 
ЛИКУЮТ
Девять лет - дата вроде не 

круглая. Но по всей стране ее 
отмечали с особым чувством. 
Ведь за это время к России 
присоединились еще четы-
ре региона. Только теперь за 
право быть русскими люди 
сражаются с оружием в руках. 
И все же настроение на тор-
жествах от Владивостока до 
новых территорий РФ было не 
тревожным, а приподнятым.

- Эхма, от Крыма без ума! - 
весело кричит мужчина с три-
колором в руке. Вроде ничего 
особенного, если бы он в это 
время не находился по шею  
в ледяной воде.

Купель в реке Зее в Благо-

вещенске сделали заблаговре-
менно. Представьте, каково 
держать флаг, да еще плыть  
в окружении огромных сугро-
бов наперегонки с соперни-
ком! Это, наверное, был са-
мый оригинальный способ 
отметить дату присоединения 
Крыма к России: его придума-
ли местные моржи. Поддер-
жали почин и в Анапе - там 
все-таки водичка была поте-
плее. Градусов на семь.

СЕРДЦЕ  
СКВОЗЬ ТУМАН
В Питере патриотическая 

молодежь собралась на стрел-
ке Васильевского острова, где 
ради такого случая зажгли ог-
ни на знаменитых Ростраль-
ных колоннах. Всем желаю-
щим предложили написать 
пожелания крымчанам на 
огромном баннере: его на 
полуостров отправят вместе 
с гуманитарной помощью.

Во Владивостоке отмечали 
на скорости: двести автомо-

билей вихрем промчались 
по вантовому мосту через 
пролив Босфор Восточный. 
Стартовал он под лозунгом: 
«Остров Русский, Крым рос-
сийский».

Над Геленджиком повис 
сильный туман, но он не по-

мешал праздничному флеш-
мобу. Молодые энтузиасты  
с помощью красно-бело-
синих листов, поднятых над 
головой, составили слово 
«Крым», рядом с которым 
«зажглось» большое красное 
сердце. Несмотря на пелену, 
все это прекрасно было вид-
но с высоты птичьего полета.

Концерты, митинги, вик-
торины и прочие народные 
гуляния прошли в Москве, 
Астрахани, Таганроге, Ново-
сибирске. Но центром празд-
нований был, конечно, сам 
полуостров.

САД ПАМЯТИ
От солнечной Ялты до су-

рового Перекопа, от города-
героя Керчи до города-героя 
Севастополя  - везде колы-
хались на ветру сотни бело-
красно-синих флагов и флаж-
ков. Воспитанники «Артека» 
водрузили знамя на скалах 

Адалары в Гурзуфе. 18 мар-
та здесь шла обычная смена, 
собравшая детей из 89 регио-
нов.

- Если б не Крымская весна, 
я бы так и не побывала в этой 
замечательной стране дет-
ства, - говорит журналистам 
с горящими глазами тринад-
цатилетняя Лена Юхновец из 
Нижнего Новгорода. Лагерь 
за эти годы преобразился уди-
вительно. Его вместимость 
увеличилась в семь раз!

В Севастополе на блокпо-
стах прошли традиционные 
встречи участников самообо-
роны. В том числе на блокпо-
сту «Шайба», где в следующем 
году планируют установить 
памятник Крымской весне.

Крымчане активно участву-
ют в акции «Сад Памяти». 
В  годовщину возвращения 
жители Тавриды и других ре-
гионов, которым понравился 
этот почин, сажают деревья 
в память павших в Великой 
Отечественной войне. Они хо-
тят в итоге вырастить 27 мил-
лионов деревьев, по одному за 
каждого погибшего. А с этого 
года начали чествовать зеле-
ными насаждениями и тех, 
кто отдал свои жизни в ходе 
СВО. В телехронику попала 
пожилая женщина, бережно 
прикапывающая корни мо-
лодой пихты в парке Судака.

- Для меня за девять лет ни-
чего не изменилась, - сказала 
она. - Я по-прежнему верна 
лозунгу тех дней: «Хоть камни 
с неба, но мы в России!»

В общем, понятно, почему 
Крым называют полуостро-
вом сокровищ. Главное сокро-
вище здесь - это люди.

Ко
нс

та
нт

ин
 М

ИХ
АЛ

ЬЧ
ЕВ

СК
ИЙ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Ва
ле

нт
ин

 Е
ГО

РШ
ИН

/Т
АС

С

ПОЛУОСТРОВ СОКРОВИЩ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Никогда еще банкротство не 
было столь стремительным, как 
у американского банка.

ЭФФЕКТ ДОМИНО
Как говорил Виктор Черномырдин: 

«Никогда такого не было, и вот опять!» 
Суровый финансовый кризис 2008 го-
да, который не только разорил миллио-
ны американцев, но и сильно потряс 
всю мировую экономику, уже как будто 
стал достоянием истории. А тут на те-
бе - опять банки лопаются, как мыль-
ные пузыри! И чем это грозит планете 
- мнения сильно разнятся.

Сначала обанкротился Silvergate - 
один из основных банков, работающих 
с криптовалютными компаниями. Ну, 
это еще ладно. А вот крах шестнадцато-
го по размерам финучреждения страны 
Silicon Valley Bank заставил трепетать 
сердца многих вкладчиков. Он потерял 
около двух миллиардов на неудачной 
биржевой операции - меньше процента 
от активов. Но его клиенты-айтишники 
на фоне досадной неудачи узнали, что 
почти девяносто процентов вкладов не 
застрахованы. Отток средств стал на-
столько быстрым, что уже через двое 
суток SVВ остановил работу. Закрытие 
третьего банка Signature Bank, который 
также не смог расплатиться с вклад-

чиками, стало вишенкой на торте. Па-
мятуя о событиях пятнадцатилетней 
давности, народ боится, что дальше 
произойдет эффект домино. И плакали 
тогда их денежки.

БУРИ НЕ БОИМСЯ
Глава Белого дома Джо Байден успо-

каивает общественность: мол, ниче-
го страшного, государство поможет. 
Его оппонент, экс-президент Дональд 
Трамп, напротив, пугает всех новой 
Великой депрессией. Но главное - кос-
нутся ли все эти неприятности нас?

Мнение большинства экспертов мож-
но выразить пословицей: не было бы 
счастья, да несчастье помогло. Россию 
фактически отрезали от мирового фи-
нансового рынка. Так сказать, сами воз-
вели дамбу, прикрывающую нас от бурь 
мирового океана. И это еще не все.

Для расширения производства, ко-
торое заменит западный импорт, рос-
сийский бизнес и госкорпорации взяли 
кредиты в российских банках - не для 
спекуляций, а для инвестиций в эконо-
мику РФ. Что тоже позитивно скажет-
ся на стабильности нашей банковской 
системы. Судите сами: американским 
резидентам запрещено иметь дело  
с 31-м российским банком. Десять во-
обще отключены от системы SWIFT.  
А банкротства - за океаном, а не у нас!

Но все же радоваться нечему. К со-
жалению, свои проблемы американцы 
привыкли решать за счет других. Из 
Великой депрессии они вышли только 
благодаря Второй мировой войне. А это 
значит, янки кровно заинтересованы не 
только в продолжении конфликта на 
Украине, но и в его расширении.

КОЛЛАПС

Швейцария лишилась своего второго 
по величине банка Credite Suisse Group 
AG (CS). К счастью, вкладчики не пострадали: 166-летний банк поглотил самый 
крупный в стране - UBS Group AG. Чиновники тоже вздохнули с облегчени-
ем - на фоне американского кризиса им только паники не хватало. Интересно, 
что директор обанкротившегося Credit Suiss - трансгендер. Выходит, что не-
компетентный финансист попал на свой пост не благодаря своим талантам, 
а из-за принадлежности к ЛГБТ-сообществу. К чему это привело - все видят.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
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ФИНАНСЫ СПЕЛИ РОМАНСЫ

Баннер с пожеланиями 
от питерцев отправится 
жителям Тавриды.

«Ночные волки» - 
традиционные гости 
мотопробега в Крыму.

Вкладчики SVB за два дня сняли  
со счетов  миллиарда долларов.
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Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Беларусь станет дешевле 
продавать свою продукцию Рос-
сии.

Министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси измени-
ло минимальные экспортные цены на 
молочные продукты. Теперь Москва 
сможет их покупать не дешевле 310 

российских рублей за килограмм (рань-
ше было минимум 340).

До этого Минск снизил и рекомендуе-
мые экспортные цены на сухое молоко 
(на 4,8 процента) и сливочное масло 
(7,3 процента).

- В России накопили существенные 
запасы молочной продукции на скла-
дах, что также оказывает давление 
на цены, - объяснили в Национальном 
союзе производителей молока Белару-

си. - Сейчас важно найти инструменты 
для поддержания баланса рынка для 
производителей и переработчиков мо-
лока. Чтобы бизнес сохранил доход-
ность по всей цепочке.

До того как в 2014 году ввели первые 
европейские санкции, «молочка» из 
Беларуси занимала 47 процентов рос-
сийского импорта этих товаров, а уже 
в 2021 году Минск поставлял на рос-
сийский рынок больше 81 процента от 
всей завозимой продукции. Половина 
этого объема - сыры и творог.

Александр 
ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Страны ЕАЭС решили во-
прос продовольственной 
безопасности.

Экономический рост обсу-
дили в Центре международ-
ной торговли в  Москве на 
пленарном заседании Меж-
дународного экономического 
форума «Диалог интеграций: 
СНГ, ЕАЭС, Союзное государ-
ство, ШОС, БРИКС».

Самый яркий пример на 
постсоветском пространстве - 
Союзное государство.

- Один из вопросов, о кото-
ром все время говорят экспер-
ты: внешнее давление Запада 

обеспечило иной уровень ин-
теграции Беларуси и России. 
А разве во время подписания 
и ратификации Союзного до-
говора была такая сложная об-
становка? Нет. А решение уже 
приняли. Значит, мы сами для 
себя определяем масштаб со-
трудничества, глубину инте-
грации. Мы сами определяем 
свою роль на международной 
арене, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Вице-премьер Беларуси 
Игорь Петришенко считает, 
что трансформация миропо-
рядка неизбежна:

- Высокая инфляция уже 
привела к снижению реаль-
ных доходов и кризису стои-

мости жизни во всех без ис-
ключения регионах мира. 
Беларусь исходит из того, 
что в новых реалиях нужно 
не только бороться за вы-
живание, но и искать новые 
возможности. Само время 
подталкивает нас к  перео-
смыслению приоритетов, от-
крытию горизонтов и ниш для 

взаимодействия на междуна-
родной арене.

И теперь нужно наращивать 
инвестиционное сотрудниче-
ство в ЕАЭС, куда кроме Рос-
сии и Беларуси входят еще 
Казахстан, Киргизия и Арме-
ния. Перспективное направ-
ление  - продовольственная 
безопасность.

- В евразийской «пятерке» 
достигли высокого уровня 
обеспечения внутреннего 
рынка за счет собственного 
производства  - 94 процен-
та, - рассказал председатель 
Коллегии ЕЭК Михаил Мяс-
никович.

Одно из предложений  - 
создать в СНГ сеть профтех-
училищ, чтобы увеличить 
число квалифицированных 
рабочих.

- Нужно организовать 
 встречу работодателей 
и  профсоюзов , чтобы они 
 сообщили, каких специали-
стов не  хватает, - предложил 
генсек Ассамблеи народов 
Евразии Андрей Бельянинов.

«Русские дома» за границей 
предложили переименовать 
в «Дома дружбы». А также от-
крывать русские школы в СНГ 
и национальные учебные за-
ведения в РФ, чтобы живущие 
у нас диаспоры не забывали 
о своей культуре.
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НАКОРМИЛИ 
НА «ПЯТЕРКУ»

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ Кто из шести красавиц полетит в кос-
мос?

Кандидаткам нужно будет пройти согласова-
ние со странами - партнерами по МКС. Это взял 
на себя Роскосмос, рассказал Юрий Борисов, 
генеральный директор госкорпорации:

- Девушки прошли отбор, мы готовы их принять 
и провести полный цикл подготовки.

На международной станции девушкам пред-
стоит провести несколько научных эксперимен-
тов. Например, выяснить, как отразятся на со-
стоянии организма межпланетные путешествия 
и длительные полеты.

Отправиться на МКС космонавтки должны 
были осенью 2023 года, но по техническим при-
чинам запуск корабля перенесли на полгода: он 
состоится зимой-весной 2024-го.

СКАФАНДРЫ С КОСИЧКАМИ
Марина Василевская  - 

бортпроводница «Белавиа»
Виктория Фидрус - борт-

проводница «Белавиа»
Дарья Михнюк - государ-

ственный судебный эксперт 
из Брестской области

Ольга Герасимова - врач - 
акушер-гинеколог из Бара-
новичей

Анастасия Ленкова - врач - 
детский хирург РНПЦ дет-
ской хирургии

Ольга Мастицкая - 
младший научный сотруд-
ник Института физико-
органической химии НАН 
Беларуси.

Дмитрий Мезенцев (слева) - Игорю Петришенко: мы сами в СГ 
определяем глубину интеграции.
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ПОТЕКЛИ МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ТОРГОВЛЯ

ЭКИПАЖ МЕЧТЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Стивен Сигал открыл в Москве 
Всероссийский центр айкидо.

Суперзвезда голливудских боевиков 
получил российское гражданство в 2016 
году. Шаг абсолютно закономерный, что 
называется, гены заговорили.

Как он рассказывал раньше, его дед 
по отцовской линии родился в одном 
из буддистских районов нашей страны 
и в первой половине XX века переехал 
в Штаты. Бабушка - родом из Владиво-
стока. А еще часть предков из Санкт-
Петербурга. Абсолютно наш человек.

Позже его назначили спецпредстави-
телем МИД РФ по гуманитарным свя-
зям между Москвой и Вашингтоном. Но 

главная миссия мастера все же спор-
тивная. Он посвятил жизнь изучению 
боевых искусств Востока и даже соз-
дал собственный стиль айкидо, 
который идеально подходит 
для схватки с противником 
на ближней дистанции. Как 
раз именно то, что часто 
необходимо бойцам на пе-
редовой, когда доходит до 
рукопашной. И одной из 
задач нового центра ста-
нет подготовка молодежи 
к службе в армии. Об этом ска-
зал сам Стивен, когда торжествен-
но перерезал ленточку.

Журналисты и юные спортсмены пе-

решли в атаку на звезду, забросав его 
вопросами:

- А в что вас больше всего удивляет 
в России?

- Ничего. Хотя нет, навер-
ное, все-таки люди. Да, лю-
ди - очень добрые, отзыв-
чивые. Самое прекрасное 
в России - это люди Рос-
сии.

Актер рассказал, что, 
возможно, он откроет 

и другие центры, однако это 
случится не раньше окончания 

спецоперации на Украине.
- Я - главный инструктор Федерации 

айкидо России. Также езжу по всему 

миру и обучаю боевым искусствам лю-
дей и рассказываю им о России. После 
моих слов у многих появляется желание 
побывать в самой большой стране мира. 
А боевые искусства, если преподавать 
их правильно, в древней традиционной 
трактовке, это не драка, а целая глубо-
кая философия, которая помогает лю-
дям стать лучше, здоровее и духовно, 
и умственно. И научиться помогать по-
том другим. Ведь это тоже в традициях 
России, о которой в других странах, не 
скажу конкретно в каких, но вы меня 
поймете, начинают забывать. Подменяя 
их другими, ложными ценностями, не 
имеющими никакого отношения к тому, 
что здесь называется человечностью.

Все как на подбор - каждую смело можно будет назвать украшением экспедиции.

Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ... ДОБРО С КУЛАКАМИ

Претендентки 
в Терешковы
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■■ Наши■летчики■указали■
американским■воздушным■
шпионам■над■Черным■мо-
рем■их■место:■на■самом■дне■
акватории.

Не ШВеЦ  
И ТАК СеБе «ЖНеЦ»
Американские дроны ре-

гулярно летают на Черным 
морем. Запускают их из Ру-
мынии, а координация - из 
Германии, с той самой базы 
«Рамштайн», где натовцы так 
любят договариваться об оче-
редном пакете вооружений 
для Украины.

В итоге крылатые шпионы 
долетались, один из них на 
прошлой неделе рухнул в Чер-
ное море при весьма скан-
дальных обстоятельствах. 
Дрон MQ-9 Reaper («жнец») 
с выключенным транспонде-
ром (то есть тайком, чтобы 
его не обнаружили) оказался 
в воздушной зоне возле Кры-
ма, где полеты были ограни-
чены в связи с проведением 
СВО. Ни гражданским, ни бес-
пилотникам туда соваться не 
стоит. О чем мы и предупре-
ждали Вашингтон. Такие за-
претные зоны, как в воздухе, 
так и на воде, существуют 
у границ многих стран, в  том 
числе и США, - в интересах 
нацбезопасности. Только 
янки на это наплевали, так 
как по-прежнему считают, 
что Крым принадлежит не 
России, а Украине, и значит, 
в  этой зоне могут летать как 
у себя дома. Они забыли, как 
летом 2021 года, еще до на-
чала СВО, в опасной близости 
к берегам Крыма специально 
оказался британский эсминец 
Defender, но после предупре-
дительного бомбометания на-
шего Су-27 стремительно ре-
тировался: 
только на-
следников 
а дмира ла 
Н е л ь с о н а 
и видели.

МАСТеР-КЛАСС  
ОТ АСОВ
«Жнеца», по идее, россий-

ский истребитель Су-27 сразу 
мог сбить за нарушение гра-
ниц запретной зоны. Наши 
асы обошлись без единого 
выстрела. Пролетели мимо, 
но намек янки не поняли. 
А после очередного захода 
Су-27 дрон, как пояснили в 
Мин обороны России, «в ре-
зультате резкого маневриро-
вания перешел в неуправляе-
мый полет» и рухнул в море.

Янки заявили, что их ап-
парат выполнял «рутинные 
операции» в международном 
воздушном пространстве над 
Черным морем, и это значит, 
что с их стороны никакого 
нарушения воздушного про-
странства не было. А дей-
ствия российских летчиков 
были необоснованными. 
И вообще, они слили на не-
го топливо и повредили винт.

Но даже на американской 
записи видно, как Су-27 юве-
лирно уходит ввысь за не-
сколько метров до возмож-
ного контакта с дроном.

- Это многоцеле-
вой ударный бес-
пилотник, ко-
торый может 
нести 1,7 
тысячи ки-
лограммов 
в зрывчат-
ки. Скажи-
те, как будет 
реагировать 
министерство 
обороны лю-
бой страны, когда 
вблизи границ появится 
такая опасность? Вы може-
те себе представить, чтобы 

такой само-
лет или бес-
п и л о т н и к 
п о я в и л с я 
недалеко от 
Нью-Йорка 

или Сан-Франциско? - эмо-
ционально заявил посол■Рос-
сии■в■США■Анатолий■Анто-
нов.

С их помощью Пентагон 
успешно убивал лидеров тер-
рористов в Афганистане и Йе-
мене. Так что это совсем не 
безобидные «птички». А еще 
эти дроны оборудованы каме-
рами и датчиками, которые 
с высоты спокойно загляды-
вают в Крым как минимум 

на двести километров. 
Разведданные аме-

риканцы потом 
передают, само 

собой, Киеву.
Сейчас в Чер-

ном море идет 
п о и с к о в а я 
операция. Ми-
нобороны Рос-

сии всех карт не 
раскрывает. Но, 

по некоторым дан-
ным, американский 

беспилотник нашли недале-
ко от Севастополя на глубине 
девятьсот метров. Там сейчас 
дежурят силы ВМФ России. 
Турки - пока - американские 
корабли в акваторию не пу-
скают. А те утверждают, что 
этого им и не надо. Телеканал 
CNN сообщил, что все данные 

с беспилотника стерли дис-
танционно. Но есть сомне-
ния, что он лишь бесполезная 
груда железа.

Янки же после таких 
 отрезвляющих водных ванн 

для своего «жнеца» на сле-
дующий день направили но-
вый дрон-разведчик в Черное 
море. Но держался он уже по-
дальше от Крыма, поближе 
к турецкому берегу…

■■ Башар■ Асад■ поддержал■
российскую■спецоперацию -■
его■ стране■ тоже■ пришлось■
столкнуться■с■террором.

Это первый визит президента 
сирии в москву с начала сВо. 
у его страны с Донбассом много 
общего. сирию так же разрывали 
на части террористы, поддержи-
ваемые западом. и только вме-
шательство россии в 2015 году 
спасло Дамаск. наш военный кон-
тингент помог местным властям 
вернуть контроль над большей 
частью страны. сейчас выход из 
сирийской смуты потихонечку про-
сматривается: турция, иран и си-
рия пытаются найти общий язык - 
опять же при нашей поддержке.

не бросила москва сирийцев 
и после недавнего разрушительно-
го землетрясения, направив туда 
спасателей и тонны гуманитарки.

Дамаск, в свою очередь, регу-
лярно голосует против антирос-
сийских резолюций в оон. Вот 
и в кремле башар асад еще раз 
подтвердил, что сирия поддер-
живает спецоперацию на украине 
против нео- и старых нацистов:

- я говорю «старые и новые на-
цисты», потому что запад как при-
нимал старых нацистов у себя на 
земле, так и сейчас их поддержи-
вает, в нынешнее время.

а потом в беседе с журнали-
стами еще раз признал, что все 
вновь присоединенные регионы - 
это исторически российские тер-
ритории, напомнив, что Дамаск 
еще прошлым летом признал не-
зависимость Днр и лнр.

- у нас есть убежденность по 
этому вопросу, не только ради 
дружбы с россией, но и потому, 
что эти территории - территории 
россии, - заявил башар асад.

■■ Власти■Украины■пообещали■не■
трогать■монахов■Киево-Печерской■
лавры,■если■они■предадут■свою■веру.

В незалежной продолжаются гонения на 
крупнейшую в стране украинскую право-
славную церковь. креста на них нет. только 
так можно оценить последние действия 
властей в отношении монахов киево-
печерской лавры. зеленский и ко попро-
сту выкидывают их на улицу из обители.

сначала, с 1 января, он выгнал мона-
хов из так называемой «верхней части» 
(трапезная церковь и успенский собор), 
а сейчас хочет попросить и из «нижней». 
крайний срок для выселения - 29 марта, 
то есть уже совсем скоро.

повод - якобы монастырь нарушил усло-
вия договора по использованию государ-
ственного имущества. лавра - часть од-
ноименного национального заповедника. 
Хотя монахи не получили от него на ре-
ставрацию ни гривны, все делали на свои 
деньги. на днях туда явились с провер-

кой силовики - так в 1917 году врывались 
в храмы революционные матросы. ничего 
хорошего из этого, как известно, не вышло. 
Вот и сейчас такие действия властей лишь 
усилят раскол страны.

тем более что содержание и детали на-
рушений они не озвучивают - на них гриф 
«совершенно секретно».

Хотя, что тут скрывать, и так все  понятно - 
это классическое рейдерство. лавру хо-
тят передать созданной пять лет назад 
лояльной властям православной  церкви 
украины (пЦу), которую  московский 
патриархат считает раскольнической. 
 министр культуры незалежной александр 
ткаченко и не скрывает этого: монахи 
 могут остаться в киево-печерской лавре, 
если  перейдут в  пЦу. то есть  станут, по 
сути,  предателями веры и раскольниками. 
зато проблемы с арендой у них, видимо, 
тут же закончатся. Дьявольская какая-то 
сделка получается. Впрочем, на украине 
сейчас, похоже, все от лукавого.

ПОДСУШИЛИ ДРОНУ КРЫЛЬЯ
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ДЬяВолЬская сДелка НЕ ПО-БОЖЕСКИ старЫе и ноВЫе наЦистЫ ВИЗИТ

ТТХ MQ-9 ReapeR
 ВысоТа полеТа - до 15 киломеТроВ

 продолжиТельносТь полеТа - до 27 часоВ

 дальносТь полеТа - до 1,9 Тысячи киломеТроВ

 скоросТь - до 400 км/ч

  Вес - 2223 килограмма (пусТой), 
4760 килограммоВ (нагруженный бомбами 
и ракеТами)

  Вооружение - оТ 4 до 8 ракеТ «ВоздуХ - земля» 
и 2 бомбы c лазерным либо GpS-наВедением

 
А В ЭТО 
ВРЕМЯ

После■инцидента■с■аме-
риканским■беспилотником■
глава■ Минобороны■ Сер-
гей■ Шойгу■ представил■

к■наградам■летчиков■■
Су-27.

RUBY. ОПеРАТИВНО
ПРОВеРеННЫе 

НОВОСТИ - В НАШеМ 
ТеЛегРАМ-КАНАЛе

Этот беспилотник, и по размерам,  
и по вооружению почти, как настоящий самолет.

Су-27 совершает маневр, 
который вскружил голову 
американским операторам. 
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 ■ В этом году сябры уди-
вили петербуржцев обили-
ем национальных закусок 
и деликатесов.

В Санкт-Петербурге про-
шел II Белорусский продо-
вольственный форум, где 
собралось больше пятиде-
сяти компаний из Синеокой. 
Выбор оказался настолько 
богатым, что мог бы пора-
довать даже самого избало-
ванного гурмана.

- Мы приехали на этот фо-
рум впервые, чтобы найти 
новых партнеров в России, - 

рассказывает представи-
тель компании «Домочай» 
Владимир Станкевич, укра-
шая стенд с белорусскими 
сушками и баранками.

Совсем скоро в зал при-
дут представители крупных 
российских магазинов и ре-
тейлеров.

- Планы на будущее у нас 
большие, предполагаем 
выйти даже на местных ре-
стораторов. Думаем, им по-
нравится наша новая разра-
ботка - хлеб «Виноградный 
бум».

В этом году форум занял 
сразу два зала отеля «Эме-
ральд». У гостей получилось 
своеобразное гастрономиче-
ское «путешествие» по Бела-

руси. На мероприятии были 
представлены все города Си-
неокой. Шоколад и конфеты 
привезла кондитерская фа-
брика «Коммунарка». Даль-
ше - выпечка «Берестейского 
пекаря» и «Минскхлебпро-
ма». Но отдельный интерес у 
гостей, конечно, вызвали бо-
гатые столы с колбасами из 
Гродно, Березы и Слонима.

Количество компаний 
увеличилось примерно на-
половину. Белорусские про-
изводители и российские 
поставщики заключили кон-
трактов сразу на пятнадцать 
миллиардов российских ру-
блей. Это в три раза больше, 
чем в прошлом году. Ни одно 
предприятие из Синеокой, 

которое приехало в эти дни 
на форум в Петербург, не 
осталось без долгосрочно-
го договора.

Форуму есть куда расти 
и развиваться, считает По-
сол Беларуси в России Дми-
трий Крутой:

- Уже получили некото-
рые замечания, - признается 
он, - не хватает определен-
ных сегментов нашей про-
дукции. Речь о рыбе и мясе 
птицы, например. Поэтому 
в следующем году планиру-
ем расширять предложение.

У петербуржцев есть ин-
терес и к белорусскому обо-
рудованию по очистке воды. 
В планах у Ленинградской 
области - финансировать это 
направление.

- За прошлый год нам уда-
лось на треть увеличить то-
варооборот с Россией. При 
этом Санкт-Петербург за-
нимает девятое место среди 
всех потребителей белорус-
ской продукции. За 2022 год 
в РФ поставили товаров на 
шесть миллиардов долларов, 
из них шестьсот миллионов 
пришлось на Петербург. Ста-
вим задачу завершить этот 
год не хуже, чем предыду-
щий, - сказал вице-премьер 
Беларуси Леонид Заяц.

 ■ Список экспорта попол-
нился металлом и стройма-
териалами.

Белорусская делегация не огра-
ничилась посещением форума. 
Провела переговоры с руковод-
ством Санкт-Петербурга и обла-
сти.

- Наша страна в зависимости от 
параметра заняла первое-второе 
места во внешнеторговой дея-
тельности этого региона, - ска-
зал Дмитрий Крутой.  - У нас 
Лен область на восьмом-девятом 
месте, то есть это один из самых 

приоритетных для Беларуси ре-
гионов.

За 2022 год появилось 68 но-
вых экспортных позиций. Среди 
них, например, металлургия. Из-
за западных санкций белорусы 
переориентировались на россий-
ский рынок. Активизировались 
легкая промышленность и про-
изводство стройматериалов.

 ■ Тем, кто следит за здоровьем и фи-
гурой - плесень и кабаносы.

Показали прысмаки (вкусности. - бел.), 
которые заинтересуют спортсменов и 
приверженцев здорового образа 
жизни. Например, хлеб «Барок 
любительский». Его произ-
водит завод «Борисхлеб-
пром». В составе мало 
соли. А ее не зря назы-
вают «белой смертью».

На форуме было ме-
сто и тем, кто любит 
блюда поизысканнее. 
Минский молочный за-
вод представил новинку - 
деликатесный сыр с синей 
плесенью.

На вкус он терпкий, немного 
 рассыпчатый и, пожалуй, иде-
ально подойдет к вину. В планах 

у белорусов выпускать также сыр с белой 
плесенью, похожий на камамбер.

Рядом более известные сорта - брынза 
и фета. У них творожная мягкая текстура, 

а  вкус сливочный, но солоноватый. 
 Идеально подойдет для салатов. 

Завод презентовал фирменный 
чеддер, а также сорта с трю-

фелем и лисичками.
По соседству располо-

жился стенд Оршанского 
мясокомбината.

- Из новинок мы сегод-
ня представляем кабано-
сы. Это небольшие вя-

леные мясные колбаски. 
Такой перекус популярен 

и у детей, и у взрослых. Мы 
бы хотели изучить,   какой 

спрос на них будет в Петер-
бурге, -  рассказывают пред-
ставители комбината.

 ■ Мороженое - мягкое, тру-
бочки - воздушные.

- Мы привезли на дегустацию 
в Санкт-Петербург наши самые 
популярные сыры, - рассказыва-
ет специалист по маркетингу 
Кобринского маслодельно-
го завода Ольга Кулешова.  - 
«Маасдам», «Мондор Грано» 
и «Черный принц» с ароматом 
топленого молока. Он особенно 
полюбился российской публике. 
Однако сегодня нашей главной 
изюминкой стало мягкое моро-
женое.

Лакомство производят из по-
рошка. Не спешите воротить 
нос, в нем нет химии! Все ком-
поненты натуральные. В соста-
ве молоко, вода или фруктовый 
сок.

- Мы сделали мороженое спе-
циально в порошке, чтобы его 
было удобно экспортировать. 
Увеличивается срок хранения, 
а транспортировка становится 
легче, - объясняет представитель 

компании. - Ингредиенты загру-
жают в специальные фризеры, 
в которых они смешиваются, 
охлаждаются. Потом их подают 
порционно.

Сейчас идут переговоры с ма-
газинами, крупными ресторана-
ми и фудкортами о  поставках 
новинки.

Другой производитель при-
вез сладкое к чаю. «Гвоздем» 
стенда кондитерской фабрики 
«Витьба» стали необычные ва-
фельные трубочки.

- У них нет аналогов в стра-
нах СНГ, - утверждает началь-
ник отдела маркетинга Юлия 
Кириченко.  - Их производят 
на австрийском оборудовании,  
и отличие в том, что начинка не 
заполняет полностью трубочку, 
а тонким слоем набивается на 
корпус. Это делает их особенно 
воздушными и легкими.

Сладости пользуются популяр-
ностью не только в России. Они 
большими партиями поступают 
и в Китай.

ПЕРСПЕКТИВЫЛЕНОБЛАСТЬ -  
В ПРИОРИТЕТЕ

ЭСТАФЕТА ОТ ЧЕДДЕРА ДО ФЕТЫ НА ЗУБОК

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ СМАЧНО
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Покупателям было где разгуляться!

Участников в этом году заметно прибавилось.

Молочные продукты -  
главная изюминка Синеокой.

Лучшие уехали с почетными 
наградами. И обещали вернуться 
с полными закромами.

СМОТРИТЕ ВИДЕО 
С ФОРУМА  
НА НАШЕМ 

YOUTUBE-КАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО

КОНФЕТКИ, БАРАНОЧКИ

gov.spb.ru

Сыр с душком гурманы 
разобрали мгновенно.
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
08.15 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)
13.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Символы эпохи. Портвейн 

777» (12+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
23.15 «Факты на стол» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Самиздат» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.15 «Наши люди» (12+)
21.15 «ЖИЛ-БЫЛ ПЕТР» (12+)
22.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.15, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.25, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Славянская красота» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.30, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.45 «Фабрика кино. 

Мосфильм (с субтитрами)» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.10 «Горячая точка» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава у 

дома» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.00 «Минск - Москва» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 
«Факты на стол» (16+)

08.45, 12.45, 17.45, 23.45 «Фабрика 
кино. «Союзмультфильм» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ДАУН ХАУС» (16+)
14.30, 04.00 «Наши люди» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.45, 03.45 «Символы эпохи. Слова, 

вошедшие в иностранные 
языки» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 05.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.10, 00.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 
(16+)

20.15 «Наши люди» (12+)
20.45 «Символы эпохи. Советские 

карикатуры» (12+)
21.15 «БРАК ПО-ИТАЛЬЯНСКИ» (12+)
23.45 «Фабрика кино. Лендокфильм 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди» (12+)
08.30 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
10.10 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

11.05 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ» (0+)

17.20 «Большое путешествие 
князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

18.15 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди» (12+)
20.55 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» (12+). 
  Великий комбинатор Остап Бендер 

с детства мечтает о Рио-де-
Жанейро. Ему известно множество 
способов «сравнительно честного 
отъема денег у граждан», но где 
же в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жалованье, найден. 
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой». В ролях: Олег 
Меньшиков, Ольга Красько, 
Михаил Ефремов и другие.

23.35 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.45 «БЕЗУМНО ВЛЮБЛЕННЫЙ» 

(12+)
05.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
09.40 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
10.20 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
10.35 «ТАСС УПОЛНОМОЧЕН 

ЗАЯВИТЬ» (0+)
16.55 «Песня года. Беларусь». 

Развлекательная программа (12+)
19.45 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+). Увлекательный шпионский 
боевик о буднях российского 
разведчика за рубежом. Ближний 
Восток. В одну из стран нефтяного 
бассейна под видом журналиста-
международника приезжает 
разведчик Виктор Быстролетов. 
Его цель - установить контакт 
с бывшим террористом по имени 
Джавад. Вот уже несколько 
лет, как Джавад отошел от 
дел и скрылся в неизвестном 
направлении. В главных ролях: 
Мария Кивва, Валерий 
Николаев, Сергей Никоненко 
и другие.

23.20 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
01.00 «Год в истории. День Единения 

(с субтитрами)» (12+)
01.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
01.55 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)

31 марта 1 апреля 2 апреля

27 марта 28 марта 29 марта 30 марта

31 МАРТА В 21.15

«БРАК ПОИТАЛЬЯНСКИ»
Нужда приводит юную Филумену в пу-

бличный дом, где она знакомится с люб-
веобильным красавцем Доменико. Спустя 
годы они встречаются вновь, и она стано-
вится хозяйкой в его доме, но несмотря 
на их многолетнюю связь, он постоянно от-
казывается официально оформить их от-
ношения...

С 29 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КАМЕНСКАЯ»
Главная героиня сериала - майор милиции 

Анастасия Каменская, за которой закрепи-
лась слава прекрасного аналитика, - говорит 
на пяти языках и обожает свою работу. Она 
с готовностью берется за неразрешимые на 
первый взгляд дела и мастерски вычисляет 
преступников по самым незначительным де-
талям их поступков, характера, психологии.

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Во время выхода в откры-
тый космос космонавты всег-
да работают со страховкой. 
Безопасность - превыше все-
го. Прежде чем начать вне-
корабельную деятельность, 
они страховочными фалами 
закрепляются за выходное 
устройство. Их два. Один по-
стоянной длины, а второй - 
переменной. Они - надежная 
гарантия безопасности.

Получается, у космонавта 
два страховочных фала, или 
фал и рука, и это все. Если 
вдруг останешься без стра-
ховки и немного отлетишь от 
станции, даже на метр, - все, 
тебе уже ничего не поможет. 
Поэтому во время ВКД дей-
ствует строгое правило - две 
страховки. Два карабина, или 
фал и рука.

Но не все космонавты, вы-
ходившие в открытый космос, 
имели систему страховки. 
Были люди, которые улетали 
от корабля и не были к нему 
ничем механически привяза-
ны. Но это - нестандартные 
выходы.

Первым стал американкий 
астронавт Брюс Маккэндлесс. 
Он участвовал в разработке 
установки для перемещения 
и маневрирования. А в 1984 
году еще и протестировал 
этот самый пилотируемый 
маневрирующий модуль в 
открытом космосе.

Каким же потрясающим му-
жеством надо обладать, что-
бы без страховки удалиться 
от шаттла в космическое про-
странство почти на сто ме-
тров?! Брюс потом вспоминал, 
что был настолько уже пере-
тренирован, что хотел наконец 
поскорее сделать дело.

После него с такими же 
установками в открытый 
космос выходили еще два 
астронавта. Они отлавлива-
ли спутники, не вышедшие 
на траекторию. Затем работы 
признали слишком рискован-
ными.

ОТОРВАЛИСЬ 
НЕ ПО-ДЕТСКИ
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В массовом сознании деревушка - символ 
всех сожженных населенных пунктов. Спу-
стя восемьдесят лет после трагедии люди 
продолжают приезжать сюда, чтобы отдать 
дань памяти невинным жертвам нацистов.

1. УСЛЫШАТЬ 
ПОМИНАЛЬНЫЙ ЗВОН

22 марта 1943-го в одном из пустых сараев 
Хатыни заживо сожгли 149 жителей деревни, 
75 из них - дети. В пламени исчезли 26 домов. 
К вечеру на месте лесной деревни остались 
лишь пепелище да сиротливо торчащие печные 
трубы. Поводом для уничтожения целого села 
стало убийство партизанами немецкого шеф-
командира роты гауптмана Ганса Вельке на-
кануне. Добраться до самих лесных мстителей 
оккупанты не смогли - решили подло отыграться 
на женщинах, стариках и детях.

Хотя сегодня ни на одной карте не отыскать 
Хатынь, она известна во всем мире благода-
ря мемориальному комплексу, построенному 
в 1969 году. Архитектор Леонид Левин вспо-
минал: «Мы придумали венцы срубов на месте 
бывших домов, обелиски в виде печных труб, 
но чего-то не хватало. Заросшее травой поле, 
свидетель трагедии, хранило мертвую тишину. 
И вдруг в этой щемящей душу тишине неожи-
данно запел жаворонок. Звук! Тут должен быть 
звук». Так и родилась идея колоколов Хатыни, 
которые больше полувека звучат над мемори-
альным комплексом, напоминая о невосполни-
мой утрате белорусского народа.

3. УЖАСНУТЬСЯ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯМ ФАШИСТОВ

Ее судьбу разделили тысячи оккупированных деревень 
и хуторов. На территории мемориального комплекса 185 
символических могил, каждая из которых напоминает об 
исчезнувших в огне и не восстановленных белорусских 
населенных пунктах. 186-я невозрожденная деревня - 
сама Хатынь. Но есть тут и Дерево жизни со списком 
433 деревень, которым удалось восстановиться, после 
того как фашисты сожгли их вместе с жителями.

Стена Скорби - железобетонный блок с нишами, 
в которых находятся мемориальные плиты с назва-
ниями 66 крупнейших лагерей смерти и мест массо-
вой гибели людей в Беларуси. Завершает мемориал 
площадь Памяти, в центре которой растут три березы, 
символизирующие жизнь, а на месте четвертой горит 
Вечный огонь.
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ВСПОМНИТЬ ХАТЫНЬ

2. ПОДНЯТЬСЯ 
НА КУРГАН СЛАВЫ

Проезжая мимо величественного кургана, 
увенчанного тремя штыками, на 21-м киломе-
тре шоссе Минск - Москва, трудно поверить, 
что когда-то тут было абсолютно ровное поле. 
Но Курган Славы, филиал МК «Хатынь», - 
полностью рукотворный. Первые горсти земли 
в подножие монумента заложили 30 сентября 
1966 года. Их везли бывшие фронтовики из 
городов-героев Москвы, Ленинграда, Сева-
стополя, Киева, Мурманска и других. Ведра-
ми носили и жители окрестных деревушек. 
Одни брали с братских могил на опушке леса, 
другие - с мест кровопролитных сражений, 
третьи - с пепелищ спаленных хат. Поток не 
прекращался несколько лет.

Все не зря: сегодня курган считается од-
ним из самых знаменитых белорусских ме-
мориалов, посвященных событиям Великой 
Отечественной, наравне с Хатынью 
и Брестской крепостью.

5.  ПОМОЛИТЬСЯ 
В ВОССТАНОВЛЕННОМ 
ХРАМЕ

В прошлом году в мемориальном комплексе 
 началась масштабная реконструкция, которая за-
кончилась к восьмидесятилетию трагической даты. 
Отремонтировали все элементы ансамбля, очисти-
ли и отреставрировали скульптуры. Вот-вот свои 
двери для посетителей распахнет новый музей.

За считаные месяцы в Хатыни воссоздали цер-
ковь в честь Рождества Пресвятой Богородицы. 

В Национальном историческом архиве сохра-
нились описания здешнего храма 

конца XVIII века - они легли 
в основу проекта. Бого-
служения будут проходить 
по особым дням, а во вре-
мя работы мемориально-

го комплекса посетители 
смогут зайти внутрь, чтобы 

 помолиться или зажечь свечу.

4. УЗНАТЬ 
ИМЯ ГЕРОЯ

Троим хатынцам чудом удалось выжить, 
выбравшись из горящего сарая: семилетне-
му Виктору Желобковичу, двенадцатилет-
нему Антону Барановскому и 56-летнему 
Иосифу Каминскому.

- Обрушилась горящая крыша, страшные 
дикие вопли еще больше усилились. Мне 
удалось из-под трупов и горящих людей 
выбраться и доползти до дверей. Здесь 
же один из карателей из автомата выстре-
лил по мне, в итоге я оказался раненным 
в левое плечо, - вспоминал кузнец Иосиф 
Каминский.

Обгоревший и окровавленный, он при-
шел в сознание поздно ночью и сразу бро-
сился искать своего сына Адама. Мальчик 
был смертельно ранен и получил сильные 
ожоги - скончался на руках у отца. Именно 
Иосиф Каминский стал прототипом брон-
зового «Непокоренного человека», который 
встречает посетителей.

Церковь на днях освятил Митрополит 
Минский и Заславский Вениамин, 
Патриарший Экзарх всея Беларуси. 

По его образу 
проектировали 
подобные 
монументы по 
всему СССР.

На единственном в мире 
«Кладбище деревень» 
сохранили пепел из сожженных 
оккупантами сел.

Иосиф Каминский до последних дней 
жизни в 1973 году приходил в Хатынь.
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шла еще с одной девушкой из 
Владивостока. У нее история 
про легкий заработок сразу 
вызвала недоверие, особенно 
после того, как псевдоинве-
стор предложил ей оформить 
кредит, «раз нет свободных 
денег».

- Желание общаться с оболь-
стителем из приложения для 
знакомств тоже сразу прошло. 
Он позвонил сам и начал взы-
вать к совести, требовал день-
ги, которые теперь якобы дол-
жен серьезному человеку за 
то, что договорился с ним об 
оказании мне консультаци-
онной помощи, - поделилась 
Виктория.

О грамотно выстроенной 
работе аферистов подробнее 
рассказала специалист банка. 

- В данных ситуациях через 
приложение для знакомств 
могли действовать как обыч-
ные мошенники, так и органи-
заторы финпирамид, которые 

обычно предлагают сверхвы-
годные инвестиции и обещают 
золотые горы. Пирамиды часто 
маскируются под различные 
заманчивые онлайн-проекты 
и бизнес-идеи. Организаторы 
выманивают у участников как 
можно больше денег взамен 
на радужные обещания, но 
не выполняют их. Доверять 

свои сбережения можно толь-
ко финансовым организациям 
с лицензией Банка России, но 
никак не новым знакомым из 
приложений и соцсетей, - объ-
яснила главный эксперт Отдела 
противодействия нелегальной 
деятельности Дальневосточно-
го ГУ Банка России Екатерина 
Брызгалова.

БилБорд с заманчивым 
предложением

- Ждала автобус и обратила 
внимание на рекламный щит 
с предложением дополнитель-
ного заработка в соцсетях. На-
шла аналогичное рекламное 
объявление, размещенное от 
имени международной мар-
кетинговой компании на го-
родской интернет-барахолке. 
Работа заключалась в том, что-
бы ставить лайки и подписы-
ваться на аккаунты заказчи-
ков, получая за это достойное 
вознаграждение. В чем под-
вох? - задала свой вопрос спе-
циалистам жительница Влади-
востока Ольга.

Существуют пирамиды, ко-
торые маскируются под ра-
ботодателей. Они предлагают 
соискателям, чтобы начать за-

рабатывать, заплатить, к при-
меру, за подписку. Фирма берет 
настоящие деньги клиентов, а 
затем начисляет им «доходы 
в криптовалюте», но на деле 
лишь рисует цифры в личном 
кабинете жертвы. Как только 
организаторы заработают на 
доверчивых людях, пирамида 
свернет свою деятельность. 
Распространяется пирамида 
по сетевой схеме, ее опасность 
в том, что люди верят, что вы-
полняют реальные задания и 
зарабатывают, и поэтому при-
водят все новых участников. 
Но все они потеряют деньги. А 
те, кто активно вовлекал в эту 
схему своих друзей, знакомых и 
родственников, еще и испортят 
с ними отношения.

- Обращающие на себя вни-
мание баннеры и рекламные 
щиты - обычная для финан-
совых пирамид практика. Эти 
организации агрессивно ре-
кламируют себя, используя 
уличные пространства, интер-
нет, социальные сети и даже 
СМИ. Такие фирмы часто за-
регистрированы за рубежом, и 
это скорее минус, чем плюс. В 
случае возникновения любого 
рода проблем защитить ваши 
права и законные интересы не 
поможет ни прокуратура, ни 
суд, поскольку национальное 
законодательство регулирует 
деятельность юридических 
лиц, созданных исключи-
тельно на территории нашей 
страны, - ответила Екатерина 
Брызгалова.

В полиции отмечают: фи-
нансовая пирамида является, 
по сути, мошеннической схе-
мой извлечения прибыли, за 
основу которой взято постоян-
ное привлечение новых вклад-
чиков, а не инвестирование в 
различные доходные активы.

обман

Антон КОРОЛЬ
Организаторы финансовых 

пирамид или те, кто хочет за-
работать, сочиняя легенды о 
дополнительном заработке в 
соцсетях и на псевдоинвести-
циях, находят новые способы 
втереться в доверие к людям. 
Да такие, что сразу и не дога-
даешься, что же на самом деле 
происходит.

«милый друг»  
из приложения

- В приложении для зна-
комств мне начал активно 
писать симпатичный моло-
дой человек. И я уже согласна 
была на встречу, но он рас-
сказывал, что у него неболь-
шой бизнес за границей, куда 
он вынужден все время отлу-
чаться. Поэтому встретиться 
не получалось, но переписку 
нашу он не оставлял, при-
чем писал мне уже в мессен-
джер. Однажды заговорили 
о деньгах - он рассказал, что 
существенную часть его до-
хода приносят инвестиции, 
и предложил свести меня с 
человеком, который очень 
хорошо в них разбирается. 
Видя отсутствие у меня ин-
тереса, стал уговаривать хотя 
бы разок пообщаться с этим 
аналитиком. В итоге я согла-
силась на уговоры. Аналитик 
был очень настойчив, убеждал 
вложить хоть 30 000 рублей; по 
его словам, никаких рисков 
нет, платформа, на которой 
он предлагает работать, самая 
надежная. Я решила попро-
бовать. Закончилось все тем, 
что и аналитик, и мой новый 
знакомый перестали выходить 
на связь и удалили всю нашу 
переписку, - рассказала жи-
тельница Приморья Оксана.

Похожая ситуация произо-

Екатерина 
МАКСИМОВА 

новая электричка 
домчит  
из владивостока 
до раздольного. 

В Вагонном парке При-
морья обновление - во Вла-
дивосток прибыл новый 
электропоезд, собранный 
на Демиховском машино-
строительном заводе. В 
торжественном запуске 
восьмивагонной электрички 
принял участие губерна-
тор края Олег Кожемяко. 

Планируется, что со-
став будет курсировать по 
маршруту мыс Чуркин – Раз-
дольное. Особенно это ак-

туально с началом дачного 
сезона, ведь у многих го-
рожан участки находятся 
именно в Надеждинском 
районе. Все вагоны осна-
щены современными систе-
мами безопасности. Это 
пожарная сигнализация, 
системы подсчетов пасса-
жиров и видеонаблюдение, 
а также датчики дыма. 

Во время осмотра элек-
трички губернатор отметил, 
что сейчас рассматрива-
ются и решаются вопросы 
модернизации железнодо-
рожной инфраструктуры, 
и здесь регион готов ока-
зывать любую поддержку, 
так как от этого напрямую 
зависит социально-эконо-

мическое развитие Примор-
ского края.

Совсем недавно появи-
лась информация, что в 
одном из самых загру-
женном районов 
Владивостока мо-
гут запустить но-
вый троллейбус. 
Действующий 
на Второй Речке 
маршрут хотят 
продлить до Снего-
вой Пади. Что же ка-
сается бюджета, который 
потребуется для осущест-
вления задумки, стоимость 
одного нового маршрута, 
по предварительным дан-
ным, составит около 40 
миллионов рублей.

 Q по шпалам

добраться до дачи с комфортом

Точное расписание  
электропоезда можно  

узнать на официальном  
сайте Дальневосточной  

железной дороги  
www.dvzd.rzd.ru

кстати

Губернатор вместе с железнодорожниками осмотрел новый состав.

Легенды о богатстве, связях 
и новых знакомствах 
кружат голову приморцам

Чтобы не пострадать от действий мошенников, нужно знать при-
знаки финансовой пирамиды:

 � заключение высокодоходного договора, превышающего процентные ставки 
кредитных организаций в размере от 15 до 50%;

 � заявление о гарантированном получении вкладчиком высокого дохода;
 � непрозрачность ведения бизнеса;
 � полученные в качестве инвестиций денежные средства не приходят на 

счета организации;
 � много рекламы в интернете, СМИ, особенно в бесплатно распространяемых 

изданиях;
 � нет информации о доходах и расходах, активы компании непрозрачны.
В мошеннических схемах, как правило, присутствует необходимость внесения 

первоначального взноса. Взяв на вооружение все эти отличительные признаки, 
можно обезопасить себя от действий аферистов и сохранить в целости свои деньги.

мошенники  
сулят шикарный 

доход и 
умопомрачительные 

перспективы  
наивным 
 жертвам.

Любители легкой наживы делают липовые 
договоры и сулят отличную выручку.

будьте бдительны



Андрей АБРАМОВ,
Алена МАРТЫНОВА

Вторая пошла! Похоже, за блогеров, 
которые учили нас растить детей, ва-
рить кашу, пить кофе, правильно но-
сить панамку, зарабатывать деньги, 
взялись всерьез. Потому что на всей 
этой инфоцыганщине зарабатывали 
как раз самопровозглашенные гу-
ру. Причем суммы фантастические. 
Но и этого было мало - блогерки шли 
на ухищрения, чтобы не платить госу-
дарству налоги.

В начале марта следователи завели 
сразу два дела на Валерию и Артема Че-
калиных (творческий псевдоним в соц-
сетях LER_CHEK). Повод: уклонение 
и пособничество в уклонении от упла-
ты налогов (на 300 млн руб.), а также 
отмывание денег. Лерчек зарабатывает, 
в частности, на фитнес-марафонах. 
Доход только от них - почти 1 млрд 
рублей в год. Сейчас Чекалины находят-
ся под следствием. Суд наложил на них 
«ограничение определенных действий»: 
например, супругам нельзя пользоваться 
интернетом (!), мобильником и почтой.

На этой неделе столичный След-
ком возбудил уголовное дело на Алек-

сандру Митрошину. В сети 28-летнюю 
уроженку Карелии знают как «Матерь 
бложью». 

- Митрошина уклонилась от упла-
ты налогов на сумму свыше 120 млн 
рублей, - сообщили в пресс-службе 
ГСУ СКР по Москве.

Блогерка с помощью друзей 
и родных открывала левые ИП. 
И на них выводила деньги, ко-
торые заработала от своих про-
даж в Instagram*.

Разобраться в том, что те-
перь грозит Александре Ми-
трошиной, «Комсомолке» 
помог известный юрист 
Михаил Алексеев, который 

давно исследует инфобизнес на сво-
ем YouTube-канале и в Телеграме.

1. ЧТО ПРОДАВАЛА 
МИТРОШИНА

«Криптовалюта для чайников», 
«Как снимать сториз», «Как писать 

крутые посты для Инстаграма», «Как 
накачать ягодицы дома и в зале» - все 
это опусы блогерши. Митрошина 
окончила журфак МГУ. Писала про 
гаджеты и машины, поработала на ра-
дио и ТВ. Когда «Инста»* в России 
начала набирать популярность, Алек-
сандра оседлала волну. Рассказывала, 
как стать известной в соцсетях. В от-
крытом доступе - бесплатно. Если 
подписчик хотел узнать все «секреты 
продвижения», покупал курс обуче-
ния. Сейчас у нее примерно 2,5 млн 
подписчиков. Готовые «брошюрки» 
блогерши отдавали за 1000 - 2000 руб-
лей. За частный урок от гуру и по-
мощь в продвижении  цена могла быть 
и 500 тысяч рублей.

2. КАКОЙ У НЕЕ 
БЫЛ ДОХОД

По закону ИП, коим является Ми-
трошина, не сдают бухгалтерскую от-
четность. Поэтому проверить офици-
ально доходы блогерки невозможно. 
В предпринимательских базах ее биз-
нес выглядит вполне благообразно: 
ни судебных дел, ни арестов имуще-
ства, ни долгов перед приставами. 

СК говорит, что Александра за пол-
тора года скрыла от бюджета 120 млн 
руб. Если грубо подсчитать, что это 
НДФЛ + НДС (33% в сумме), то по-
лучится - доход  около 363,6 млн руб.

Сама Митрошина в разное время 
раскрывала свой доход. Где-то она го-
ворила, что зарабатывает 100 000 дол-
ларов в месяц, то есть по тому курсу 
6 млн рублей. Где-то говорила, что 
доход 4 - 5 млн рублей в месяц.

В 2022 году Forbes номинировал 
Митрошину на молодежную премию. 

Громкое
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Сейчас Саша 
Митрошина 

переехала в Дубай, 
а обыски проходят 
в ее апартаментах 
в «Москва-Сити».
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Сколько зарабатывала «Матерь       бложья»,
  которая утаила 120 миллионов       налогов

Россия
www.kp.ru

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Ангелина ШАРЫПОВА

Знакомые блогера 
рассказали о его идее создать 
поколение «новых детей».

Сочинский следком выдвинул обвинения 
Максиму Лютому  - блогеру из Санкт-
Петербурга. 43-летнего «гуру», который 
уже десять лет проповедует сыроедение 
и питание «энергией солнца», арестовали 
по статье «истязание» после гибели 1,5-ме-
сячного сына. Истощенного грудничка при-
везли в больницу 8 марта, ребенок умер 
по дороге. Как установили следователи, 
причиной смерти мальчика стала бесче-
ловечная идея папы-блогера вырастить 
сверхчеловека. Ранее фигуранткой уголов-
ного дела стала и мама мальчика - Оксана 
Миронова, гражданская жена Лютого. 
Ей предъявлено обвинение в причинении 
смерти по неосторожности.

- После рождения ребенка обвиняемый 
придерживался взглядов сыроедения и 
практик длительного отказа от пищи и во-
ды, а также обливания холодной водой. Не 

менее трех раз забирал младенца у мате-
ри и сутки не кормил, обливая холодной 
водой, - сообщили в пресс-службе СУ СК 
России по Краснодарскому краю.

Врачи и лекарства в доме Лютого были 
под запретом. Даже роды у своей сожи-
тельницы, 33-летней Оксаны, он принимал 
самостоятельно, из-за чего женщина тоже 
оказалась в больнице. Все из-за безумной 
идеи вырастить «новых детей», она по-
селилась в голове у блогера задолго до 
рождения ребенка. Еще в 2014 году он 
делился со своими учениками жуткой мыс-
лью - младенцам не нужна пища. Один из 
таких постов был проиллюстрирован фото-
графией двух маленьких девочек.

«Ну что, сомневающиеся мамаши и па-
паши, вот вам семья сыроедов. Эти де-
вочки уже 4 года на сыроедении и отлич-
но выглядят. Не то что ваши пухлощекие 
перекормыши. И такими должны быть все 
дети, тогда можно не переживать за наше 
будущее», - подписал фотографию чужих 
детей Максим.

«Комсомолке» удалось разыскать семью, 
вдохновившую блогера на смертельный 

эксперимент. Они познакомились с Макси-
мом благодаря общему увлечению - спор-
ту. Долгое время он расспрашивал их о 
принципах воспитания детей, чем немного 
настораживал. Вел себя, как пуп земли, и 
был озабочен темой «новых детей». 

- Ему понравилось, что наши дети не 
учатся в школе - мы на тот момент уже не-
сколько лет жили в Индии и были на 
домашнем обучении, - рассказа-
ла мать девочек Алайя. - Но 
отсутствие еды у нас тогда 
точно не обсуждалось.

Дружба эта длилась не-
долго. Чуть позже Максим, 
по словам женщины, при-
своил телесные практики ее 
мужа себе и начал на этом за-
рабатывать. Успехом, правда, это не 
увенчалось.

- Он делал все это слишком грубо, поэто-
му навредил многим людям. Я удивлялась, 
что такой агрессивный человек - он матом 
ругался на людей  - претендует на роль 
гуру в разных вопросах, в том числе в во-
просах духовности и воспитания детей. 

Абсурд, что у него еще и 
ученики были, - заключает 

женщина.
Так, всего за несколько 

лет идея Максима воспитать 
здорового ребенка перевоплотилась 

в идею воспитания сверхчеловека. Только 
в этот раз все закончилось трагично. По-
ка он ставил бесчеловечный эксперимент 
на малютке, мама мальчика рассказывала 
близким, что у них все хорошо. Теперь она 
находится под домашним арестом. Рас-
следование уголовных дел продолжается.
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На допросах 
Максим Лютый 

своей вины 
в трагедии не признает. 

Он убежден, что его 
сын умер не из-за 
его смертельной 

«диеты».

Сыроед Лютый, насмерть уморивший сына 
голодом, мечтал вырастить сверхчеловека

* Принадлежит компании Meta, 
признанной экстремистской 
на территории РФ.

Саша 
Митрошина: 

- Какой налог, 
ребята? 

Мне классно 
в Эмиратах.
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В портфолио номинантки было ука-
зано, что личные проекты принесли 
ей 303 млн рублей. Эта сумма явно 
больше лимита для ИП на упрощен-
ке, для которых действует снижен-
ный налог.

3. В ЧЕМ ПРОКОЛОЛАСЬ 
БЛОГЕРША?

- Саша Митрошина сама подвела 
себя под уголовное дело и предоста-
вила правоохранительным органам 
всю доказательную базу, - считает 
Михаил Алексеев. - У нее был сайт, 
который закрылся после проверки 
налоговой, где под ее именем пред-
ставлены различные инфопродук-
ты - фитнес, ведение соцсетей и так 
далее. Но продавались они от разных 
ИП. Этого уже достаточно, чтобы 
возбудить дело. Еще до возникнове-
ния проблем Митрошина регулярно 
хвасталась в соцсетях кадрами кра-
сивой жизни и рассказывала, как 
на одном только запуске заработала 
более 100 млн руб.: мол, я смогла - 
сможете и вы, приходите учиться. 
Налоговая все это тоже фиксирует.

4. А РАЗВЕ ТАК 
НЕЛЬЗЯ?

- Немного теории: как правило, 
блогеры работают через ИП и пла-
тят налоги по УСН (упрощенная си-
стема налогообложения, или «упро-
щенка»). Здесь можно выбрать два 
варианта: платить 6% с оборота ли-
бо 15% с разницы доходы-расходы. 
Это удобно, если доход не превышает 
150 млн руб. в год: дальше уже ставка 
начинает расти, а после 200 млн в год 
«упрощенка» вообще невозможна - 
там идут гораздо более внушительные 
налоговые отчисления. Кроме того, 
на УСН можно «положить патент» - 
как колбасу на хлеб. Патент поку-
пается раз в год и дает возможность 
платить микроналоги, если годовой 
доход не превышает 60 млн.

И вот в чем извращение инфо-
бизнеса: когда доход ИП блогера 
достигает 59,9 млн руб., он прекра-
щает принимать деньги сам и пере-
водит бизнес на ИП мамы, папы, 
помощников и т. п. Такое дробление 
придумали не сегодня: это было еще 

в 1990-х и нулевых. Раньше бизнес 
часто практиковал подобное, чтобы 
уйти от налогов. Просто теперь это 
дошло и до инфопродуктов. Но про-
блема в том, что налоговая давно 
научилась это выявлять. Поэтому 
оптимизировать налоги надо други-
ми, законными способами, - сказал 
юрист.

5. ГДЕ МИТРОШИНА 
СЕЙЧАС

В марте 2022 года переехала в Ду-
бай. В столице у нее осталась квар-
тира в «Москва-Сити», куда навер-
няка наведаются силовики в рамках 
расследования.

В ОАЭ Митрошина приобрела 
квартиру в 50 квадратов - рядом 
со знаменитым небоскребом Бурдж 
Халифа. Цена, по признанию бло-
герки, 300 тысяч долларов (больше 
20 млн руб.). Она также сообщила, 
что за приобретение недвижимости 
дают резидентство - это аналог ви-
да на жительство, с которым можно 
долго находиться в стране и работать.

6. ПОМОЖЕТ ЛИ ЕЙ БЕГСТВО 
В ДУБАЙ?

- Вряд ли в Арабских Эмиратах 
Митрошиной можно спать спокой-
но, - уверен Алексеев. - Между госу-
дарствами есть соглашения о выдаче 
людей, которые находятся в розыске, 
под следствием и так далее. ОАЭ мо-
гут выдавать российских преступни-
ков - примеры были. Обвиняемую 
должны пригласить на допрос в РФ, 
и если она не приедет, следствию 
придется обратиться в суд за заоч-
ным арестом. Но и в том случае, если 
она вернется в Россию, возможны 
проблемы. Ее могут посадить под 
арест, потому что у нее есть загран-
паспорт и недвижимость за рубежом: 
для следствия это означает возмож-
ность скрыться.

7. ГРОЗИТ ЛИ 
РЕАЛЬНЫЙ СРОК?

- По закону, если человек впер-
вые привлекается по данной статье 
УК РФ и добровольно оплачивает 
все выставленные счета от налого-
вой, дело закрывают. Однако в случае 

с Лерчеком мы видим, что правоо-
хранительная система пошла дальше 
и возбудила второе уголовное дело 
об отмывании денег. Полагаю, что 
эта схема будет стандартной по всем 
инфобизнесменам и Митрошину мо-
жет ждать такой же сценарий. А ес-
ли прошлый ущерб на 200 млн она 
не компенсировала, это станет отяг-
чающим обстоятельством. Реальный 
срок при таком положении дел впол-
не возможен, - считает Алексеев.

Подготовил 
Андрей 
АБРАМОВ.

САМЫЕ БОГАТЫЕ 
ЗВЕЗДЫ 
СОЦСЕТЕЙ 

На вопрос, кто такая Оксана Самойлова, принято отвечать незамысловато - 
«жена Джигана». Примечательного в этом титуле не так много. Джига не 
самый популярный российский рэпер. Прославился он разве что парой 
эпатажных выходок, после которых загремел на лечение в психиатрическую 
клинику. Как говорят, многодетную семью (четверо детей) тянет именно 
Оксана. Ее компания по производству косметики в 2021 году заработала почти 
1 млрд рублей. Конечно, часть денег нужно было потратить на новое 
производство, раздать партнерам и т. д. Цена поста в блогах Самойловой 
начинается от 2 млн рублей.

ОКСАНА 
САМОЙЛОВА
15,5 млн 
подписчиков

НАСТЯ ИВЛЕЕВА
18,8 млн 

подписчиков

Компания телеведущей и юмористки «Ивлеева продакшн» в 2021 году 
заработала 76 млн рублей. «Форбс» же в тот год оценивал полный доход 
блогерши от рекламы в 2,7 млн долларов (189 млн рублей, если брать бакс 
по 70 руб.). Вторая фирма Насти «Коленки пчелы» (выпускает газировки 
и чипсы) по итогам 2022 года принесла 445 млн рублей. Конечно, 
не все деньги идут Ивлеевой - в бизнесе есть и другие учредители.
 

ДАНЯ МИЛОХИН
14 млн 
подписчиков

Бывший детдомовец прославился своими незамысловатыми тиктоками. 
В интервью Ксении Собчак он говорил, что в месяц зарабатывает более 2,8 млн 
рублей. Возможно, лукавил. Только один пост с рекламой в его соцсетях стоил 
1,3 млн руб. Журналисты считали, что Даня получил в 2021 году более 
110 млн руб. И, видимо, все тут же спустил. Сейчас он находится за границей - 
и ему там несладко. В недавнем интервью парень сказал, что на его ИП осталось 
70 тысяч руб., на картах - 350 тысяч. А жить он вынужден за счет друзей, ибо 
больше ничего не зарабатывает. Основным источником дохода был блог в TikTok. 
Соцсеть запретила пользователям из России публиковать новый контент.

WYLSACOM
10,3 млн 

подписчиков

Валентин Петухов в числе богатых блогеров стоит особняком. Ибо не замаран 
никаким инфоцыганством, продажами курсов «поверь в себя, заработай денег 
и накачай упругую попу». Один из самых высокооплачиваемых ютуберов 
снимает обзоры на гаджеты. Ассоциация блогеров и агентств (АБА) указывала, 
что с 24 февраля по 1 сентября 2022 года «Вилса» заработал 86,7 млн рублей. 
А в позапрошлом году за этот же период поднял 120 млн руб. 
Это деньги за рекламные интеграции в видео. «Форбс» же оценивал доход 
Петухова в 2020 году в $3,41 млн, а через год - в $2,2 млн 
(238,7 и 154 млн руб. соответственно, если доллар по 70 руб.).

НАДИН СЕРОВСКИ
Около 10 млн
 подписчиков

Надя из Иванова рассказывает о семейном быте, воспитании детей и 
беременности. Также продает курсы по обработке фото, макияжу, проводит 
виртуальные марафоны вроде «Поверь в себя» и «Делай деньги». Стоят они до 
2000 рублей. Но с миру по нитке - и, как вспоминают подписчики, Надин смогла 
заработать свыше 100 млн руб. только на одном из марафонов. Реклама
 в ее аккаунтах - от 500 000 рублей за сториз, то есть картинку, которая 
провисит на страничке ровно сутки. Прямо своими доходами дама 
никогда не делилась.

В этом списке нет героев вроде Ольги Бузовой, Полины Гагариной, 
Регины Тодоренко и Ксении Собчак. Их доходы оцениваются выше, 
однако разбогатели и прославились они не за счет своих соцсетей.
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Андрей АБРАМОВ

Стоимость жилья здесь 
оценивается в сотни 
миллионов рублей.

Кроме апартаментов 
в  «Москва-Сити», у  «Матери 
бложьей» имеется и другая не-
движимость в столице. След-
ственный комитет 21 марта 
опубликовал видео еще одной 
жилплощади, записанной на 
бизнесвумен.

Если смотреть видео вне кон-
текста, оно может смутить: го-
лые стены, то, что называется 

черновая отделка. Раскиданы 
инструменты, из стен торчат 
кабели. Ремонт в разгаре. Уста-
новлен только бачок унитаза… 
В общем, не впечатляет. Однако 
куда интереснее расположение 
особняка. Это комплекс «Боль-
шая Дмитровка IX» на одноимен-
ной улице Москвы. До Боль-
шого театра - 200 метров, до 
столичной мэрии - 300.

Дом (точнее, три его не-
больших корпуса «вприлипку» 
друг к другу) достроили в на-
чале 2023 года. Он относится 
к элитному классу недвижимо-
сти. Новостройка скрывается 

за особняком 1912 года - ар-
хитектора Эрихсона. Его назы-
вают «египетским» - за головы 
фараонов на фасаде (Большая 
Дмитровка, 9).

Застройщик позиционирует 
свой новый объект как «особ-
няки». У Митрошиной квартира 
в части, которая называется 
«Свет». Фасад из архитектур-
ного бетона, монохромному 
покрытию вторят вставки из 
латуни. Особое украшение - сте-
клянные французские балкон-
чики. На закрытой территории 
приватный фитнес-центр только 
для жителей, СПА, подземный 

паркинг с лифтами для машин 
и зарядки для электрокаров.

Самая скромная квартирка 
в 82 квадрата сейчас здесь 
стоит 126,3 млн рублей. Наи-
более роскошный вариант в 
320 кв. м продают за 1,5 мил-
лиарда рублей. Это не самая до-
рогая недвижимость в Москве, 
но в топ-5 точно входит.

Определить, какого размера 
апартаменты Митрошиной, по 
видео сложно. На оперативных 
кадрах навскидку как минимум 
две-три жилые комнаты. Такие 
стоят от 126 до 200 млн руб-
лей.

 ■ ЧТОБ ВЫ ТАК ЖИЛИ

Приобрела квартиру в элитном особняке на Большой Дмитровке

Сколько зарабатывала «Матерь       бложья»,
  которая утаила 120 миллионов       налогов

С понедельника 
по пятницу в 8 утра (мск)

слушайте программу 
«Что будет» - честный взгляд 

на происходящее вокруг!

Россия
www.kp.ru

FM.KP.RU

Непокоренный 
Сталинград

Сталинград-
ская битва яв-
ляется перелом-
ным моментом 
в истории Вели-
кой Отечествен-
ной войны. Кни-
га раскрывает 
полную панора-
му двухсот дней 
битвы за город 
Сталина. Вос-
поминания гене-
ралов и  свиде-

тельства простых 
бойцов и мирных жителей, уникальные 
документы и фотографии наглядно ил-
люстрируют тяжесть боев и значение 
победы на берегах Волги.
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«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте 
labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Владимир ВОРСОБИН, 
политобозреватель 
«КП», бывший 
сельский учитель

Демонтаж ЕГЭ. Все 
к нему идет. Под ло-
зунгом «В совет-
ском прошлом 
учили лучше!»

Есть у кон-
трреволюции 
начало, нет у 
контрреволюции 
конца…

Понимаю, что 
возвращение к временам, о 
которых ностальгирует наше 
стареющее общество, пси-
хологически закономерно, 
и экзамен давно стал сим-
волом бездушного и не-
правильного современно-
го образования, но давайте 
представим, что будет даль-
ше.

К чему приведет отмена 
ЕГЭ?

Ведь тучи над ним сгусти-
лись до грозовых, и после 
выхода России из Болон-
ской системы и участив-
шихся призывов из Госдумы 
разобраться и с ненавистны-
ми чужеземными тестами, 
понятно, к чему дело идет.

Как заметил не так давно 
глава Следственного коми-
тета Бастрыкин:

- Давайте возродим совет-
скую школу образования. 
Она была лучшей в мире, это 
все признавали всегда, и на 
это должны быть направле-
ны наши законодательные 
предложения. Отменить 
ЕГЭ... Это просто пытка 
какая-то для молодежи!

Хорошо. Давайте пред-
ставим.

Я как раз хорошо помню 
постсоветские экзамены, бу-
дучи и школьником, и затем 
учителем средней школы.

Сейчас, при ЕГЭ, напом-
ню, ученик сдает 3 или 4 
экзамена (2 обязательных, 
остальные на выбор). Затем 
он имеет право разослать 
результаты ЕГЭ в 5 вузов и 
спокойно ждать зачисления.

Мы это отменяем. Вза-
мен получаем советскую 
систему: каждый выпуск-
ник сдает экзамен по 6 - 7 
школьным предметам. А 
затем подает документы в 
один-единственный вуз, где 
его ждет гонка на выжива-
ние - три экзамена. То есть 
вместо 4 экзаменов наш ре-
бенок получает 10.

Вы скажете - и пусть 10. 
Зато победит умнейший!

Беда в том, что в этой 

системе как раз нет 
ни справедливости, 
ни реального отбора 
сильных выпускни-

ков. Ведь ЕГЭ при всем 
своем несовер-

шенстве обе-
спечивает бес-
пристрастную 
оценку знаний. 
Да, направляет 
деньги родите-

лей на репети-
торов, но те хотя 

бы учат детей. Зато 
хваленая советская система 
высшего образования в свои 
поздние времена была на-
сквозь коррумпированной, 
если не мафиозной. Так как 
оценки на школьных вы-
пускных экзаменах и в при-
емных комиссиях вузов ста-
вились преподавателями, 
подконтрольными своему 
начальству, то махровым 
цветом расцветало телефон-
ное право, конвертики и «я 
от Иван Иваныча».

От чего, кстати, страна 
советская четко делилась 
по кастам. Богатые, влия-
тельные родители из столиц 
и почти бесправные про-
винциалы. По статистике, 
75% студентов советских 
московских и питерских 
вузов были дети столичных 
жителей и только 25% - из 
регионов. Сейчас наобо-
рот - 25 столичных на 75 
остальных.

И когда снова чиновники 
начнут ломать то, что так 
долго строили и настраи-
вали, боюсь, вместо ожи-
даемого расцвета родного 
советского образования 
мы получим сотни вдруг 
похорошевших школ, вы-
пускающих исключитель-
но отличников с золоты-
ми медалями, и приемные 
экзамены, превратившие-
ся то ли в аукцион, то ли в 
базар. Где все будут решать 
не вызубренные билеты ре-
бенком, а широта связей и 
щедрость родителей.

Дина КАРПИЦКАЯ, 
спецкор «КП», мама 
школьницы-выпускницы

- Я полтора года жила в Ан-
глии, потом вернулась в род-
ной Краснодар, и представ-
ляешь, чтобы сдать ЕГЭ, мне 
пришлось брать репетитора 
и переучивать свой англий-
ский, - рассказывает 26-лет-
няя знакомая.

Ну естественно! У нас же 
чиновники лучше знают, ка-
кой должен быть английский! 
Все - и дети, и учителя давно 
в один голос твердят, что ЕГЭ 
и фундаментальные, при-
кладные знания существу-
ют в разных, параллельных 
реальностях. Но при этом 
львиную долю своего учеб-
ного времени старшекласс-
ники отдают подготовке к 
сдаче этих несчастных тестов.

- В 10-м и 11-м классах дети 
вообще перестают учиться в 
школе. Все, чем они заняты, - 
подготовка к ЕГЭ по про-
фильным предметам. То есть 
по трем-четырем - русский, 
математика и один или два 
на выбор. Все! Ни тебе фи-
зики, биологии, астрономии. 
Фактически разностороннее 
образование заканчивается 
в 9-м. Или даже в 8-м, пото-
му что в 9-м опять же ГИА. 

И начинается 
одна сплошная 
зубрежка и на-
т а с к и в а н и е 
на тесты. И 
в школе, и 
после нее с 
репетитора-
ми. Многие 
альма-матер 
из-за этого 
уже вынужден-
но внедрили эксперимент по 
свободному посещению уро-
ков, - рассказала мне педагог 
одной из московских школ.

Да я и сама это вижу, у меня 
дочь оканчивает 11-й. Оцен-
ки в аттестате при поступле-
нии в вуз вообще до фонаря. 
Даже если все 5. За красный 
аттестат добавляют что-то 
около 3 баллов. Примерно 
столько же, сколько за значок 
ГТО. Совсем немного. И на 
кой черт стараться?

К часу икс - дню сдачи 
экзамена - дети уже так на-
кручены, что нервы у не-
которых не выдерживают. 

А эмоциональное напря-
жение в итоге выливается в 
провал на ЕГЭ. Потому что 
к и так нервной обстановке 
в день экзамена добавляется 

еще психологическое 
давление на входе в 
школу. Проверки, 

рамки, досмотры 
полицейскими. 

Тотальный кон-
троль, даже в 
туалет можно 
только под над-

зором педагога.
- Дочь хорошо учи-

лась, готовилась поступать в 
архитектурный, занималась с 
репетиторами. Но пришла на 
экзамен по математике и так 
перенервничала, что просто 
сдала пустой листок... И она, 
хорошистка, окончила школу 
со справкой. Это была тра-
гедия... На выпускной даже 
не пошла.

Дает ли ЕГЭ знания - боль-
шой вопрос. Ну а хитрецы на-
верняка как списывали, так 
и умудряются списывать. Не 
зря же уже не первый год в 
народе ходят байки и  легенды 
про стобалльников из неко-
торых блатных регионов.

Спорная тема

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Не до знаний, 
сдать бы экзамен

ДОСЛОВНО В ТЕМУ
«Для всех должны быть открыты двери. Но если вы думаете, что 

полная отмена ЕГЭ этому будет способствовать, это спорная точка 
зрения.

У ЕГЭ есть много минусов, я знаю. И многие наши граждане воз-
мущаются начетничеством, которое имеет место быть в этой систе-
ме. Это правда. Но, с другой стороны, это открывает возможности 
для очень многих детей с периферии учиться в ведущих высших 
школах страны. Именно с помощью ЕГЭ... Думаю, нужно и дальше 
совершенствовать систему».

(Президент России Владимир ПУТИН, отвечая на съезде 
РСПП крупному бизнесмену, пожаловавшемуся, что 

подготовка к ЕГЭ доводит его дочерей до нервного срыва.)

- Что же 
писать, 

когда уж 
замуж 

невтерпеж?

Монтессори
Самый полный 

курс для развития 
самостоятельного и 

любознательного ребенка

Данная книга  - практическое ру-
ководство для родителей детей от 
1 до 7 лет. Это настоящая Большая 
энциклопедия осознанных родителей.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Отменять ли 
в России ЕГЭ 
как источник 

нервных срывов 
школьников 

и их родителей?

Единое госмучение
Хотите 
возвращения 
«я от Иван Иваныча»?
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Оксана КРУЧЕНКО

Ксюша - водитель со стажем. 
Больше 10 лет за рулем, три 
машины сменила. Начинала с 
кондовой механики российского 
производства, потом пересела на 
автомат. Ксюша уверенно чув-
ствует себя за рулем, хотя пару 
раз за время своего автолюби-
тельства портила машинку. В 
первый припарковалась не очень 
удачно, и трактор, расчищаю-
щий дорожку от снега, пропорол 
зубцом ковша бампер ее седана. 
И во второй, когда не решилась 
гнать на мигающий зеленый, за-
тормозила - и сорвала «поцелуй» в 
корму от ехавшей сзади машины. 
За рулем тоже была женщина. 
Растерялась, не успела затормо-
зить или от страха педали пере-
путала. У дам такое бывает. Но 
не у Ксюши. Она тормоз от газа 
отличает даже в самых стрессо-
вых ситуациях. И тем не менее в 
ее автоистории тоже есть но.

НУ ТОЧНО, БАБА!
И это - ее муж Александр. 

Как бы хорошо она ни водила 
машину, как бы уверенно себя 
ни чувствовала за рулем, стоит 
Саше сесть рядом, как Ксюша 
тут же становится той самой 
«обезьяной с гранатой». Все 
ему не так. «Не гони!», «Тор-
мози!», «Где поворотник?» 
Другие женщины за рулем для 
Саши сплошь «овцы», «козы» 
или «куры». А не дай бог кто-
то перед ним едет ниже 90 км 
в час или перестраивается не 
очень уверенно: «Баба, что ли, 
за рулем? Ну точно!».

С тех пор как в 1888 году су-
пруга немецкого инженера и 
изобретателя Берта Бенца в 
первый раз отмахала 100 км 
на незапатентованном еще 
трехколесном автомобиле, не 
спросясь мужа, чуть не дове-
дя его до инфаркта, мужчины 
уверовали, что женщина и руль 
несовместимы.

ИСТИННАЯ ЛЕДИ
- На самом деле в большин-

стве своем женщины очень 
аккуратно водят, не «мучают 
машину», не болтаются из ряда 
в ряд, держат дистанцию, - го-
ворит автоэксперт Владимир 
Пирогов. - Женщина за рулем 
сверхосторожна. Для нее ско-
рость - не главное. В потоке она 
едет размеренно, здраво оцени-
вает свои силы: на мигающий 
зеленый не поедет. Женщина 
подождет, мужчина же, наобо-
рот - поддаст газку. Но все вот 
это женское мужчин как раз и 
раздражает.

Вот как описывает свой опыт 
в соцсетях Марина К.: «Купили 
мне машину, и я пыталась при-
выкнуть к ней и вообще начать 

водить. Так ни один мужик ми-
мо не проезжал, чтоб какую-
нибудь гадость не проорать! 
Едет женщина, машина обле-
плена восклицательными зна-
ками, так не подъезжай близко, 
нет!!! Нужно прижаться и сиг-
налить, сигналить, а при обгоне 
наорать...»

Почему так-то? Почему в 
мужских умах даже то, что хо-
рошо - плохо? Пару лет назад 
сотрудники компании «Авто-
СпецЦентр» накануне 8 Марта 
провели среди своих клиентов-
мужчин опрос и выяснили, что 
же конкретно, по их строгому, 
но справедливому мнению, ме-
шает дамам стать «полноцен-
ными» участниками дорожно-
го движения. Почему, грубо 
говоря, мужики бурчат (или 
кричат) вслед «курица»? Что 
их так раздражает?

Выяснилось следующее. 
Многих водителей-мужчин 
раздражает обувь, в которой 
дамы водят машину - слиш-
ком неудобно, дескать, во 
всяких туфельках-сапожках-
босоножках педали жать. Еще 
бесит, что женщины умудря-
ются заниматься за рулем по-
сторонними занятиями: болтать 
по телефону (хотя мужчины и 
сами часто так делают) или под-
крашивать губы-реснички, стоя 
на светофоре. Еще сильный 
пол вменяет слабому излиш-
нюю тревожность, из-за кото-
рой дамы теряются и допуска-
ют ошибки, и плохое знание 
устройства машины. Мол, если 
бы они сами и вовремя чинили 
свои авто, многих аварий мож-
но было бы избежать.

УСТУПИ ДОРОГУ!
- Думаю, предубеждение 

мужчин к женщинам за ру-
лем, зародившееся много лет 
назад, у наших представителей 
сильного пола было отшлифо-
вано во времена СССР, когда 

машина была исключительно 
мужским атрибутом, - коммен-
тирует психолог Эдуард Толо-
хов. - Тогда, если в семье были 
какие-нибудь «Жигули», ими 
априори управлял мужчина. Он 
постоянно что-то там ремонти-
ровал, пропадал в гараже. А это 
все не для женщин. Если жене 
нужно было куда-то съездить, 
она просила мужа отвезти ее. 
Такой был уклад жизни. Ма-
шины с коробкой-автоматом, 
появившиеся уже в постсовет-
ском пространстве, потеснили 
сильный пол на автоолимпе. 
«Слабые» дамы сели за руль. 
Им не нужно было торчать в 
гараже, копясь в «кишках» авто, 
ведь появились настоящие, не 
гаражные автосервисы. Дамы 
стали самостоятельнее: надо 
куда-то - села и поехала. Мно-
гим мужчинам, выросшим в 

СССР, все это не очень нравит-
ся. Вот они ни ворчат. Отсюда и 
«обезьяна с гранатой» и «осто-
рожно, женщина за рулем!».

НУ И КТО ТУТ ОБЕЗЬЯНА?
Но это все эмоции. А факты 

таковы: согласно данным пресс-
службы ГИБДД России, в 2022 
году аварий по вине женщин в 
стране произошло в шесть (!) 
раз меньше, чем по вине муж-
чин. И большая часть женских 
ДТП случилась по одной при-
чине: при всей аккуратности во-
ждения дамы терпеть не могут 
уступать дорогу.

- Это уже чисто женское, - уве-
ряет психолог Толохов. - Многие 
дамы считают, что раз мужчи-
на - значит, должен пропустить 
ее на дороге, даже если у него 
преимущество. Не учитывают 
того, что мужчины за рулем - 
не галантные джентльмены, а 
участники дорожного движения, 
которые руководствуются ПДД. 
Ну и своими представлениями о 
женщинах на дороге. Советую 
этого не забывать.

Мужчина  и женщина

Дави на газ, 
все будет джаз!

Почему 
мужчины 
предвзято 
относятся 

к женщинам 
за рулем.

Неожиданные выводы 
парковщиков: дамы 

паркуются лучше мужчин, 
только не знают этого. 

Подробности - на сайте KP.RU

Поволноваться придется изрядно, но, если вы не 
дадите эмоциям одержать верх, вас жду позитивные 
перемены. Единственный, кто может помешать вам 
достичь успеха, это вы сами, отказываясь от воз-
можностей. Есть риск травм и отравления. Так что 

избегайте экстрима и не ешьте что попало.

Пока для вас совет все тот же: коллективная 
деятельность на данный момент  - плохая идея, 

общение с людьми, особенно с большими груп-
пами, нужно отложить до лучших времен. Сохра-
няйте спокойствие - это залог успеха на неделе. 

Вы увидите, что и сами прекрасно справляетесь.

Вы можете попасть в неприятную си-
туацию, когда кто-то очень хочет, как 

говорится в поговорке, «на вашем горбу в рай 
въехать». Не позволяйте собой манипулировать и 
действовать не в ваших интересах, а в интересах 

третьих лиц. Сейчас вы успешны в деньгах.

Единственный совет на этой неделе: не ввязывай-
тесь в то, что вас не касает ся. И тогда вы в полной 

мере сможете насладиться сменившимися тен-
денциями - период подходит для множества дел, 
решения финансовых вопросов. Можно наконец-

то заняться тем, что вам действительно нравится.

Как говорит знаменитый афоризм, не можешь 
противостоять - возглавь. Это, конечно, шутка, но 
доля правды в ней есть. С одной стороны, целые 
коллективы могут быть настроены агрессивно, с 
другой - ваша харизма и лидерские качества на-
столько заметны, что люди готовы идти за вами.

Если у вас вызывают сомнения действия коллег, 
не идите у них на поводу. Но и в открытый конфликт 
не вступайте. Чтобы избежать разборок и трений, 
лучше заниматься делами самостоятельно. В от-
ношениях с окружающими не все гладко, зато 
все хорошо с работой и деньгами.

Не стоит рваться в коллектив, в социум. Очень 
уж там на данный момент неспокойно. А вот чем 
стоит заняться, так это запуском новых проектов 
или сменой работы, если вы планировали. Пора 
открыться переменам. Луна нынче растущая, а 

она помогает всему новому.

Вас может выбить из колеи. Надвига-
ется волна перемен, и, если вы к ним не 

готовы, она может сбить с ног. Если вы не станете 
совать сами себе палки в колеса, сопротивляясь 
изменениям, то увидите, что перемены эти благие. 
Возможно, вы пересмотрите свои приоритеты.

У Стрельцов ситуация с общением лучше, 
чем у большинства знаков. К вам будут при-

слушиваться даже взвинченные люди, и вы сможе-
те убедить их поступить так, как это нужно вам. 
Неделя может принести заметные успехи. Главное, 

не начать смотреть свысока на всех остальных.

Вот уж кому надо держаться подальше от 
людей, так это Козерогам. В этой сфере все 

не слава богу. Но не расстраивайтесь, вы може те 
с чистой совестью посвятить себя дому и семье. 
Это самая благоприятная для вас сфера на этой 
неделе, насладитесь гармонией в ней сполна.

Как и многим на этой неделе, вам следует 
действовать больше самостоятельно. Но 

если вам попадется такая редкая сейчас жемчу-
жина, как единомышленник, с ним можно и нужно 
трудиться совместно. Конечно, в случае если вы 
понимаете, что в одиночку не справляетесь.

Предстоит неплохая неделя, хотя и тут возмож-
ны ссоры и конфликты. Будьте к ним готовы и не 

нервничайте. В конкурентной борьбе вы, скорее 
всего, окажетесь победителями. Совет тот же, что 
и Стрельцам: не зазнавайтесь. И тогда сумеете 
договориться и решить важные вопросы.
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 ■ ДОСЛОВНО

«Формат таких соревнований, как 
чемпионат мира, предусматривает 
состязание между сильнейшими 
спортсменами планеты, без дискри-
минации по национальному или эт-
ническому признаку. Россия  - одна 
из ведущих стран мирового хоккея, 
входит в число лидеров по победам и 
медалям на самых престижных между-
народных турнирах.

Отстранение сборной России от 
участия в чемпионатах мира и иных 
соревнованиях по надуманной причи-
не «безопасности участников»  - это 
решение, которое не несет в себе ни 
конструктива, ни пользы для мирово-
го хоккея. ФХР продолжит предпри-
нимать все возможные усилия для 
возвращения сборных на междуна-
родные соревнования».

(Федерация хоккея России - 
о недопуске нашей сборной 

на чемпионат мира-2023.)

               Спорт

Денис АКИНИН

Сборная России 
по футболу 
после большого 
перерыва в эти 
дни проводит 
два товарищеских 
матча. 

Вчера поздно вече-
ром команда Карпина 
играла в Тегеране с 
Ираном, а в воскресе-
нье примет в Санкт-
Петербурге футболи-
стов Ирака.

По составу сборной 
есть куча вопросов. 
Почему не вызвали 
лучших бомбардиров 
чемпионата Писарско-
го и Чалова? И нужен 
ли нашей националь-
ной команде 34-лет-
ний Артем Дзюба? Об 
этом мы поговорили с 
экс-игроком сборной 
России Александром 
Мостовым.

- По этим футболи-
стам лучше задайте 
вопрос Карпину и его 
тренерскому штабу, 
который в последнее 
время раздухарился.

- При этом наши луч-
шие легионеры Головин 
(«Монако») и Алексей 

Миранчук («Торино») 
тоже до сборной не до-
ехали, хотя не были в 
команде больше года.

- На эти матчи это 
несущественные по-
тери.

- 8 спартаковцев - за-
служенно?

- Конечно, нор-
мально. Зиньковско-
го я еще четыре года 
назад отмечал. Про 
Пруцева сразу сказал: 
«Нормальный паре-
нек». Пока все хвали-
ли Умярова, который в 
каждой игре обрезал, 
падал и спотыкался, я 
говорил, что есть Пру-
цев, который и мяч 
правильно обрабаты-
вает, и вперед отдает.

- Дзюба был бы не 
лишним в этой сбор-
ной?

- Из всех радиопри-
емников кричали, что 
он никакой, а Артем 
выходит и забивает. 
Дзюба не затерялся 
бы в любой команде из 
России. Я еще два го-
да назад вам говорил, 
что он может играть до 
40 лет.

- Карпин же строит 
команду «на будущее». 
Мол, когда нас допу-

стят до официальных 
матчей, мы будем го-
товы.

- Всегда все что-то 
строят. У нас все тре-
неры говорят: «Мне 
нужно три года, что-
бы сделать команду». 
Потом бах - через 
полгода их убира-
ют. Сейчас строить 
что-то на будущее 
не имеет смысла. 
Мы нигде не игра-
ем. И когда будем 
играть - неизвестно.

О том, как 
завершился 

матч с Ираном, - 
на KP.RU/SPORTS
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сдержать Георгий 

Джикия.

«Дзюба 
не затерялся бы 
в любой команде»
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Этот снимок с чемпионата мира по легкой атлетике-2022 признан одним из лучших на всемирном 
конкурсе The Sony World Photography Awards. Он, кстати, очень хорошо отражает бедственное 
положение королевы спорта, которая сама страдает из-за санкций к российским спортсменам.

СТОП-
КАДР
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Екатерина МАКСИМОВА

Клоуны-гастролеры, 
побывавшие 
во Владивостоке, 
рассказали о 
своей судьбе.

Кто-то их боится, а кто-то 
при одном только виде за-
ливается от смеха. Предста-
вители этой профессии стали 
кем-то вроде музы для писа-
телей книг ужасов. Их одно-
временно любят и ненавидят. 
Речь идет о клоунах. Мы по-
говорили с братьями Дени-
сом Банниковым и Денисом 
Ющенко, которые выбрали 
этот творческий путь. Они 
поведали нам о стереотипах, 
связанных с этой работой, за-
бавных случаях с представ-
лений.

 ОТ УЧИЛИЩА ДО ИТАЛИИ  
 И ДАЛЬШЕ

Провести интервью с ар-
тистами решили прямо во 
Владивостокском государ-
ственном цирке, они прово-
дили корреспондента в самое 
сердце - к манежу - и строго-
настрого запретили садить-
ся к нему спиной. Нельзя - 
примета плохая. Без грима, 
в простой одежде и тапочках 
(такими вы их никогда не 
увидите на представлении), 
по-домашнему рассказали 
про свою яркую и необыч-
ную работу.

- Поделитесь вашей исто-
рией, как вы решили стать 
клоунами?

Денис Ю: - Отец по-
старался, цирковая исто-
рия началась с него. Он 
работал коверным, то 
есть клоуном, а мы, так 
сказать, «рожденные в 
опилках», последова-
ли за ним и продол-
жаем его дело уже 
22 года.

- И неужели не 
тянет в другую 
профессию?

Денис Ю: - 
Радовать зрите-
лей можно всю 
жизнь, главное, 
чтобы ты был вос-
требован. Нужно как 
можно чаще менять 
свой репертуар. Мы 
обновились недавно, 
полтора города (да, вы не ос-
лышались. У артистов время 
измеряется городами) назад. 
Перед тем как приехать во 
Владивосток, наша труппа 
выступала в Кемерове и Но-
восибирске.

Денис Б: - Нам очень 
сильно нужна была другая 
реприза. Директор предло-
жил сделать патриотичный 
номер, родилась идея стол-
кнуть между собой героев, 
которые решают, под какую 
музыку танцевать круче - 
русскую или зарубежную. 
Спойлер: балалайка побе-
дила.

- Где можно отучиться на 
клоуна?

Денис Б: - Например, в Мо-
сковском цирковом училище 

имени Румянцева (Каранда-
ша).

Денис Ю: - Папа наш на-
чинал работать с Румянце-
вым. А когда Юрий Никулин 
снимался в «Бриллиантовой 
руке», отец вместе с Михаи-
лом Шуйдиным отрабатывал 
«никулинские» репризы. За-
менял его, пока Юрий был на 
других съемках. Хочу расска-
зать предысторию. Когда наш 
отец был в Риме, он загадал 
желание у фонтана де Треви 
- побывать здесь еще раз, но 
уже со своими сыновьями. 
Работать всей семьей. Все 
сбылось. Когда он поделил-
ся с нами этим прямо на том 
самом месте, у нас мурашки 
прошли по коже.

 Да и у корреспондента 
тоже - от таких-то историй. 
Артисты рассказали, что про-
работали в Италии два года, 
затем вернулись в Москву, 
добились своего и все-таки 
получили дипломы, а потом 
устроились в Российскую 
государственную цирковую 
компанию.

Денис Б: - Мы проходили 
обучение именно в этом 

училище, но не закон-
чили его, буквально на 
последнем курсе уехали 

с отцом работать в 
Италию. Нам даже 
довелось встретить-

ся с Папой Римским.

ЦИРКОВАЯ 
РОМАНТИКА

- Отличается ли 
русский зритель 
от иностранного?

Денис Ю: - 
Почему-то ино-
странцам больше 
«заходят» пошло-
ватые шуточки. 
Побить, ударить - 
очень сильно с это-
го смеются. Наш 

зритель, как мне кажется, 
более искушенный.

- Как клоуны устраива-
ются на работу? Вряд ли тут 
достаточно показать диплом.

Денис Ю: - Нужно запи-
сать на видео свою работу, 
отправить кадры московской 
комиссии и ждать ответа.

- Переходим к плюсам и ми-
нусам профессии. С чего нач-
нем?

Денис Ю: - Предлагаю 
обобщить. В молодости одни 
плюсы. Путешествия, новые 
знакомства, интересы, зри-
тели, огромное количество 
впечатлений. Из минусов - 
упаковка и распаковка рекви-
зита, а также личных вещей. 
А я человек семейный, сына 
тоже нужно собрать в дорогу.

Денис Б: - Когда ты ста-
новишься старше, хочется 
стабильности, а постоянные 
переезды тебе этого дать уж 
точно не могут. Но плюсы 
перебивают минусы в любом 
случае. Да, из-за ограничений 
и санкций стало меньше по-
ездок в Европу, зато мы объ-
ездили всю нашу красавицу 
Россию. А во Владивостоке 
мы уже четвертый раз, город 
все краше, как и цирк.

 СТЕРЕОТИПЫ
- После романа «Оно» аме-

риканского писателя Стивена 
Кинга клоун стал ассоцииро-
ваться не только со смехом, но 
и с кошмаром. Вы сталкива-
лись с подобным стереотипом?

Денис Ю: - Мы за всю ка-
рьеру не слышали никогда, 
что нас боятся. Понятное 
дело, если на представление 
родители придут с полугодо-
валым малышом, он может 
заплакать. Но уж точно не из-
за нас. Ведь цирк - это шум, 
музыка, яркий свет, большое 
количество людей. Мое мне-
ние - такие детки еще не го-

товы к подобным представ-
лениям.

Денис Б: - Знаете, говорят 
«кто в армии служил, тот в 
цирке не смеется». Это я к 
чему? Мы даже военных ве-
селим, но уж точно не пугаем. 
Нас приглашали в госпиталь 
к нашим бойцам, вернув-
шимся с СВО, все остались 
довольны, смеялись. А что 
касается работы с юными 
зрителями, мы к этому под-
ходим с осторожностью, не 
хватаем их за руки, не тащим 
на сцену - все по желанию.

ТАКОЕ МОГЛО ПРОИЗОЙТИ 
ТОЛЬКО В ЦИРКЕ?

Клоун - профессия не из 
простых. Эти люди - разно-
жанровые артисты, которые 
должны уметь все. Жонгли-
ровать, ходить по канату, де-
лать трюки и так далее. Бо-
лее того, нужно правильно 
настроиться на работу. Тут 
у каждого свой подход. Это 
серьезный труд, не получит-
ся просто выйти, помахать 
руками зрителям и улыбнуть-
ся. Бывают случаи, когда они 
выкладываются по полной и 
не получают отдачи из зала, 

это тоже немного выбивает 
из ритма. Но, как ранее го-
ворили артисты, все-таки 
ярких воспоминаний куда 
больше. Денис Банников 
поделился одним из них.

- Это случилось в Риме. 
Мы отрабатывали акроба-
тический номер, тут под-
нялся ураган, а мы, чтобы 
вы понимали, находились 
не в помещении, а в шатре. 
Люди повставали с мест, 
побежали сломя в голову, а 
мы продолжали представ-
ление. Мне это напомни-
ло сцену из «Титаника», 
когда шикарный лайнер 
шел ко дну, а музыканты 
продолжали играть до по-
следнего.

 БОЛЬНИЧНЫЕ КЛОУНЫ
По словам братьев, есть 

все-таки в их работе мо-
менты, которые даются 

именно морально тяжелее - 
среди таких выступления в 
больницах перед онкоболь-
ными детьми.

Денис Ю: - Это специали-
зация не наша, в принципе. 
Для такого труда есть именно 
больничные клоуны, профес-
сионалы своего дела. Когда 
мы столкнулись с этим, по-
няли, что не готовы плотно 
работать в подобной сфере. 
К тому же репертуар у нас не 
самый подходящий, он для 
большой сцены.

Денис Б: - Кстати, удивлю 
вас, но мы когда-то ездили с 
цирковой программой даже 
в колонии. Достаточно не-
обычный опыт.

 ВЫ ИЗ ЦИРКА?
- А как реагируют новые зна-

комые,  когда вы рассказыва-
ете, кем работаете?

Денис Ю: - В основном 
удивляются. Но был у ме-
ня случай, мне нужно было 
поменять права, я пошел на 
прием к психологу. Он смо-
трит в медкарту, потом на 
меня, опять в карту. «В цир-
ке работаешь?» - спрашива-
ет, отвечаю - да. Объяснил 
свою реакцию тем, что впер-
вые у него на приеме кто-то 
из этой сферы. «А какое на-
правление?» - следует вопрос. 
- Клоун. Ну тут он и залился 
смехом. Ничего не сделал, а 
настроение человеку поднял.

- Когда клоуны выходят на 
пенсию?

Денис Б: - Как и все, после 
60. Но если это гимнастика 
и акробатика, чуть раньше.

- Клоуны на самом деле 
грустные люди?

Денис Ю: - Это все очень 
индивидуально. В молодости 
я был настоящий весельчак. 
Сейчас более серьезный.

Денис Б: - Наш папа всегда 
говорил, что клоун - это не 
профессия, а состояние ду-
ши. И мы, когда выходим на 
манеж, выкидываем из голо-
вы все лишнее. Наша главная 
задача на время представле-
ния - нести радость людям.

Фото предоставлено 
Владивостокским 
государственным 

цирком.

это тоже немного выбивает 
из ритма. Но, как ранее го-
ворили артисты, все-таки 
ярких воспоминаний куда 
больше. Денис Банников 
поделился одним из них.

Мы отрабатывали акроба-
тический номер, тут под-
нялся ураган, а мы, чтобы 
вы понимали, находились 
не в помещении, а в шатре. 
Люди повставали с мест, 
побежали сломя в голову, а 
мы продолжали представ-
ление. Мне это напомни-
ло сцену из «Титаника», 
когда шикарный лайнер 
шел ко дну, а музыканты 

«Ураган не повод 
отменять шоу»

Дети фокусников 
не боятся. 

Клоун должен уметь все. 

про свою яркую и необыч-

- Поделитесь вашей исто-
рией, как вы решили стать 

 - Отец по-
старался, цирковая исто-
рия началась с него. Он 
работал коверным, то 
есть клоуном, а мы, так 
сказать, «рожденные в 
опилках», последова-
ли за ним и продол-
жаем его дело уже 

- И неужели не 
тянет в другую 

Денис Ю: - 
Радовать зрите-
лей можно всю 
жизнь, главное, 
чтобы ты был вос-
требован. Нужно как 

Денис Б: - Мы проходили 
обучение именно в этом 

училище, но не закон-
чили его, буквально на 
последнем курсе уехали 

с отцом работать в 
Италию. Нам даже 
довелось встретить-

ся с Папой Римским.

ЦИРКОВАЯ ЦИРКОВАЯ 
РОМАНТИКАРОМАНТИКА

- Отличается ли - Отличается ли 
русский зритель 
от иностранного?

Денис Ю:
Почему-то ино-
странцам больше 
«заходят» пошло-
ватые шуточки. 
Побить, ударить - 
очень сильно с это-
го смеются. Наш 

Денис Банников.

Денис Ющенко.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Купили дочке веб-камеру, 
теперь ровно одна треть ком-
наты идеально убрана…

✱  ✱  ✱
Если вам надо быстро 

добраться куда-то, возь-
мите огнетушитель.

Никто никогда не оста-
новит человека, бегущего 
с огнетушителем.

✱  ✱  ✱
Одна из главных задач ро-

дителя - стать ненужным для 
своего ребенка.

✱  ✱  ✱
Как ни старался физрук 

танцевать на дискотеке, 
все равно получались при-
седания.

✱  ✱  ✱
Три причины для роста цен 

на продукты в России:
Причина 1: курс рубля па-

дает.
Причина 2: курс рубля рас-

тет.
Причина 3: курс рубля ста-

билен.
✱  ✱  ✱

- Решила похудеть. За-
писалась на фитнес, в 
бассейн и в хор...

- При чем тут хор?
- Да пофиг, лишь бы 

жрать некогда было!
✱  ✱  ✱

Бабки возле подъезда - те 
же гопники: сидят толпой на 
скамейке, питаются семками 
и знают всех на районе.

✱  ✱  ✱
Филологи так и не 

смогли определиться, 
по сколько им выпить. 
По 100  грамм или по 
100 граммов.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Выхлоп чувства юмора. 8. 
Растительное царство. 9. Из 
чего плетут «рождественские 
венки» в Европе? 10. Какой 
шедевр родился благодаря 
маниакально-депрессивному 
психозу Эдварда Мунка? 11. 
От чего трудно дышать? 12. 
«Ходульная фраза». 14. Глав-
ное слово в галактике Кин-
дза-дза. 16. «Апартаменты» 
в зоопарке. 17. «Железный 
конь» «ночного волка». 18. 
От чего спасает вакцина 
MMR? 19. Выпивка из бу-
тылки с надписью Beefeater. 
20. Душистая подушечка. 
22. Договор между страна-
ми. 23. Как мертвая, так и 
гробовая. 24. «И стоит сот-
ни лет, только мохом одет». 
25. Шлюп Юрия Лисянского. 
26. Адажио огня. 27. «А в 
попугаях-то я гораздо длин-
нее» (герой мультиков). 28. 
Популярная еда в Мексике. 

29. Какой легендарный бард 
подсказал наполеоновско-
му маршалу Жану-Батисту 
Бернадоту имя для сына, 
после ставшего шведским 
королем?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
фе заодно с мороженым. 2. 
Кто из советских прыгунов 
стал героем Олимпийских 
игр в Токио? 4. Третий ме-
сяц первого полугодия. 5. 
Поэтический формат у япон-
цев. 6. Легендарный диктор, 
чей голос звучит в военной 
драме «Я родом из детства». 
7. Педаль газа на водитель-
ском сленге. 13. «Затерян-
ный мир» из мультфильма 
студии Уолта Диснея. 14. 
Будущие офицеры. 15. Что 
в музее разглядывают? 16. 
Польский танец из «Бахчиса-
райского фонтана» Бориса 
Асафьева. 17. Блюдо из 
вырезки. 21. Красотка из 
комедии «Девчата».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Смех. 
8. Флора. 9. Омела. 10. «Крик». 11. Астма. 12. Клише. 
14. Ку. 16. Клетка. 17. Байк. 18. Корь. 19. Джин. 20. 
Саше. 22. Пакт. 23. Тишина. 24. Утес. 25. «Нева». 26. 
Тление. 27. Удав. 28. Тако. 29. Оссиан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Глясе. 2. Брумель. 4. Март. 5. Хокку. 6. Левитан. 7. 
Гашетка. 13. Атлантида. 14. Кадетство. 15. Экспонат. 
16. Краковяк. 17. Бифштекс. 21. Анфиса.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Евгения  
АМОСОВА,  

Пермь:
- Веду свой  
блог о моде  
и женской 
эстетике,  
обожаю  
пешие  

прогулки.  
Мечтаю  
увидеть 

северное  
сияние 

и китов.

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Наряд с открытой 

линией живота -  
это не только  

про наряд,  
ведь в центре внимания 

оказывается торс.  
У Евгении  

он безупречен - 
подтянутый, рельефный 

и при этом очень 
женственный.  

А одежда, которая  
его обрамляет,  

может быть  
почти любой.

Письма с фото 
присылайте по адресу:  
«Комсомольская 
правда»,  
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся  

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU 
в разделе  

«Будь стильной с «КП»!
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1031

Прогноз погоды на завтра, 25 марта
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